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СИТУАЦИЯ Решения 
Спортивного суда ждут 
67 наших легкоатлетов

Очередь у CAS

Анна Козина

ВЧЕРА в Швейцарии прошли слушания Спортивного ар-
битражного суда (CAS) по делу россиян, которых Между-
народная ассоциация легкоатлетических  федераций 
(ИААФ) не допустила до участия в Олимпийских играх 
2016 года в Рио-де-Жанейро.

В составе нашей делегации Россию представляла в 
том числе двукратная олимпийская чемпионка, много-
кратная рекордсменка мира по прыжкам с шестом Елена 
Исинбаева. Титулованная спортсменка вернулась в боль-
шой спорт после рождения дочери ради пятой Олимпиа-
ды в карьере, но вынуждена в суде добиваться права вы-
ступать на соревнованиях. 

Параллельно исполком Международного олимпий-
ского комитета (МОК) в режиме телефонной конферен-
ции начал обсуждение доклада независимой комиссии 
Всемирного антидопингового агентства (ВАДА) о нару-
шениях на Олимпиаде-2014 в Сочи, в котором было мно-
го громких слов, но никаких конкретных доказательств. 

По итогам совещаний МОК выпустил официальное 
заявление. Окончательное решение организация примет 
и озвучит позднее. То есть как минимум после 
21 июля, когда CAS должен обнародовать свой, 
не подлежащий обжалованию вердикт.  

МЧС Чем угрожает погода
в связи с оранжевым
уровнем опасности

Оранжевое небо

Тимофей Борисов

СМЕРЧИ на Черноморском побережье и пожары на 
Крайнем Севере — такие катастрофы могут произойти в 
России до конца июля. Вероятность не стопроцентная, 
но высокая. Именно такими прогнозами поделился с 
корреспондентом «РГ» врио руководителя Центра «Ан-
тистихия» МЧС России Константин Моськин. 

Прогнозы спасателей часто путают с прогнозами Ги-
дрометцентра. На самом деле это совсем не так и, как 
рассказал Константин Моськин, могут и не совпадать с 
прогнозами метеорологов. Как такое может быть? Все 
довольно просто. Спасатели строят свои расчеты из дру-
гих критериев.

— У нас не используются цветные уровни угроз. При 
подготовке прогнозов мы применяем наработки Центра 
за последние 16 лет его существования, информацию от 
Росводресурсов, Роснедр, Минэнерго России, Института 
физики Земли, Авиалесохраны и других организаций, с 
которыми у нас заключены соглашения о взаимном об-
мене информацией. Смотрим, какие были погодные ус-
ловия при том или ином природном катаклизме. Учиты-
ваем все — скорость и направление ветра, коли-
чество осадков, изношенность систем ЖКХ и 
другие параметры, — сообщил глава Центра. 
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«Невозвратные» 
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Австралийский доллар  47,2355
Азербайджанский манат  40,0975
Армянский драм**  13,2053
Белорусский рубль  31,8448
Болгарский лев  35,6455
Бразильский реал  19,3604

Венгерский форинт**  22,1414
Вон Республики Корея***  55,3286
Датская крона*  93,7352
Доллар США  62,9891
Евро  69,6974
Индийская рупия**  93,8106

Казахстанский тенге**  18,5973
Канадский доллар  48,4234
Киргизский сом**  93,7083
Китайский юань*  94,1597
Молдавский лей*  31,8448
Новый туркменский манат  18,7468

Норвежская крона*  74,4860
Польский злотый  15,9063
Румынский лей  15,5968
СДР  87,4812
Сингапурский доллар  46,6172
Таджикский сомони*  80,2409

Турецкая лира  21,1196
Узбекский сум***  21,2586
Украинская гривна*  25,3784
Фунт стерлингов  83,1519
Чешская крона* 25,8015
Шведская крона*  73,5330

Швейцарский франк  64,0980
Южноафриканский рэнд*  43,9868
Японская иена**  59,3873

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.07.16 
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Аренда Жилье на время учебы обойдется в 8—10 тысяч рублей в месяц

Сдается: 
студент или квартира

Игорь Зубков

Р
оссийский экспорт в дол-
ларах дешевеет, хотя в тон-
нах и штуках он растет. Мы 

расширяем свое присутствие в 
Азии, Китай окончательно за-
крепился в лидерах по товароо-
бороту.

Торговля с Украиной сокра-
тится в этом году еще в полтора 
раза. Но наиболее показательны 
негативные изменения в торгов-
ле с Евросоюзом. Об этом «Рос-
сийской газете» рассказал пер-
вый заместитель министра эко-
номического развития Алексей 
Лихачев. 

Алексей Евгеньевич, все инициа-
тивы сейчас сосредоточены на 
Востоке: новые торгпредства, 

торговые дома, переговоры о зо-
нах свободной торговли. А Евро-
па где-то на периферии. Почему?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Дело не в перифе-
рии. ЕС в зоне нашего внимания, 
только переговоров по экономи-
ческим вопросам на сегодняш-
ний день у нас нет. 

Но вы же восстановили нормаль-
ные отношения на межправи-
тельственном уровне со многи-
ми странами ЕС. 
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Со странами — да, 
с Евросоюзом — нет. 

Разве этого недостаточно?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Вопросы торговли 
товарами делегированы страна-
ми союза на уровень Еврокомис-
сии, поэтому любые реально 
ощутимые меры поддержки то-

варооборота могут исходить 
только от нее.

Нет предчувствия, что вот-вот — 
и наконец-то мы будем торго-
вать как прежде?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Есть ощущение, 
что что-то значимое произойдет. 
Мы готовы работать с Брюссе-
лем, по форме мы готовы быть 
подвижными. Но по содержанию 
разговор должен иметь взаимо-
выгодный, взаимоуважительный 
характер.

Повлияет ли выход Британии на 
нашу торговлю?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Безусловно, изме-
нения в условиях торговли прои-
зойдут, но потребуется не один 
год для определения дальнейше-
го формата сотрудничества ЕС — 

Великобритания и Россия — Вели-
кобритания. Рассматриваются 
разные сценарии: «норвеж-
ский», «швейцарский» (Норве-

гия и Швейцария — не члены ЕС, 
но входят в общий рынок. — Прим. 
ред.), ассоциированное членство 
и другие. Британии придется пе-
ресмотреть ключевые торговые 
соглашения не только с Россией, 
но и с Евросоюзом. 

Наши двусторонние политиче-
ские и торговые отношения с Ве-
ликобританией сейчас пережива-
ют довольно серьезный спад, и 
рассчитывать, что они резко 
улучшатся после выхода Великоб-
ритании из ЕС, не приходится. На-
помню, диалог в формате межпра-
вительственного комитета «замо-
рожен» по инициативе британ-
ской стороны, и наши последние 
контакты говорят о том, что его 
работа, по крайней мере 
в этом году, не возобно-
вится.

Ирина Жандарова

Н
а рынке арендного 
жилья в России наме-
тилось оживление, 
будущие первокур-
сники начали поды-

скивать себе квартиры на время 
учебы.

Если в прошлом году спросом 
пользовались «трешки» около 
вуза, то сегодня студенты все 
чаще выбирают варианты на 
окраине города или даже в обла-
сти. И это несмотря на то, что хо-
зяева квартир в этот раз несильно 
подняли цены, опасаясь сниже-
ния спроса из-за падения доходов 
населения. 

Центрами притяжения иного-
родних студентов традиционно 
становятся мегаполисы с круп-

ными вузами — Москва, Санкт-
Петербург, Томск, Новосибирск, 
Екатеринбург,  Красноярск. 
Спрос на квартиры в этих горо-
дах в июле традиционно выраста-
ет в 1,5 раза, рассказывает Елена 
Иванкина, декан факультета эко-
номики недвижимости РАНХиГС.

Популярный способ экономии   
— аренда в складчину. В основном 
студентов интересуют 2—3-ком-

натные квартиры, «однушки» ко-
тируются меньше. Для студентов 
— это самый дорогой вариант, 
констатирует эксперт, но и там 
удается втиснуться сразу не-
скольким учащимся.

Идеальный вариант — комната 
в квартире с хозяином, которую 
обычно арендуют два студента. В 
месяц владелец такого москов-
ского жилья просит не менее 20 

тысяч рублей, это 10 тысяч «на 
брата».  

Дешевле жилье обходится сту-
дентам менее крупных городов. В 
Красноярке «двушка» стоит в 
среднем 18 тысяч рублей, или 4,5 
тысячи рублей с человека при че-
тырехместном размещении жиль-
цов. В Новосибирске при таком 
же размещении каждый студент 
заплатит по 5—6 тысяч рублей. 

Сами оплачивать жилье смо-
гут только отличники. Минималь-
ная государственная академиче-
ская стипендия составляет 1340 
рублей. Для хорошо учащихся 
студентов — 5—7 тысяч. Поэтому в 
основном за арендное жилье пла-
тят родители.

В своей экономии первокур-
сники и их родители соблюдают 
довольно четкую грань, говорит 

Оксана Полякова, замдиректора 
департамента аренды квартир 
ИНКОМ-Недвижимость. Первоо-
чередную роль для мам и пап иг-
рает безопасность, поэтому они 
не снимут жилье в доме с асоци-
альными соседями, говорит она.

Искать жилье студентам чаще 
всего самостоятельн, а Сети есть 
множество сообществ по поиску 
соседей по квартире. Есть и нео-
бычные практики. Так, например, 
РАНХиГС оказывает своим сту-
дентам помощь в поиске квартир. 
Первокурсники могут сами вы-
брать жилье, но участие 
вуза — гарантия безопа-
сности сделки. 

ТОРГОВЛЯ В минэкономразвития рассчитывают на поэтапную отмену санкций

А ввоз и ныне там

Неплохой способ сберечь стипен-
дию или деньги родителей
— арендовать квартиру 
в складчину.
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ЦИФРА

8,1
ПРОЦЕНТА
прибавили поставки несырьевых 
товаров из России в этом году. 
Они растут быстрее других статей 
экспорта. 
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Акцент

    Самостоятельно оплачивать 
аренду квартиры могут 
сегодня только отличники
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ПРОГНОЗ

На АЭС в США 
поставят 
топливо 
российского 
дизайна

КВАДРАТ 
ВЗАИМНОЙ 
ВЫГОДЫ

Александр Емельяненков

КОМПАНИЯ ТВЭЛ, которая 
входит в «Росатом» и специали-
зируется на производстве ядер-
ного топлива, заключила кон-
тракт на поставку опытно-про-
мышленной партии ТВС-К для 
атомных электростанций США. 

Если все пойдет как задумано, 
то уже в 2018 году первые тепло-
выделяющие сборки, произве-
денные в России под стандарты 
американских АЭС и требова-
ния их надзорных органов, будут 
загружены в действующей реак-
тор. Такой прогноз дают экспер-
ты по результатам рабочей 
встречи, состоявшейся в Москве. 

Группу переговорщиков с на-
шей стороны возглавлял гене-
ральный директор «Росатома» 
Сергей Кириенко. Партнеров 
представляли президент и глав-
ный исполнительный директор 
компании GE Hitachi Nuclear 
Energy Джей Томас Вайлмен и 
главный исполнительный дирек-
тор по производству Global 
Nuclear Fuel Americas (GNF-A) 
Амир Векслер. 

За два месяца до этого наши 
атомщики заключили с GNF-A 
деловой альянс для продвиже-
ния российских сборок ТВС-К на 
американский рынок. То есть до-
говорились о совместной работе 
по их лицензированию, марке-
тингу и изготовлению. «Мы ве-
рим в этот проект», — заявил по 
итогам встречи Сергей Кириен-
ко. По его словам, ТВС-К уже эк-
сплуатируется на АЭС Западной 
Европы, и на американский ры-
нок мы выходим «не с пустыми 
руками». 

Тут надо пояснить, что в боль-
шинстве АЭС западного дизайна 
с реакторами PWR (pressurized 
water reactor, реактор с водой 
под давлением) используются 
топливные сборки четырехгран-
ной формы. То есть квадратные в 
поперечном сечении. А в россий-
ских реакторах типа ВВЭР они 
имеют форму шестигранника 
(гексагона). В таком «каранда-
ше» плотно собраны, скреплены, 
обеспечены средствами управ-
ления от нескольких десятков до 
нескольких сотен твэлов — точ-
ное число зависит от назначения 
тепловыделяющих сборок и кон-
струкции реактора.

Два принципиально отличаю-
щихся конструкторских подхода 
к формированию ТВС много лет 
развивались параллельно — у нас 
и на Западе (в США, Франции, 
других странах, производящих 
ядерное топливо). По всему 
миру эксплуатируется более 200 
реакторов типа PWR, и 50 про-
центов мирового рынка занима-
ет топливо для таких именно ре-
акторных установок. 

Первое окно сюда открылось 
для России в 2012 году. По согла-
шению со шведской компанией 
Vattenfall Nuclear Fuel АВ проб-
ная партия ТВС-К была постав-
лена на атомную электростан-
цию «Рингхальс 3» («В Швецию 
— со своим квадратом». — «РГ», 
02.03.2012 г.). Европейский опыт 
будет использован и в работе с 
потенциальными заказчиками в 
Америке. 

Согласно договору компания 
GNF-A обеспечит управление 
проектом на территории США, 
будет заниматься вопросами ли-
цензирования и обеспечения ка-
чества, а также оказывать инжи-
ниринговые услуги. В свою оче-
редь, ТВЭЛ окажет техническую 
поддержку и осуществит на сво-
их мощностях фабрикацию пер-
вых партий ТВС-К для опытно-
промышленной эксплуатации. 
Последующие сборки, уже в 
рамках коммерческих поставок, 
планируется производить сов-
местно на заводе GNF-A в Уил-
мингтоне (штат Северная Каро-
лина, США). 

По мнению независимых ана-
литиков, инновационные и тех-
нические параметры нового эк-
спортного продукта из России 
(без всяких попыток демпинга) 
создают неплохие предпосылки 
для его коммерческого продви-
жения на мировом рынке.

Так устроен рынок: 
где-то мы испытыва-
ем давление со сто-
роны конкурентов, 
а где-то сами можем 
их потеснить

ВЫБОРЫ ЦИК завершил 
заверение списков

Выход 
на регистрацию

Виталий Петров

ВЧЕРА Центризбирком завершил этап заверения спи-
сков кандидатов, выдвинутых на выборах в Госдуму. По-
следними партиями, прошедшими через соответствую-
щую процедуру, стали «Гражданская сила» и Партия 
пенсионеров за справедливость.

У «Гражданской силы» проблем не возникло. ЦИК за-
верил списки ее кандидатов. Примечательно, что в Пе-
тербурге по Юго-восточному одномандатному округу  
партия выдвигает Оксану Дмитриеву - тезку депутата 
Госдумы, баллотирующейся от Партии роста. 

А вот Российская партия пенсионеров за справедли-
вость понесла некоторые потери. Комиссия заверила ее 
федеральный список, но из него по решению ведомства 
были исключены 42 кандидата. У некоторых из них не 
было заявлений о согласии баллотироваться, другие не 
представили необходимые справки или сведения о дохо-
дах и имуществе.  Под исключение, в частности, попал 
экс-губернатор Челябинской области Михаил Юревич.

Еще более драматично сложилась история с завере-
нием списка одномандатников. На съезде были выдвину-
ты 166 кандидатов по одномандатным округам, а в ЦИК 
партия подала документы на 169 претендентов. «Нару-
шение порядка выдвижения списка кандидатов по одно-
мандатным избирательным округам является основани-
ем отказа в заверении соответствующего списка», — сде-
лал ЦИК вывод в своем постановлении. 

В результате список одномандатников от партии заве-
рен не был. По закону в течение 10 дней партии могут об-
жаловать в Верховном суде отказ ЦИК в заверении спи-
сков кандидатов либо решение комиссии об исключении 
кандидатов из списка.

Этап заверения списков завершился. По его итогам на 
следующий уровень избирательной кампании — реги-
страцию — вышли 20 партий. Всего же 22 партии подали 
документы в ЦИК. Комиссия заверила списки парла-
ментской четверки («Единая Россия», ЛДПР, КПРФ, 
«Справедливая Россия») и 10 освобожденных от сбора 
подписей непарламентских партий: «Коммунистов Рос-
сии», «Родины», «Зеленых», «Патриотов России», 
«Яблока», «Гражданской платформы», «Парнаса», Пар-
тии роста, «Гражданской силы» и Российской партии 
пенсионеров за справедливость. 

Кроме того, заверены списки «Союза труда», Родной 
партии, «Воли», «Великого Отечества», Партии возрожде-
ния села и Партии родителей будущего. Им нужно собрать 
200 тыс. подписей для регистрации федерального списка 
и подписи 3% избирателей округа для регистрации одно-
мандатника. Партия социальных реформ и «Возрождение 
аграрной России»  получили отказ в заверении списков.

АРМИЯ Стартовал 
чемпионат мира среди 
военных парашютистов

Шойгу позвал 
на прыжки

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в подмосковной Кубинке статс-секретарь Мино-
бороны России Николай Панков по поручению главы во-
енного ведомства России Сергея Шойгу дал старт 40-му 
чемпионату мира среди военнослужащих по парашют-
ному спорту.

Панков сказал, что такие соревнования стали дейст-
венным инструментом развития партнерских отноше-
ний и укрепления доверия между вооруженными силами 
разных стран. «Ведь спорт — самая короткая дорога к 
дружбе представителей разных культур и религий. Его 
универсальный язык помогает достичь большего взаи-
мопонимания, а значит, сблизить позиции по многим 
важным вопросам», — подчеркнул замминистра.

Состязания 357 
лучших на планете 
армейских парашю-
тистов продлятся в 
течение десяти дней. 
В борьбе за титул 
чемпиона команды 
пройдут более 20 ту-
ров. Парашютисты 
выполнят индивиду-
альные и групповые 
прыжки на точность 
приземления с высо-
ты 1 тыс. м с попада-
нием в точку диаме-
тром не более 2 см. Затем посоревнуются в индивидуаль-
ной акробатике — совершат прыжок с высоты 2200 ме-
тров. Победитель в групповой акробатике определится 
по результатам нескольких десятков сложных комбина-
ций во время командного прыжка с высоты 3200 метров 
с рабочим временем 20—35 секунд.

Пяти военнослужащим-мужчинам и стольким же 
женщинам из нашей команды противостоят коллеги из 
38 стран мира.  По словам главного тренера сборной РФ 
Александра Иванова, основными соперниками команды 
российской могут стать парашютисты из Китая, Бело-
руссии, Франции, Чехии и Германии.

Главный арбитр чемпионата Юрате Янусаускиене 
представила судейскую коллегию. За соревнования на 
точность приземления отвечает капитан Кристоф Кауф-
манн из Швейцарии. За индивидуальную акробатику — 
прапорщик Мишель Яра (Франция). За групповую — ка-
надка Вера Асквит.

Для обеспечения первенства мира минобороны РФ 
выделило шесть вертолетов Ми-8 и четыре самолета Ан-
2, откуда  будут выполняться прыжки с парашютом.

Президент В России появится целая сеть образовательных центров 

Лучи «Сириуса»

Кира Латухина, Сочи

В
чера президент Влади-
мир Путин посетил в 
Сочи центр «Сириус», 
открытый по его ини-
циативе образователь-

ным фондом «Талант и успех», и 
предложил создать сеть таких уч-
реждений по всей стране.

За год работы центра интен-
сивное обучение здесь прошли 
семь тысяч ребят со всей страны. 
Занимаются они по трем направ-
лениям: наука, спорт и искусст-
во. Причем совершенно бесплат-
но, главное — талант. Глава госу-
дарства уже не раз бывал в «Си-
риусе», однажды даже с белорус-
ским коллегой Александром Лу-
кашенко.

Вчера президент в деталях уз-
нал, чем занимаются на курорте 
юные ученые, и посмотрел, во 
что превратился Медиацентр 
Олимпиады-2014, который те-
перь носит гордое название 
«парк науки». В проектных лабо-
раториях и мастерских ребята 
представили свои проекты. Один 
из них — 3D-принтер для печати 
спутников прямо на орбите. 
Срок эксплуатации — 5 лет, рас-
сказали исследователи. Сейчас 
спутники дольше работают, со-
общил им Путин. «Можем и боль-
ше», — не растерялись ребята. 
«Ну, значит, есть еще над чем по-
работать», — улыбнулся он. Дру-

гая группа юных дарований тру-
дилась над радаром, чтобы отсле-
живать беспилотники в реаль-
ном времени. Глава государства 
назвал этот проект перспектив-
ным и важным для безопасности.

Ребята рассказали и о биоло-
гических изысканиях: изучении 
головного мозга мыши для пони-
мания процессов анализа инфор-
мации. Данные пригодятся мате-
матикам, которые смогли бы со-
здать более совершенный нейро-
компьютер. «Интересное на-
правление, между прочим, во 
многих странах занимаются», — 
одобрил президент и спросил, 
налажен ли контакт с математи-
ками. Оказалось, да — и еще каки-
ми — с Курчатовским институ-
том.

Очень заинтересовал прези-
дента и проект «Безопасный ум-
ный дом». «Человеку неподготов-
ленному бывает сложно спра-
виться со всем множеством при-

боров», — заметил он. И дал совет: 
«Системы должны быть надеж-
ными, а использование должно 
быть простым».

После экскурсии глава госу-
дарства встретился с благотвори-
телями. В зале собрались три де-
сятка миллиардеров, руководи-
телей крупнейших компаний 
страны. Путин поблагодарил их 
за то, что не остались равнодуш-
ными.

«Сириус» — самая яркая зве-
зда на небосклоне, и цель созда-
ния центра более чем благород-
ная. «Это не просто площадка для 
детского отдыха — это образова-
тельный центр», — подчеркнул 
президент. «Сириус» расширяет 
горизонты познания и творчест-
ва и должен стать методическим 
центром для создания целой си-
стемы таких учреждений по всей 
стране, считает он. «Есть идея со-
здать парк науки и искусств», — 
сказал глава государства и доба-

вил, что хорошо бы укомплекто-
вать его современным оборудо-
ванием.

По сути, Владимир Путин 
предложил сформировать в стра-
не систему образовательных 
центров для юных талантов. «Си-
риус» должен по замыслу стать 
не только эксклюзивным цен-
тром, через который проходят 
талантливые ребята, но и быть 
определённым центром для со-
здания целой системы подобных 
учреждений в регионах», - под-
черкнул  Владимир Путин. 

«Хотелось бы вас попросить 
посмотреть на то, что можно сде-
лать в регионах», - обратился 
президент к благотворителям. 
«Разумеется, мы будем стараться 
со своей стороны подталкивать к 
этому руководителей субъектов 
РФ с тем чтобы объединять с про-
изводством, с бизнесом, - доба-
вил он. - Могли бы создавать в ре-
гионах нечто подобное «Сириу-
су». Конечно, может быть, не в та-
ком масштабе, но напрямую свя-
занное с «Сириусом», который 
мог бы быть методическим цен-
тром для подобной общенацио-
нальной работы».

«Мне бы очень хотелось, что-
бы работа в этом центре была 
связана не только с тем, что мы 
как бы морально поддерживаем 
талантливых ребятишек, но и с 
созданием системы сопровожде-
ния талантливых детей от школы 

до высшего учебного заведения и 
дальше до производства», — зая-
вил Путин. «Образовательный 
процесс и производство должны 
быть тесно между собой связаны, 
— сказал он. — Знаю ваши нарека-
ния, вашу критику по поводу 
того, что наши школы, в том чи-
сле высшая школа или школа 
высшего специального образова-
ния, далеко не всегда пока гото-
вят востребованные и нужного 
уровня и качества кадры. Здесь 
есть такая уникальная возмож-
ность напрямую работать с под-
ростками, направлять сюда спе-
циалистов».

«Мне бы очень хотелось, что-
бы наши талантливые ребята 
смогли реализовать себя в нашей 
стране», — заключил президент. И 
сделать это нужно не путем адми-
нистративных ограничений, а со-
здав наилучшие условия. «В мире 
идет напряженная борьба за ин-
теллектуальные ресурсы, и для 
нас очень важно не потерять ни 
одного талантливого ребенка», — 
считает он. Работа по их выявле-
нию и сопровождению по жизни 
должна быть приоритетной для 
фонда.

Акцент

 Центр «Сириус» должен 
стать основой для создания 
подобных учреждений 
в регионах

Глава государства во время 
посещения образовательного 
центра для одаренных детей.

КРЕМЛЬ Совет по противодействию коррупции 
оценил объемы финансовых нарушений 

Чиновники под присягой

Юрий Политов

Г
лава администрации прези-
дента РФ Сергей Иванов 
провел заседание президиу-

ма Совета при президенте по 
противодействию коррупции. На 
нем Счетная палата представила 
результаты своих проверок, а 
минтруд — итоги мониторинга 
получения подарков сотрудника-
ми ведомств и госкорпораций. В 
Кремле также представили зако-
нопроект о приведении госслу-
жащих к присяге.

На заседании обсуждались 
меры по совершенствованию вну-
треннего финансового аудита в 
федеральных органах власти. 
Счетная палата по итогам 2015 
года выявила свыше тысячи фи-
нансовых нарушений в госорга-
нах на общую сумму более 400 
млрд рублей, сообщила глава ве-
домства Татьяна Голикова. В то же 
время она  отметила, что улучше-
ние качества работы на этом на-
правлении способно значительно 
сократить количество финансо-
вых нарушений в главных админи-
страторах федерального бюджета. 

Минтруд на заседании пред-
ставил результаты проведенного 
им мониторинга соблюдения гос-
служащими установленного по-
рядка сообщения о получении 
подарка в связи с протокольны-
ми мероприятиями, служебны-
ми командировками и другими 
официальными мероприятиями. 

Как сообщил министр труда и 
социальной защиты Максим То-

пилин, с 1 января 2014 года по 30 
июня этого года госслужащие 
сдали более 4,6 тыс. подарков, из 
них более 1,2 тыс. (стоимостью 
ниже 3 тыс. рублей) были им воз-
вращены. Остальные презенты 
были выкуплены, переданы бла-
готворительным организациям 
или сданы на хранение. Так, 14 
подарков, изготовленных из дра-
гоценных металлов, направлены 
в Гохран России. 

Мониторинг проводился сре-
ди должностных лиц федераль-
ных государственных органов, 
работников их подведомствен-
ных организаций, госкорпора-
ций и госфондов, служащих Бан-
ка России. В общей сложности 
проверено 89 госструктур. В их 
числе — Внешэкономбанк, «Ро-
скосмос», «Роснано», «Ростех», 
«Росатом», Пенсионный фонд, 
Федеральный фонд обязатель-
ного медицинского страхования 
и другие. Напомним, монито-
ринг хода реализации меропри-
ятий по противодействию кор-
рупции в федеральных мини-

стерствах, ведомствах и струк-
турах минтруд проводит ежек-
вартально.

Члены президиума прези-
дентского Совета по противодей-
ствию коррупции обсудили так-
же изменения в законодательст-
во, подготовленные по поруче-
нию главы государства. 

Так, начальник Управления 
президента по вопросам проти-
водействия коррупции Олег Пло-
хой представил проект федераль-
ного закона о введении присяги 
государственных служащих. На-
помним, проработать вопрос по 
введению присяги для чиновни-
ков в рамках борьбы с корруп-
цией президент Владимир Путин 
поручил в январе. За нарушение 
присяги будут применяться дис-
циплинарные наказания. Этим 
же законопроектом предусма-
тривается механизм проверки 
соблюдения антикоррупцион-
ных запретов лицами, замещаю-
щими муниципальные должно-
сти и должности глав местных ад-
министраций. 

Оранжевое небо

Так и сейчас. Исходя из 
многих параметров, 
спасатели прогнозиру-

ют возможные угрозы на основе 
объявленного накануне синоп-
тиками оранжевого уровня опа-
сности.

Синоптики объявили, что ве-
тер в Москве может усилиться до 
23 метров в секунду. Его способны  
вызвать очень сильные потоки 
воздушных масс, которые сталки-
ваются в эти июльские дни как 
раз в Европейской части России. 
По словам Моськина, такая ветре-
ная погода обусловлена столкно-
вением южного жаркого антици-
клона и скандинавского циклона. 
На границе столкновения погода 
будет жаркой и одновременно до-
ждливой. Поэтому неслучайно, 
что накануне Главное управление 
МЧС по Москве повторно распро-
странило экстренное предупре-
ждение в связи с усилением ветра 
и возможными грозами.

Что же касается возможного 
града, то, по мнению Константи-
на Моськина, это самое малоизу-
ченное в мире опасное метеояв-
ление. Он может выпадать во вре-
мя грозы и при теплой погоде, 
когда встречаются массы холод-
ного воздуха, которые уходят 
вверх, с теплом, которое опуска-
ется вниз. Бывало, град выпадал 
на очень ограниченной по терри-
тории. Например, на одно поселе-
ние в тридцать дворов. При этом 
градины били по пяти домам, а 25 
оставались незатронутыми. 

Сейчас в средней полосе как 
раз такая ситуация, когда боль-
шие массы теплого и холодного 
воздуха сталкиваются друг с дру-
гом. Как правило, град выпадает в 
дневное время при грозе.

В Центре «Антистихия» спро-
гнозировали и другие неблагопри-
ятные явления для остальной ча-
сти России. Из-за установившейся 
аномально жаркой погоды на се-
вере Сибири и в Арктической зоне 
высока вероятность возникнове-
ния природных пожаров в Якутии 
и Ямало-Ненецком автономном 
округе. Природные пожары воз-
можны и на Дальнем Востоке, а 
вот на юге Сибири прошедшие до-
жди пока сводят вероятность воз-
гораний в лесах к минимуму.

Очень вероятны смерчи на Чер-
номорском юге. Не везде, а там, где 
температура воздуха сравнялась с 
температурой воды. По мнению 
Моськина, это в Туапсинском рай-
оне, городских округах Анапа, Ге-
ленджик, Новороссийск и Сочи.

Кстати, природные катаклиз-
мы могут приводить и к техно-
генным авариям. Их также про-
гнозируют в Центре «Антисти-
хия», исходя из технического со-
стояния объектов энергетики, 
линий электропередач, состоя-
ния объектов ЖКХ в регионах. 

В МЧС предупредили о воз-
можности подтоплений отдель-
ных территорий, промыве грун-
та, затруднении движения тран-
спорта в Московском регионе. 
При порывах ветра возможны 
повреждения линий электропе-
редачи, повал деревьев. 

Но в целом Центр «Антисти-
хия» МЧС России спрогнозиро-
вал количество чрезвычайных 
ситуаций, связанных с опасными 
метеорологическими явлениями 
на уровне среднемноголетних 
значений. В распространенном 
центром прогнозе на 2016 год 
указано конкретное их количест-
во — менее 120 ЧС.
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Акцент

 Счетная палата выявила свы-
ше  тысячи финансовых нару-
шений в госорганах на сумму 
более 400 млрд рублей

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Романченко
Генеральный директор Российской телевизионной 
и радиовещательной сети (РТРС)
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Главными соперни-
ками нашей 
команды могут 
стать военные из 
Китая, Белоруссии, 
Франции и Чехии
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ПРАВО 
Следователей 
заподозрили в связях 
с криминальными 
авторитетами

Следствие 
покажет

Иван Егоров

УТРО вторника для сотрудников Главного следственно-
го управления СК РФ по Москве началось с обысков и за-
держаний, которые, правда, проводили не они. К зданию 
ГСУ на Новом Арбате подъехало несколько тонирован-
ных микроавтобусов — люди в штатском и форме вошли в 
здание. Как оказалось — это была оперативная бригада 
следователей центрального аппарата СК России и со-
трудников ФСБ.

По сообщениям информагентств со ссылкой на неназ-
ванные источники, после этого начались обыски в каби-
нетах высокопоставленных сотрудников ГСУ, по подо-
зрению в связях с 
криминальными ав-
торитетами.   

Позже в Центре 
общественных свя-
зей ФСБ России 
«Российской газете» 
подтвердили эту ин-
формацию.

— По согласова-
нию с председателем 
Следственного ко-
митета РФ Феде-
ральной службой 
безопасности сов-
местно со Следственным комитетом по возбужденному 
уголовному делу осуществляются следственные меро-
приятия в отношении ряда сотрудников СК России по 
фактам превышения ими должностных полномочий, а 
также получения взяток от представителей криминаль-
ного сообщества, — сообщили в ЦОС ФСБ. 

Также в ФСБ заявили, что обыски проводятся не толь-
ко на рабочих местах, но и по месту жительства подозре-
ваемых. Кроме того, об этом уголовном деле был опера-
тивно проинформирован и глава государства. 

— Президенту Российской Федерации по данным фак-
там доложено, — рассказали в ЦОС ФСБ. 

Как выяснилось, в рамках расследования уголовного 
дела были задержаны первый заместитель начальника 
Главного следственного управления СК по Москве Денис 
Никандров, начальник управления собственной безопа-
сности СК РФ Михаил Максименко и его заместитель 
Александр Ламонов.

Чуть позже следствие вышло с ходатайством в суд об 
аресте всех троих. 

— В суд поступили ходатайства об аресте данных лиц. 
Ожидается их доставка в суд для участия в заседаниях, — 
сообщила «РГ» пресс-секретарь Лефортовского район-
ного суда Екатерина Краснова.

Никандров, Максименко и Ламонов подозреваются 
по ч. 6 ст. 290 УК РФ («Получение взятки должностным 
лицом, группой лиц по предварительному сговору 
в особо крупном размере»). Максимальное наказание 
по данной статье предусматривает до 15 лет заключе-
ния со штрафом в размере до 70-кратной суммы взят-
ки. В то же время, по данным источника в следствен-
ных органах, при допросе в качестве подозреваемого 
замначальника ГСУ Денис Никандров отверг все обви-
нения, заявив о своей непричастности к получению 
взяток. Первым, вчера вечером, за получение крупной 
взятки суд арестовал  - Александра Ламонова 

Всего, по данным правоохранителей, на причастность 
к должностным преступлениям руководства московско-
го главного следственного управления проверяются 
семь высокопоставленных офицеров. 

В частности, им вменяется покровительство подруч-
ным «вора в законе» Захария Калашова, известного как 
«Шакро Молодой».  Так, весной этого года следователь 
по уголовному делу о перестрелке у ресторана «Эле-
мент» на Рочдельской улице не продлил арест одному из 
обвиняемых, криминальному авторитету Андрею Ко-
чуйкову — более известному как «Итальянец».  Об этом 
узнали сотрудники ФСБ и задержали «Итальянца» уже 
на выходе из СИЗО «Матросская Тишина». Напомним, 
что в результате перестрелки у ресторана в декабре 
2015 года два человека были убиты и восемь ранены. 

Уже тогда ходили 
слухи о возможной  
коррупционной со-
ставляющей подо-
плеке «случайного» 
освобождения авто-
ритета и называлась 
сумма в 1 миллион 
долларов, якобы вы-
деленная на эту 
«операцию». Имен-
но после этого, по 
данным «РГ», следо-
ватели ГСУ попали в 
разработку ФСБ.  

Чекисты несколько месяцев «вели» следователей, в том 
числе прослушивая их разговоры, пока не получили 
убедительных доказательств связи с криминалитетом.  
По некоторым данным,  им был обещан действительно 
крупный куш теперь уже за прекращение дела самого 
«Шакро Молодого» (после смерти деда Хасана ставшего 
по неофициальной классификации старшим россий-
ским вором в законе. — «РГ»), арестованного на прошлой 
неделе.

Что касается слухов о возможных кадровых решениях 
по руководству Следственного комитета России, то, как 
заявил пресс-секретарь президента России Дмитрий Пе-
сков: «гипотетические рассуждения» о возможном влия-
нии сегодняшних следственных действий на дальней-
шую карьеру председателя СКР Александра Бастрыкина 
«абсолютно недопустимы». 

По данным «РГ», все задержания, без сомнения, были 
согласованы с председателем СК РФ. Дело в том, что, со-
гласно статье 448 УПК, возбудить уголовное дело в отно-
шении руководителей регионального следственного ор-
гана, а также в отношении вышестоящих и приравнен-
ных к ним руководителей может только лично председа-
тель СК или его заместитель.

Надо сказать, что генерал Денис Никандров — это 
один из самых известных российских следователей по 
особо важным делам. Именно он вел второе дело ЮКОСа. 
А еще довел до суда дело бывшего руководителя Главного 
следственного управления СКР Дмитрия Довгия, кото-
рый по обвинению в коррупции получил девять лет ли-
шения свободы. Кстати, именно Никандров расследовал 
и громкое «игорное прокурорское» дело, которое,  прав-
да, до суда так и не дошло. 

На должность первого заместителя руководителя ГСУ 
СКР по Москве Денис Никандров был назначен лишь в 
мае этого года, поэтому не совсем понятно, как он успел 
войти в криминальные связи, которые ему инкримини-
руются.

РЕСУРСЫ Нефтяники увеличат доходы федерального бюджета 
вопреки низким ценам на сырье 

Разведали запас прочности
Александра Воздвиженская

В 
первой половине 2016 года 
средняя цена российской 
нефти марки Urals состави-

ла 37,85 доллара. Для федераль-
ного бюджета России этого слиш-
ком мало (в этом году заложена 
цена 50 долларов), но нефтяники 
могут частично компенсировать 
выпадающие доходы казны за 
счет улучшения экономики не-
фтедобычи. По подсчетам эк-
спертов, только от прироста эк-
спорта дополнительная прибыль 
превысит 100 миллиардов ру-
блей.

Российский бюджет на 2016 
год сверстан из расчета цены 
бочки Urals 3165 рублей (50 дол-
ларов, умноженные на ожидае-
мый среднегодовой курс доллара 
63,3 рубля). За первое полугодие 
стоимость барреля составила 
лишь 2687 рублей, подсчитала 
старший консультант VYGON 
Consulting Дарья Козлова.

«Доходы бюджета зависят не 
только от цен, но и производст-
венных результатов отрасли, — 
замечает аналитик. — При теку-

щих макроэкономических усло-
виях экономика нефтедобычи 
эффективна, что позволит нара-
стить производство выше уров-
ня, заложенного в бюджет-2016».

Второй фактор — это снижаю-
щиеся объемы нефтепереработ-
ки внутри страны, что повлечет 
значительное увеличение эк-
спорта сырой нефти. «Эти факто-
ры послужат источником допол-
нительных доходов бюджета. По 
нашим прогнозам, экспорт не-
фти из России вырастет до 256 
миллионов тонн в 2016 году, а до-
быча жидких углеводородов — до 
545 миллионов тонн, — считает 
Дарья Козлова. — Только за счет 

увеличения экспорта бюджет по-
лучит дополнительные 130 мил-
лиардов рублей».

Первый месяц этого лета стал 
самым удачным для котировок 
российской нефти, но ситуация 
может кардинально поменяться, 
предостерег Bloomberg со ссыл-
кой на иностранных производи-
телей. Поводом для беспокойства 
стали данные по объемам импор-
та нефти в Китай, одну из круп-
нейших стран-импортеров. Глав-
ное таможенное управление КНР 
сообщило, что закупки нефти за 
рубежом упали до пятимесячно-
го минимума — 7,5 миллиона бар-
релей. В начале года Поднебесная 

ежесуточно импортировала бо-
лее восьми миллионов барре-
лей — больше, чем США.

Кроме того, постепенно ушед-
ший из новостной повестки Иран 
возвращается: агентство Platts 
подсчитало, что суточная добыча 
нефти в республике в июне выро-
сла до 3,63 миллиона баррелей, 
пятилетнего максимума. Оба 
фактора позволяют говорить о 
том, что ожидаемое ранее сокра-
щение предложения на рынке мо-
жет отсрочиться, а на биржах — 
обозначиться новый виток паде-
ния цен.

По итогам первого полугодия 
превышение добычи над спросом 
нефти в мире составляет порядка 
1,1 миллиона баррелей в сутки, и 
очевидно, что рост добычи при 
снижении спроса приведет к уве-
личению дисбаланса, что, скорее 
всего, найдет отражение в ценах 
на нефть, полагает старший ана-
литик VYGON Мария Белова.

Пока что по сравнению с 
прошлым годом дисбаланс со-
кращается, чего нельзя сказать 
об объемах коммерческих запа-
сов нефти. Они стабилизирова-

лись на историческом максиму-
ме — чуть выше трех миллиардов 
баррелей, и ждать падения уров-
ня не стоит на протяжении всего 
2017 года, считает собеседница 
«РГ». Это говорит о наличии у не-
фтяного рынка существенного 
«навеса» (в случае благоприят-
ного развития событий в добыва-
ющих и транзитных странах) или 
подушки безопасности (на слу-
чай перебоев в поставках).

Куда качнутся котировки в 
ближайшую неделю, решится се-
годня: минэнерго США должно 
опубликовать данные о коммер-
ческих запасах нефти в стране в 
17.30 мск. Аналитики ожидают 
падения объемов на 2,2 миллио-
на баррелей.

При этом цена нефти Brent до 
конца года будет находиться в ко-
ридоре 40—50 долларов, что в 
среднем по 2016 году даст нам 
Brent на уровне 40—45 долларов, 
а Urals — на 2—3 доллара дешевле, 
заключает Мария Белова.

Власть Дмитрий Медведев доложил президенту о работе 
над бюджетом и встретился с губернатором Курской области

Рубль набрал вес

Кира Латухина 

П
резидент Владимир 
Путин встретился с 
главой правительст-
ва Дмитрием Медве-
девым. Речь шла о 

подготовке бюджета, о действи-
ях в связи с укреплением рубля, 
а также о поддержке несырьево-
го экспорта — доля доходов от 
него за последние несколько лет 
значительно выросла.

«Мы с вами внимательно смо-
трим за тем, что происходит в 
экономике, и знаем, что сейчас 
наблюдается определенное 
укрепление национальной ва-
люты», — констатировал глава 
государства.

«Рубль укрепляется, несмо-
тря на известную ценовую вола-
тильность на сырьевых рынках, 
и в этой связи нам, конечно, 
нужно подумать, как и что мы 
будем делать в ближайшее вре-

мя в связи с этими факторами», 
— предложил Путин Медведеву.

«У нас есть план на этот год, 
по которому мы работаем, где 
предусмотрена поддержка реаль-
ного сектора экономики, поддер-
жка малого и среднего бизнеса, 
что сейчас важно для этого клас-
са предпринимателей, и поддер-
жка несырьевого экспорта, что 
также нам исключительно важно 
в текущей ситуации», — заявил 
премьер-министр.

«Кстати сказать, этот несы-
рьевой экспорт уже в значитель-
но большей степени сказывается 
на тех доходах, которые форми-
руются у нас, то есть доля дохо-
дов, которые получаются от эк-
спорта несырьевых товаров, су-
щественным образом выросла 
за последние несколько лет», — 
отметил председатель прави-
тельства. «Это связано как с ди-
намикой цен на нефть, но и с уве-
личением предложения несы-

рьевых товаров, которые мы по-
ставляем в другие страны», — до-
бавил он.

«Правительство сейчас начи-
нает активную работу над бюд-
жетом. Мы возвращаемся к трех-
летнему планированию. Над-
еюсь, что все эти факторы будут 
учитываться и  на ближайшую, 
на  среднесрочную перспекти-
ву», — подчеркнул Путин.

Глава кабмина доложил, что 
проведет серию совещаний на 
эту тему. «Мы сейчас уже начали 
работу над формированием 
бюджета 2017, 2018, 2019 годов. 
Действительно, мы вернулись к 
«трехлетке», что создает более 
высокий горизонт планирова-
ния», — сказал он.

«И, конечно, будем прово-
дить серию совещаний для того, 
чтобы учесть все те факторы, ко-
торые в настоящий момент в 
экономике существуют. Я сегод-
ня в Москве буду такие совеща-

ния проводить, и завтра, и в бли-
жайшие две недели», — сообщил 
Медведев.

Тема получит развитие на со-
вещании по планированию трех-
летнего бюджета, которое глава 
правительства проведет сегод-
ня.

Рабочая встреча президента с 
премьером состоялась днем в 
Сочи. А уже вечером в Москве 
Дмитрий Медведев встретился с 
губернатором Курской области 
Александром Михайловым. Об-
суждались вопросы социально-
экономического развития реги-
она. В частности, Александр Ми-
хайлов сообщил, что Курская 
область на сегодняшний день на-
молотила 1 миллион тонн зерна. 
Урожайность зерновых состав-
ляет 45 центнеров с гектара. 
Убрано 26% площадей.

Акцент

 До конца года цена Brent будет 
колебаться в районе 40—45 
долларов, а российской 
Urals — на 2—3 доллара меньше

Акцент

 Правительство сейчас начи-
нает активную работу над 
бюджетом, мы возвращаемся 
к трехлетнему планированию

Эффективность 
управляющих компаний

Сегодня в центре обществен-
ного внимания находятся про-
блемы жилищно-коммунально-
го хозяйства. Большая часть на-
реканий граждан связана с дея-
тельностью управляющих ком-
паний. Людям сложно добиться 
высокого качества работ, вызы-
вают вопросы расходы на обще-
домовые нужды, все еще случа-
ются случаи конфликта «за дом» 
между различными управляю-
щими организациями.

Вместе с тем за последние 
годы государству удалось в зна-
чительной мере улучшить ситуа-
цию в этой сфере.

Введена система лицензиро-
вания управляющих организа-
ций. Благодаря ей удалось осво-
бодить дома от большей части 
недобросовестных компаний. 
Лицензирование прошли более 
16,7 тыс. организаций, и поряд-
ка 13% управляющих компаний 
уже на первом этапе не смогли 
пройти эту процедуру и покину-
ли рынок. Причем каждый руко-
водитель управляющей органи-
зации сдал квалификационный 
экзамен на знание жилищного 
законодательства, 10% руково-
дителей, проваливших экзаме-
ны, покинули свои должности. 

Благодаря лицензированию 
также удалось радикально со-
кратить проблему «двойных 
платежек». Теперь выставлять 
квитанции имеет право только 
та компания, которая получила 
право на управление конкрет-
ным домом, а сведения об этом 
находятся в открытом доступе.

Стала более удобной и доступ-
ной процедура проведения обще-
го собрания собственников жи-
лья. Введена очно-заочная форма 
проведения собраний, предусмо-
трена возможность электронно-
го голосования. Усилен контроль 
за недопущением фальсифика-
ций протоколов общего собра-
ния: введены единые правила 
оформления протоколов, уста-
новлен порядок их передачи в ор-
ганы государственного жилищ-
ного надзора, протоколам придан 
статус официальных документов 
и введена уголовная ответствен-
ность за их фальсификацию.

Что касается расходов на об-
щедомовые нужды, все платежи 
сверх установленного норматива 
оплачиваются за счет прибыли 
управляющих организаций. Од-
новременно ужесточается ответ-
ственность граждан за отказ от 
использования приборов учета и 
искажение их показаний, из-за 
чего и возникает значительная 
часть расходов коммунальных 
ресурсов на общедомовые нужды.

Предоставление некачествен-
ных коммунальных услуг будет 
караться штрафами. Причем та-
кие штрафы будут выплачивать-
ся непосредственно пострадав-
шему потребителю. А штрафы за 
«ошибки» при выставлении сче-
тов по оплате жилищно-комму-
нальных услуг составят 50% сто-
имости этих услуг.

Мы планируем продолжить 
борьбу со злоупотреблениями на 
рынке управления жильем и при-
нять еще ряд мер по дальнейшему 
наведению порядка в этой сфере.

Во-первых, необходимо 
убрать с рынка «пустые» управ-
ляющие компании, сократив 
срок действия лицензий у ком-
паний, не управляющих ни од-
ним многоквартирным домом 
в течение 6 месяцев, ввести про-
цедуру лишения лицензии за си-
стематические и грубые наруше-
ния, приводящие к причинению 
ущерба гражданам или причине-
нию вреда их жизни и здоровью.

Во-вторых, надо повысить эф-
фективность экономической де-
ятельности управляющих орга-
низаций, стимулировать их к оп-
тимизации расходов и реализа-
ции мероприятий по энергосбе-
режению и повышению энерге-
тической эффективности мно-
гоквартирных домов без ущерба 
для качества оказываемых услуг.

В-третьих, мы намерены со-
здать механизм дифференциро-
ванной ответственности управ-
ляющих организаций: с одной 
стороны, снизить излишнюю ад-
министративную и финансовую 
нагрузку на них, а с другой сторо-
ны, усилить их ответственность, 
создав условия для упрощения 
принятия решений о смене 
управляющей организации соб-
ственниками жилых помещений.

Уверен, что эти действия бу-
дут способствовать реальному 
улучшению качества жизни гра-
ждан нашей страны.

По данным ФСБ, 
 следователи могли 
получить миллион 
долларов за осво-
бождение крими-
нального лидера

Все задержания 
высокопоставлен-
ных правоохраните-
лей были согласо-
ваны с председате-
лем СКР

За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

Все материалы автора 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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На встрече Дмитрия Медведева 
с Александром Михайловым шла 
речь о развитии региона.
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АВИАЦИЯ

Количество 
авиакатастроф 
в СНГ выросло 
вдвое 

ВЗВИНТИЛИ 
СТАТИСТИКУ 

Ирина Жандарова

МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
авиационный комитет (МАК) 
опубликовал отчет о безопасно-
сти полетов в СНГ. Он свидетель-
ствует об увеличении числа ави-
акатастроф и погибших. Но эк-
сперты настаивают, что воздуш-
ные перевозки, как и раньше, 
одни из самых безаварийных, а 
статистику портит включение в 
нее происшествий с граждански-
ми вертолетами.

 За первую половину 2016 
года в России и других странах 
комитета произошло 34 авиа-
происшествия, из них катастро-
фами признано 19. Это вдвое 
больше, чем годом  раньше. В 
первой половине 2015 года ката-
строф было только девять. 

Также практически вдвое уве-
личилось число погибших. Их 
насчитывается 39 человек про-
тив 20 человек в 2015-м. Правда, 
в статистическую отчетность не 
включена авиакатастрофа само-
лета Boeing 737 авиакомпании 
Fly Dubai, который разбился в 
Ростове-на-Дону 19 марта, что 
добавило бы в печальную стати-
стику 62 погибших. «Этот рейс 
выполняла иностранная авиа-
компания, и она отвечала за без-
опасность полета. Поэтому в ста-
тистике МАК эта катастрофа не 
значится», — поясняет Роман Гу-
саров, главный редактор порта-
ла Avia.ru.

МАК ограничивается подроб-
ным разбором этой катастрофы 
и рекомендациями, которые раз-
работаны по итогам расследова-
ния происшествия. В частности, 
прописывает необходимость от-
работки пилотами захода на вто-
рой круг. Также МАК предлагает 
обратиться к уже действующим 
рекомендациям, разработанным 
для сохранения контроля за па-
раметрами полета самолета при 
уходе на второй круг.

С участием тяжелых самоле-
тов в первом полугодии прои-
зошло три авиапроисшествия. В 
2015-м — только одно. Однако тя-
желые машины принадлежат 
коммерческой авиации, для ко-
торой установлены максималь-
но строгие правила воздушных 
перевозок. В результате даже с 
учетом ухудшения ситуации 
этот сегмент авиаперевозок по-
казывает высокую безопасность 
полетов.

«Я бы не стал делать поспеш-
ных выводов. Статистика — это 
всего лишь статистика. Тем бо-
лее за такой небольшой период. 
Не нужно сбрасывать со счетов 
то, что авиация до сих пор зани-
мает лидирующее место по без-
опасности полетов в сравнении с 
другими видами транспорта», — 
говорит ведущий эксперт УК 
«Финам Менеджмент» Дмитрий 
Баранов. «Последние годы ситу-
ация в тяжелой авиации только 
улучшается», — поддерживает 
Роман Гусаров. 

Портит статистику в основ-
ном авиация общего назначения. 
«Это маленькие самолеты и вер-
толеты, так называемая люби-
тельская авиация, к которой 
можно отнести все некоммерче-
ские полеты. С друзьями на при-
роду, на рыбалку и охоту — вот 
что это за авиация», — рассказы-
вает Роман Гусаров. Этот вид 
авиации имеет самую высокую 
аварийность — 20 происшествий 
в первой половине 2016 года, 
среди которых 12 катастроф, 
приведших к гибели 19 человек. 
В первом полугодии 2015-го 
произошло 18 происшествий. 

«Рост связан с тем, что стано-
вится больше частных самоле-
тов и вертолетов. Растет парк су-
дов — растет и число катастроф», 
— говорит Роман Гусаров. Эк-
сперт говорит, что в ближайшее 
время сокращения числа проис-
шествий ждать не стоит, так как 
количество частной воздушной 
техники будет только увеличи-
ваться. 

В докладе также говорится, 
что большинство катастроф в 
этом году произошло по причи-
не ошибок авиационного персо-
нала при выполнении и органи-
зации полетов — 76 процентов. 
Оставшиеся 24 процента стали 
результатом отказа авиацион-
ной техники. 

Одна из четырех 
авиакатастроф 
вызвана отказом 
техники, остальные 
происходят из-за 
ошибок персонала

А ввоз и ныне там

Самых упорных членов 
Евросоюза, которые ни 
в какую не хотят возоб-

новлять сотрудничество, остает-
ся не так много?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ:  Из 28 стран ЕС мы 
находимся в стадии активного 
межгосударственного взаимодей-
ствия с 2/3. Исключение из стран 
с заметной экономикой — это 
опять же Великобритания, но она 
всегда особняком стояла. И Ни-
дерланды, которые достаточно 
хорошо сотрудничают на уровне 
бизнес-платформ, но не готовы 
пока восстанавливать межправи-
тельственное сотрудничество.

Какие изменения произошли в 
страновом рейтинге наших 
внешнеторговых партнеров?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Там серьезные 
сдвиги. Китай и де-юре, и де-фак-
то закрепился на первом месте. 
Если принимать во внимание, 
что через Нидерланды (формаль-
но третьего партнера России. — 
Прим. ред.) идут в основном 
транзитные поставки в Европу, 
то можно смело заявить, что по 
реальному товарообороту на 
третье место вышла Беларусь. 

Негативные тенденции наибо-
лее показательны в торговле с Ев-
росоюзом. Максимальная доля, 
которую занимала Россия в тор-
говле ЕС, составляла 10 процен-
тов в 2012 году, а по итогам пер-
вых четырех месяцев этого года 
мы имеем 5 процентов. То есть 
сокращение двукратное. 

Но ЕС был и остается нашим 
ключевым партнером, самым 
объемным. В удельном весе его 
доля до кризиса достигала более 
половины нашего товарооборо-
та, а по итогам 4 месяцев она со-
ставила 44 процента. 

В будущем значение ЕС для на-
шей торговли продолжит сни-
жаться?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Мы все-таки дума-
ем, что эта тенденция носит крат-
косрочный характер. Сильно ли 
повлияет на товарооборот отме-
на санкций? Мы рассчитываем, 
что поэтапно они будут отме-
няться. И это будет иметь значе-

ние не столько как отмена пря-
мой запрещающей нормы, сколь-
ко как общий сигнал, что делать 
бизнес в России — это правильно. 
Но при этом надо принимать в 
расчет, что мы наращиваем това-
рооборот с Китаем, с другими 
странами Юго-Восточной Азии, 
и эта тенденция, на наш взгляд, 
сохранится.  

Не планируете сворачивать 
торгпредства в странах, с кото-
рыми резко снижается оборот?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Нет, хотя думали 
об этом. 

Даже на Украине? Там продол-
жается реальная работа? Гово-
рят, украинские чиновники не 
идут на контакт, боятся люстра-
ции.
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: На Украине торг-
предство работает в сокращен-
ном составе. Идет большая рабо-
та аналитического характера. 

Контакты есть, но только на эк-
спертном уровне.

Как изменилась торговля с Укра-
иной после ее исключения из 
зоны свободной торговли СНГ? 
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Как мы и предпо-
лагали, товарооборот продолжа-
ет снижаться. По прошлому году 
он упал до 15 миллиардов долла-
ров, а в этом, скорее всего, 10 
миллиардов мы не преодолеем. 

На самом деле сейчас страда-
ет не только и не столько товаро-
оборот. Фактически уничтожа-
ются кооперационные промыш-
ленные связи, которые нараба-
тывались десятилетиями. И по-
следствия, в первую очередь для 
экономики Украины, конечно, 
очень страшные.

Росатом не так давно предложил 
восстановить беспошлинные по-
ставки из Украины изделий из 
черного металла для строитель-
ства АЭС. Такие исключения 
возможны?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Мы тогда ломаем 
логику своих действий. Мы же 
принимали решение о введении 
единого таможенного тарифа на 
поставки из Украины не из поли-
тических соображений, а исходя 
из подтвержденных расчетами 
экономических опасений и в со-
ответствии с договором о зоне 
свободной торговли СНГ. То, что 
предложил Росатом, это, скорее, 
политическое решение. 

А много ли подобных обраще-
ний?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Нет, единственное 
— от Росатома. 

Возвращение к трехсторонним 
переговорам Россия — Украина — 

ЕС не рассматривается?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Мне кажется, что 
это та страница, которую мы пере-
листнули, в эту воду невозможно 
войти дважды. Вот если мы начнем 
переговоры с ЕС по поэтапному 
выстраиванию общего простран-
ства в сфере оборота товаров, 
услуг, капиталов, рабочей силы, 
тогда, возможно, возникнет инте-
рес к встраиванию в него Украины. 

В ВТО находится несколько тор-
говых споров между Россией и 
ЕС, и они не двигаются. Когда же 
возможно первое решение?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Так устроена си-
стема рассмотрения споров, что 
все они проходят годами. Это нор-
мально. Мы об этом предупрежда-
ли. Даже в случае вынесения тех 

или иных решений существует си-
стема апелляций и возврата к пе-
реговорам, поиску компромисса. 

Переговоры о возможном досу-
дебном урегулировании ряда 
споров продолжаются?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Нет. Мы заинтере-
сованы в урегулировании споров 
по «третьему энергопакету», по 

энергокорректировкам, но ЕС не 
просто не участвует в этих пере-
говорах, они принимают реше-
ния с использованием тех норм, 
которые мы оспариваем. 

Акцент

 Импорт по итогам года упадет 
всего на 7—8 процентов, 
потом начнет расти

1

Россия начинает возвращаться на рынки, где нашу технику хорошо знали еще во времена СССР. 

ДОХОДЫ Нынешняя молодежь будет беднее своих родителей

Заглянем в папин кошелек
Сергей Куликов

З
а последнее десятилетие до-
ходы 580 миллионов гра-
ждан из 25 развитых стран 

либо застыли на прежнем уров-
не, либо упали по сравнению с за-
работками тех же категорий ра-
ботников в 2005 году. Об этом со-
общило подразделение одной из 
крупнейших консалтинговых 
м е ж д у н а р о д н ы х  к о м п а н и й 
McKinsey Global Institute (MGI).

Виной всему финансовый 
кризис 2008 года, результатом 
которого стал продолжающийся 
спад как мировой, так и россий-
ской экономик. «До финансового 
кризиса стандарты жизни насе-
ления развитых стран, за исклю-
чением двух процентов граждан, 
были лучше, чем десятью годами 
ранее», — отметил старший пар-
тнер McKinsey и один из авторов 
исследования Ричард Доббс.

Авторы делают печальный вы-
вод: если ситуация не изменится, 
нынешнее поколение молодежи 
рискует в будущем быть более 
бедным, чем их родители. О том, 
что их положение за последние 
10 лет ухудшилось, заявили двое 
из пяти молодых респондентов. 
«Если судить о количестве эконо-
мических кризисов, может сло-
житься ощущение, что жизнь 
становится все менее стабиль-

ной, — полагает глава аналитиче-
ского департамента AMarkets Ар-
тем Деев. — Тем не менее вряд ли в 
развитых странах уместно гово-
рить о снижении уровня жизни 
между поколениями. Хотя бы по-
тому, что средняя оценка потре-
бительской уверенности в мас-
штабе нескольких десятилетий 
все равно будет нарастающей». 

По мнению замдиректора ин-
ститута «Центр развития» НИУ 

«Высшая школа экономики» Ва-
лерия Миронова, негативные яв-
ления не могли обойти стороной 
и Россию, которая является ча-
стью мировой экономики. Одна-
ко сравнивать состояние нынеш-
ней молодежи с доходами роди-
телей сложно в силу того, что го-
ризонт планирования слишком 
велик. «Если говорить о тех, кто 
работал в период с 2004 по 2014 
годы, то их доходы могут оказать-
ся выше по сравнению с 2015—
2025 годами», — отмечает он.

Но это не значит, что ситуация 
ухудшится радикально: измене-
ние может составить 10 — 15 про-
центов в пользу «тучных» лет. 
Это неприятно, но все может из-
мениться, так как мы сегодня в 
самом начале нового цикла.   

Первый вице-президент «Рос-
сийского клуба финансовых ди-
ректоров» Тамара Касьянова 
приводит в пример Италию, бла-

госостояние населения которой с 
2008 года снижается.  «Хуже дру-
гое: то, что многие развивающие-
ся страны не могут выбраться в 
сектор развитых, говорит о стаг-
нации, — уверен Артем Деев. — Бо-
лее того, при ухудшении миро-
вой конъюнктуры под угрозой 
оказывается и их стабильность».

Именно это, по его словам, 
произошло с Россией, у которой 
было больше 20 лет, чтобы изба-
виться от сырьевой зависимости. 
Теперь, когда цены на нефть уже 
не вернутся к 100 долларам, по-
требуется масса усилий, чтобы 
найти альтернативные драйверы 
развития экономики.

Акцент

 Молодые кадры с низким 
уровнем образования 
меньше всего уверены 
в объемах будущих зарплат

У малого бизнеса появятся 
новые льготы — подробнее 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1283950

Профессиональное 
«перегорание» могут 
признать болезнью — 
комментарии экспертов 
на сайте
rg.ru/art/1284727

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Все материалы автора читайте на сайте
rg.ru/sujet/5666

МОРОЗИТЬ 
ИЛИ УМНОЖАТЬ? 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ банк может быть или целителем, или 
карателем для экономики. Слишком много или мало де-
нег, дефицит кредитов, избыточно тяжелый рубль к дру-
гим валютам, искусственно взвинченный процент, лом-
ка голов в банковской системе — да мало ли способов сде-
лать экономику несчастной?

Банк России — это огромная организация, в нем рабо-
тают 59 тысяч человек. Самый большой по численности 
центральный банк мира. В ФРС, центре финансовой 
власти мира, — 17—18 тысяч. В Европейском централь-
ном банке — 3 тысячи. Чем больше штат, тем больше под-
дает жару регулятивная машина. В банковском секторе 
действуют более 5 тысяч актов ЦБ. Давление норм, пра-
вил, отчетности, надзора — в 2—3 раза больше, чем за ру-
бежом. Тем легче банкам умирать. Их сеть сокращается 
со скоростью 10—15 процентов в год, небанковских фи-
нансовых институтов — 15—20. За три года число банков в 
России стало меньше в среднем на 27 процентов. В про-
винциях — на 38. Лес рубят — щепки летят? Умирают пре-
жде всего региональные банки. И, значит, вырубается 
еще один кусок из местного кредита.

Мы уверены, что рост в России должен начинаться с 
регионов? Но он невозможен без кредита. Два с полови-
ной года (с октября 2013 г.) более чем в 30 областях, ре-
спубликах, краях физически сокращаются кредиты в 
экономику. К июню 2016 года, например, в Чувашии, Ев-
рейской АО, Чукотском АО — на 35, в Пермском крае — на 
40 процентов. Это по номиналу. А если учесть инфляцию 
в 30 процентов, набежавшую за это время, то сокраще-
ние будет гораздо глубже. Почти весь Северный Кавказ — 
в минусе кредитов. И как расти России из глубинки?

Часть регионов 
впору объявить зо-
нами национального 
бедствия. Там нужны 
деньги, кредиты, ин-
вестиции. Но финан-
совые власти стара-
тельно создают ка-
кую-то немыслимую 
концентрацию кре-
дитов и денег в Мо-
скве, где они мечут-
ся и всё хуже нахо-
дят применение. В 
2016 году уже лишь 

49,6 процента кредитов отдано провинции, остальные — 
в центре. Скорость денежного «опустынивания» регио-
нов поражает. В начале 2000-х годов денежные средства 
банков Москвы и Московского региона на счетах в Банке 
России составляли 53—55 процентов от «всего» по стра-
не. Сегодня — больше 90 процентов! 

Есть ли у денежных властей региональная политика? 
А отраслевая? Думает ли кто-то о том, чтобы «пропих-
нуть» кредит в реальный сектор, подогреть его, дать ему 
расти? Кого-нибудь заботит, что в обрабатывающих про-
изводствах и добыче сырья — только четверть всего кре-
дита по России (26 процентов), а в торговле, аренде, опе-
рациях с недвижимостью и «прочих видах деятельнос-
ти» — почти половина (48 процентов)? Кредиты малым 
предпринимателям? С октября 2013 года они сократи-
лись на 13 процентов (с учетом инфляции — еще больше). 
Как можно достигать роста и модернизации экономики с 
такой структурой кредита?

И как можно это делать с такой высокой ставкой про-
цента? В 2015 году проценты по кредитам экономике, по 
официальной статистике, достигли 20 процентов, в 2016 
году — 15—16. Проценты по кредитам населению доходят 
до 25. Тому, кто скажет, что реальный процент ниже, по-
тому что высока инфляция, стоит предложить взять кре-
дит под 15—20 процентов, а потом попытаться отдать его. 
Уже 7,5 миллиона человек в России могут быть отнесены 
к безнадежным заемщикам. 

Российская экономика попала во «внешний капкан» — 
санкции, сильный доллар и связанные с ним низкие цены 
на сырье. Мелкая финансовая система не адекватна раз-
мерам экономики, низок уровень финансового разви-
тия. Было бы логичным «внешнему капкану» противопо-
ставить свободу предпринимательства, финансовое раз-
витие, подчинить каждый инструмент экономической 
политики росту, модернизации. Всё — для роста. Сильный 
ответ на кризис, на сильнейшие внешние вызовы. 

Но мы на «внеш-
ний капкан» ответи-
ли  «внутренним 
капканом». Избы-
точно высокий про-
цент, хотя в кризис 
его снижают («жить 
нельзя»), тяжелей-
шие налоги (при них 
не растут), придав-
ливание кредита и 
денежной массы, 
чтобы не убежали в 
валюту и из страны 
(сибирский холод), 
разговоры о нехватке средств, о секвестрах, о повыше-
нии пенсионного возраста (из таких мест бегут). Запре-
тительная экономика (взрывной рост регулятивных из-
держек). Политика сжатия вместо расширения экономи-
ки, урезания сокращающегося пирога ради стабильно-
сти, которой в этой логике никогда не достигнуть.

Великое финансовое замораживание 2014—2016 го-
дов обязательно войдет в экономическую историю Рос-
сии. По монетизации (денежная масса / ВВП), по насы-
щенности кредитами (Кредиты / ВВП) мы занимаем 69-е 
место в мире. Вся эта денежная часть нашей жизни зале-
денела вместо того, чтобы расти, как это делают во всех 
экономиках, помогая им выбраться из кризиса. 

Что делать? Все понимают, что Банк России — один в 
поле не воин, экономике нужно системное лечение. Все 
знают, что только денежная, кредитная, процентная, ва-
лютная политика — не панацея. Но хотя бы заявить, что 
вечным сдавливанием финансового сектора ради борь-
бы с инфляцией не построишь экономического роста — 
это можно? Попытаться договориться, как стимулиро-
вать рост и модернизацию через финансы — этого нель-
зя? Подумать, что если за 25 лет мы не справились с ин-
фляцией и процентом, то нужно менять идеологию — это 
хотя бы можно сделать? Или мы оставим всё рассудить 
финансовой истории, которая сама увидит все провалы и 
поставит всех на свои места — кто был прав, а кто вино-
ват, как в 1998 году.

Создана немысли-
мая концентрация 
кредитов в Москве, 
остальным регио-
нам достается мень-
ше половины

Умирают прежде 
всего региональные 
банки. И, значит, 
вырубается еще 
один кусок из мест-
ного кредита
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Алексей Евгеньевич, когда слу-
чилась девальвация рубля, мы 
себя утешали тем, что экспорту 
это сильно поможет. Оправда-
лись ли эти ожидания?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Ситуация много-
факторная: кроме валютных ко-
лебаний и проблем с экономи-
кой произошло серьезное сни-
жение цен на наши основные то-
вары. И, с одной стороны, стои-
мостные объемы падают, с дру-
гой — физические объемы замет-
но растут. По итогам первых че-
тырех месяцев этого года наибо-
лее заметные темпы роста у не-
сырьевого неэнергетического 
экспорта (машины, сельхозтех-
ника, продовольствие, изделия 
из металла, удобрения и так да-
лее. — Прим. ред.) — 8,1 процента. 
Что очень важно, в экспортную 
деятельность втягивается все 
большее количество организа-
ций, доля малых и средних среди 
них также увеличилась. В миро-
вой практике это один из глав-
ных показателей успешности на-
циональной системы поддержки 
экспорта. 

В какие страны поставки растут?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Происходит то-
варная и страновая диверсифи-
кация экспорта. Например, в 
прошлом году поставки автомо-
билей начались в 18 стран. Выро-
сло наше присутствие в Восточ-
ной и Южной Азии, на Ближнем 
Востоке. 

Есть несколько стран, куда за 
первые четыре месяца этого года 

поставки даже в долларовом вы-
ражении значительно возросли: 
почти в 15 раз — в Анголу, более 
чем в два раза — в Алжир, в 61 раз 
— в Тринидад и Тобаго. А если смо-
треть по физическим объемам, 
то из значимых для нас рынков в 
январе-апреле в 5,5 раза экспорт 
вырос во Вьетнам, на 37,6 про-
цента — во Францию, почти на 13 
процентов — в Нидерланды, на 8,3 
процента — в Китай. Хотя стои-
мостные объемы в целом продол-
жают падать теми же темпами, 
что и в прошлом году.

Какой прогноз по экспорту на 
этот год?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: Мы работаем над 
задачей, поставленной президен-
том страны, чтобы несырьевой эк-
спорт рос не менее чем по 6 про-
центов в год. Его можно оценивать 
по-разному: в долларах, в рублях, 
в так называемых сопоставимых 
ценах. Наиболее, на мой взгляд, 
эффективной является оценка 
именно физических объемов. 

Импорт, видимо, в этом году до-
стигнет дна, а в следующем 
опять начнет расти?
АЛЕКСЕЙ ЛИХАЧЕВ: В прошлом году 
импорт снизился на 36,5 процен-
та, сейчас темпы снижения за-
медлились до 12 процентов и, 
очевидно, будут замедляться и 
дальше. Думаем, что выйдем при-
мерно на минус 7—8 процентов 
по итогам года по импорту в дол-
ларовом счете, то есть на 165—
170 млрд долларов.

ЭКСПОРТ

МИНУС ДАЕТ ПЛЮС
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ЖКХ Жители Подмосковья 
забудут о проблемах 
с водой через три года 

Без воды 
виноватые  

Ирина Рыбникова 

БОЛЕЕ 400 тысяч жителей Подмосковья за год получи-
ли чистую питьевую воду. «Нам удается менять ситуа-
цию к лучшему — 85,6% населения уже обеспечены чи-
стой водой», — заявил на заседании кабинета министров 
губернатор области Андрей Воробьев. 

Правда,  в краны жителей региона чистая вода посту-
пает очень неравномерно. Есть, например, Дубна, Кли-
мовск и Реутов, где ее получают 100% населения. И есть 
Рошаль, у которого в показателях обеспеченности каче-
ственной питьевой водой который год значится скром-
ный ноль. В Наро-Фоминском районе чистую воду пьют 
31,7% жителей, в Можайском — 34,5%. И очень часто бы-
вает, как в Коломенском или Пушкинском районах, где 
горожанам достается хорошая вода, а жителям сельских 
поселений — ржавый кисель. «У нас ситуация сложнее, 
чем в крупных горо-
дах, где работает 
централизованная 
система водоснаб-
жения. В области 
много небольших 
поселений, которые 
получают воду из 
разных источни-
ков», — объясняет 
министр жилищно-
коммунального хо-
зяйства Подмоско-
вья Евгений Хрому-
шин. По его словам, 
особенно сложная ситуация  в закрытых территориаль-
ных образованиях — Власихе, Молодежном и Звездном 
городке, где мониторинг качества питьевой воды прежде 
даже не проводился. 

Руководитель управления Роспотребнадзора по Мо-
сковской области Ольга Гавриленко рассказала, чем 
чаще всего грешит содержимое водопроводных кранов у 
жителей региона. Микробиологические показатели под-
московной воды у экспертов в целом по области вопро-
сов не вызывают. «Гигиеническим требованиям не соот-
ветствуют чуть более 10% проб воды, взятых Роспотреб-
надзором в этом году», — отметила Гавриленко. Такую 
воду, увы, пьют жители Рошаля, Дмитровского, Волоко-
ламского, Наро-Фоминского и  Сергиево-Посадского 
районов. В Солнечногорске, Волоколамске, Ленинском и 
Клинском районах повышено содержание железа, в 
Дмитровском районе — марганца. Но больше всего не по-
везло населению Люберецкого и Ленинского районов, 
Егорьевска и Балашихи — в их воде обнаружено превы-
шение стабильного стронция.

Выход у властей  один — строить новые станции водо-
подготовки, реконструировать водозаборные узлы, ис-
кать варианты смешения воды из различных источников 
и отмывать от вредных отложений существующие сети. 
Все эти работы должны быть завершены к концу 2018 
года. За это время в Подмосковье появятся почти 300 но-
вых и реконструированных водозаборных узлов, стан-
ций водоочистки и обезжелезивания. 

Большие надежды возлагают в регионе и на Восточ-
ную систему водоснабжения (ВСВ), которая качает чи-
стейшую воду из артезианских источников на границе 
Московской и Владимирской областей. К ней постепенно 
присоединяют муниципалитеты восточной части Под-
московья. Полностью запитан на ВСВ город Лосино-Пе-
тровский, частично — Электросталь, Железнодорожный, 
Старая Купавна, Павловский Посад, Балашиха, Щелков-
ский район. К 2017 году власти обещают подключить к 
ней и весь орехово-зуевский водопровод.

В воде Люберецкого 
и Ленинского райо-
нов, Егорьевска и 
Балашихи превыше-
но содержание ста-
бильного стронция

ТРАНСПОРТ Антимонопольная
служба разъяснила правила
сдачи невозвратных
авиабилетов

По уважительным 
причинам

Юлия Кривошапко

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба (ФАС) развеяла 
миф о том, что невозвратные 
авиабилеты нельзя вернуть. Ока-
зывается, в некоторых случаях 
это сделать можно.

Возвращения полной стои-
мости авиабилета по невоз-
вратному тарифу человек впра-
ве требовать в двух ситуациях. 
Во-первых, если он заболел сам 
или плохо себя почувствовал 
кто-то из членов его семьи или 
близких родственников, с кото-

рыми он собирался лететь. Тра-
гическое событие, связанное со 
смертью кого-то из них, также 
признается уважительной при-
чиной для того, чтобы потребо-
вать возврата уплаченной за 
билет суммы.

Как уточняется в опублико-
ванном на сайте ФАС официаль-
ном разъяснении, в такой ситуа-
ции пассажиру нужно будет 
представить перевозчику доку-
менты, подтверждающие причи-
ну отказа от полета (в случае бо-
лезни — справку от врача), а кро-
ме того, обязательно сообщить 
об отказе до окончания реги-
страции на рейс. 

Другая возможность вернуть 
стоимость невозвратного билета 
появляется у пассажиров, если 
авиакомпания нарушает усло-
вия договора перевозки. К при-
меру, на длительное время за-
держивает вылет рейса.

В остальных случаях пасса-
жиры, купившие авиабилеты по 
невозвратным тарифам, не мо-
гут вернуть всю уплаченную за 
них сумму, если откажутся от пе-
релета. Однако вернуть можно 
неиспользованные авиаперевоз-
чиком «суммы, взимаемые в 
пользу иных организаций в соот-
ветствии с иностранным законо-
дательством, с территорий, на 
территории или через террито-
рии которых планировался пере-
лет», то есть дополнительные 
сборы, в том числе аэропорто-
вые, так как невозвратным явля-
ется только тариф, подчеркива-
ют в ФАС.

Невозвратные авиабилеты по-
явились в России два года назад 
после внесения поправок в Воз-

душный кодекс РФ. «Этот шаг был 
призван защищать авиакомпа-
нии от неявки пассажиров на рейс 
и компенсировать упущенную 
выгоду, — говорит Ирина Рябовол, 
представитель международного 
туристического метапоиска 
Momondo в России. — Плюс тогда 
перевозчики мотивировали необ-
ходимость внесения поправок 
возможностью снижения стоимо-
сти авиаперелетов примерно на 
10 процентов. Однако в итоге это-
го не произошло: в большинстве 
случаев невозвратными были 
объявлены билеты в тарифных 
сетках компаний, которые и так 
имели минимальную стоимость». 
Хотя поправки о невозвратных 
авиабилетах сделали возможным 
появление российского лоукосте-
ра, бизнес-модель которого пред-
полагает продажу только невоз-
вратных тарифов, добавляет эк-
сперт.

Зачастую у традиционных 
авиакомпаний к невозвратным 
относятся авиабилеты эконом-
класса, хотя могут быть исключе-
ния. У одной из российских авиа-
компаний есть «Базовый» тариф 
бизнес-класса, при котором воз-
врат также недоступен, уточняет 
собеседница «РГ». С багажом — та 
же история. В зависимости от пе-
ревозчика по невозвратному би-
лету за чемодан может требовать-
ся отдельная плата или же перелет 
может быть возможен с мини-
мальным весом. 

Что касается спроса на авиа-
билеты, он отличается от на-
правления к направлению, от-
мечает Ирина Рябовол. И нель-
зя утверждать, что он сильно 
зависит от категории «возврат-
ных» или «невозвратных» та-
рифов. «Актуальные авиана-
правления по-прежнему оста-
ются в топ-50 спроса вне зави-
симости от возвратности биле-
та. При этом, согласно нашему 
опросу, для 48 процентов рос-
сиян основным фактором при 
выборе варианта перелета 
остается его стоимость», — кон-
статирует эксперт.

Результаты недавнего иссле-
дования Momondo также показа-
ли, что на перелеты жители на-
шей страны готовы тратить 
больше денег, чем на альтерна-
тивные способы перемещения. 
Многие оказываются не против 
доплатить, когда есть возмож-
ность добраться до места назна-
чения без пересадки или прио-
брести билет на рейс проверен-
ного перевозчика. Респонденты 
из других стран по данному во-
просу в основном солидарны с 
жителями России.

Зачастую авиаком-
пании объявляют 
невозвратными 
билеты эконом-
класса, но бывают 
такие и в бизнесе

Сдается: студент 
или квартира

Договор со студентами 
обычно заключается на 
срок от года. Заплатить 

сразу придется довольно внуши-
тельную сумму: стоимость най-
ма за месяц, комиссионные риел-
тору и страховой депозит, гово-
рит Оксана Полякова, но уточня-
ет, что сегодня многие собствен-
ники готовы разделить сумму 
страхового депозита на две, а то и 
на три части. 
      Причем хозяева готовы закре-
пить квартиру за конкретными 
жильцами при оплате залога. То 
есть подобрать подходящий ва-
риант можно уже сегодня, а на-
чать платить за жилье с сентября.

В общежитиях столичных медву-
зов цена койко-места в этом году — 
около 5—6 тысяч рублей.1

Читайте также: Россияне 
стали чаще брать одежду 
напрокат
rg.ru/art/1284393

Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 21 ИЮЛЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 11.00 ПО МСК ИЛИ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92 

И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Алексей Игоревич Херсонцев
Руководитель Федеральной службы 
по аккредитации

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

(СЛУШАНИЙ)

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации» публичное акционерное 
общество «Уралкалий», адрес места нахождения: 618426, Пермский 
край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63 (инициатор общественных об-
суждений), и администрация Усольского муниципального района 
Пермского края (орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений) информируют о проведении общественных обсуждений 
(слушаний) о намечаемой на территории Романовского сельского по-
селения Усольского муниципального района Пермского края хозяйс-
твенной и иной деятельности по объекту: «Расширение солеотвала 
БКПРУ-3», предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду по объекту: «Расширение солеотвала 
БКПРУ-3».

Предметом общественных обсуждений являются: предваритель-
ные материалы по оценке воздействия на окружающую среду по объ-
екту: «Расширение солеотвала БКПРУ-3», проектная документация по 
объекту «Расширение солеотвала БКПРУ-3».

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Дата (время) и место проведения общественных слушаний — 22 ав-
густа 2016 года (14.00 местного времени), зал заседаний Администра-
ции Усольского муниципального района (г. Усолье Пермского края, 
ул. Свободы, 138а).

Место доступности документов, являющихся предметом обще-
ственных слушаний:

Пермский край, г. Усолье, ул. Свободы, 138а, каб. 5, тел.: 8 (3424) 
42-27-90; 

Пермский край, г. Березники, ул. Свердлова, 68, ПАО «Уралкалий», 
инженерный корпус 1, кабинет 405, тел.: 8 (3424) 29-60-42.

С материалами, являющимися предметом общественных слуша-
ний, можно ознакомиться в период с 22 июля 2016 года по 22 августа 
2016 года в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения по материалам, являющимся предметом 
общественных слушаний, можно представить в письменной форме в 
период с 22 июля 2016 года по 22 августа 2016 года в рабочие дни с 9.00 
до 17.00 по следующим адресам: 

Пермский край, г. Усолье, ул. Свободы, 138а, каб. 5, тел.: 8 (3424) 
42-27-90; 

Пермский край, г. Березники, ул. Свердлова, 68, ПАО «Уралкалий», 
инженерный корпус 1, кабинет 405, тел.: 8 (3424) 29-60-42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБЩЕЖИТИЙ НА ВСЕХ НЕ ХВАТАЕТ
Всем студентам-бюджетникам вузы обязаны предоставить место в 
общежитии. Но такие возможности есть далеко не у всех. По данным 
прошлой вступительной кампании, сложности были почти у трех со-
тен университетов. В Москве, например, 315 общежитий госвузов. 
Этого едва хватает, чтобы обеспечить нуждающихся, причем, заселе-
ние может идти до октября  —  ноября. Иными словами, до тех пор, 
пока окончательно не съедут все выпускники.
Своих общежитий не хватает и вузы арендуют корпуса у других уни-
верситетов, по договорной стоимости.
В известном питерском вузе — Университете ИТМО — студентов гото-
вы расселять не только в общежития, но и в хостелы, и в гостевые дома. 
В региональных вузах первокурсников иногда сразу предупреждают: в 
первую очередь поселят льготников, старшекурсников, студентов-ино-
странцев. В Воронеже, к примеру, такие объявления никого не пугают. 
В городе невысокая стоимость аренды. Общежитие может стоить 
300 рублей, а квартира на троих по 3 тысячи «на нос».
В последние годы вузовские общежития строятся редко —  слишком до-
рогое удовольствие. Есть и еще одна причина: большинство вузов нахо-
дятся в центре города, и свободного места там просто нет.

А КАК У НИХ

Сергей Архипов, 
президент клуба 
выпускников Гарвардского 
университета в России:

— Отдельная комната в комфорта-

бельном общежитии стоит около 

800 долларов в месяц. Правда, усло-

вия сравнимы с четырехзвездоч-

ным отелем. Квартира дешевле, чем 

общежитие. В центре Бостона, на-

пример, есть целый дом, который 

традиционно снимают только сту-

денты Массачусетского технологи-

ческого института. 

Подготовила 
Ирина Ивойлова

Полезные советы: 
10 вещей, которые можно 
попросить в самолете
rg.ru/art/1276306

Анатолий Комков

Ч
то такое диверсифика-
ция сельскохозяйствен-
ного производства, из-

вестно сегодня любому руко-
водителю хозяйства, от ферме-
ра до главы агрохолдинга. При-
менительно к растениеводству 
этот принцип прост: тот, кто 
хочет оптимизировать при-
быль, не должен ограничивать-
ся двумя-тремя основными 
культурами. Используя осо-
бенности своей почвенно-кли-
матической зоны и учитывая 
конъюнктуру рынка, настоя-
щий хозяин расширяет набор 
культур, вводя в севооборот, 
кроме зерновых, и другие фу-
ражные, масличные и техни-
ческие культуры.

При этом для руководителя 
многоотраслевого хозяйства 
важно, чтобы на всех культу-
рах уборочная техника обеспе-
чивала стабильный результат. 
Такой техникой для многих 
сельхоз предприятий ста ли 
зерноуборочные комбайны 
«ПАЛЕССЕ». Здесь возможны 
разные варианты. Во-первых, 
производятся специальные мо-
дификации комбайнов: для 
уборки риса — с полным приво-
дом ходовой части и штифто-
вым барабаном, для уборки сои 
в условиях Амурской области — 

на гусеницах и со специальны-
ми жатками. В линейке комбай-
нов «ПАЛЕССЕ» есть и модели, 
оснащенные копнителем.

Во-вторых, дополнительно 
к основной комплектации ком-
байнов «ПАЛЕССЕ» любой по-
купатель может приобрести 
адаптеры для уборки различ-
ных к ульт у р. Это зерновые 
подборщики, приспособления 
для уборки рапса и его разно-
видности — рыжика, комплек-
ты для уборки кукурузы на зер-
но, жатки для подсолнечника. 
Широко используются и со-
евые жатки с гибким режущим 
аппаратом: они способны уби-
рать соевые бобы на минималь-
ной высоте от земли, снижая 
потери. 

Очень важно, что, учитывая 
предпочтения аграриев, сами 
адаптеры производятся тоже 
в разных вариантах. Так, комп-
лект переоборудования ком-
байна для уборки кукурузы 
на зерно предлагается как с по-
нижающим редуктором, так и с 
цепным приводом, понижаю-
щим обороты молотильного ба-
рабана. 

С расширением набора спе-
циального оборудования мно-
гократно выросли возможнос-
ти как комбайнов «ПАЛЕССЕ», 
так и их владельцев. Так, в ус-
ловиях Саратовской области 

пшеница требует больших за-
трат, а урожайность ее невысо-
ка. Поэтому многие хозяйства 
перешли на возделывание бо-
лее рентабельных культур. В 
севообороте у фермеров Воль-
ского района  — рыжик, горчи-
ца, кориандр, сафлор, подсол-
нечник, ячмень, просо. Даже 
если урожайность кориандра 
будет 6 — 7 ц/га, все равно его 
можно выгоднее продать, и он 
не требует химической обра-
ботки. Сев, боронование — и 
все. 

Рыжик при 5 — 7 ц/га тоже 
очень выгоден. Неравномерное 
созревание этой культуры не 
является проблемной для зем-
ледельцев: в такой ситуации 
рыжик скашивают «на свал», 
применяя раздельное комбай-
нирование. Подбор созревшего 
рыжика из валков обеспечива-
ет полную загрузку высокоп-
роизводительных комбайнов 
«ПАЛЕССЕ», которые на этой 
операции  работают с зерновы-
ми подборщиками.

Тех н ик у «П А ЛЕССЕ» со 
специальными адаптерами вы-
соко цен я т и в хозя йс т ва х 
ЮФО, и в Центрально-Черно-
земной зоне. СПК «Вершина» 
(Воронежская область) — одно 
из ведущих хозяйств в Россо-
шанском районе по растение-
водству. Приобретая комбай-

ны «ПАЛЕССЕ», здесь сразу 
брали к ним и жатки для под-
солнечника. В минувшем году 
во время напряженной убороч-
ной, когда комбайнам прихо-
дилось работать и днем и но-
чью, эта техника при высокой 
загрузке не подвела, не сорва-
ла графика работ ни на зерно-
вы х, ни на подсолнечнике. 
Фирменный сервис техники 
«ПАЛЕССЕ» также не подвел 
хлеборобов.

Сегодня комбайны «ПАЛЕС-
СЕ» помогают не только аграри-
ям, но и ученым, создающим но-
вые сорта культур и разрабаты-
вающим технологии их уборки. 
Продовольственная и сельскохо-
зяйственная организация Объ-
единенных Наций (ФАО) объяви-
ла 2016 год Международным го-
дом зернобобовых. Официаль-
ный лозунг проекта — «Питатель-
ные зерна устойчивого будуще-
го» — как нельзя лучше отражает 
значение многолетней селекци-
онной работы ученых РГАУ — 
МСХА им. К.А. Тимирязева, со-
здавших приспособленные к рос-
сийским условиям сорта белого 
люпина. Исследователями дока-
зано, что замена соевого шрота 
зерном белого люпина в комби-
кормах не снижает продуктив-
ности животных и птицы. Но при 
равном содержании белка стои-
мость выращивания люпина 
в два раза ниже, чем у сои, а уро-
жайность — в два раза выше. 

В связи с этим стоит отме-
т и т ь, ч т о и мен но комба й н 
из семейства «ПАЛЕССЕ» мо-
дели КЗС-1218, изготовленный 
на «Брянсксельмаше», исполь-
зовался исследователями для 
определения наилучших пара-
метров обмолота новых сортов 
белого люпина, и работа эта 
успешно завершена. Российс-
кие хозяйства, комбикормо-
вые заводы и фермы ждут но-
вую высокобелковую культу-
ру, а комбайны «ПА ЛЕССЕ» 
уже сегодня готовы включить-
ся в ее уборку. 

www.gomselmash.by
+375 (232) 59-15-55Комбайн зерноуборочный КЗС-1218 «ПАЛЕССЕ GS12».

ОПЫТ Комбайны ПАЛЕССЕ готовы к уборке зерновых

Комбайны «Палессе»: 
эволюция возможностей
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ИНИЦИАТИВА В России хотят ввести
госмонополию на спирт
с нового года

Как пить не дать

Юлия Кривошапко

ДЕПУТАТЫ Госдумы предпри-
мут очередную попытку ввести 
государственную монополию на 
производство спирта в России. 
Сделать это они предлагают уже 
с 1 января 2017 года. Основной 
аргумент — спасение нации. Рос-
сияне слишком много пьют, бес-
покоятся парламентарии.

Законопроект о госмонопо-
лии на производство и оборот 
спирта вчера был внесен в ни-
жнюю палату парламента. В поя-
снительной записке его авторы 
отмечают, что фактическое по-
требление алкогольной продук-
ции на душу населения в России 
сейчас составляет около 18 ли-
тров в год. Более того, злоупотре-
бление спиртным ежегодно при-
водит к гибели около полумил-
лиона жителей страны. Это 

основная причина преждевре-
менной смерти около 30 процен-
тов мужчин и 15 процентов жен-
щин. Госмонополию на произ-
водство и оборот спирта законо-
датели считают самым логич-
ным решением этой проблемы. 

Стоит сказать, что это не пер-
вая подобная идея. В этом году 
Госдуме уже предлагали ввести 
госмонополию на производство 
и оборот спирта. Однако инициа-
тива была отклонена. 

Между тем последние данные 
Росстата говорят о том, что про-
изводство алкоголя в стране за-
метно выросло. В части водки 
этот показатель за полгода уве-
личился на 9,5 процента. Конья-
ка было разлито больше на 6,6 
процента, пива — на 0,6 процен-
та. И лишь выпуск вина сокра-
тился. Его производство снизи-
лось на 11,5 процента. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новые правила кадастровой оценки земельных 
участков и недвижимости»
20 июля (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция с участием 

руководителя ГУП МО «МОБТИ» Владислава Мурашова и уполно-

моченного при президенте РФ по защите прав предпринимателей 

бизнес-омбудсмена Марины Карповой. На пресс-конференции бу-

дут представлены  новые правила кадастровой оценки земельных 

участков и  недвижимости по  новому  федеральному закону о госу-

дарственной кадастровой оценке, который вступает в силу с 1 января 

2017года.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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Архивы Когда мы сможем сказать о «красных» и «белых» участниках Гражданской: «Они любили Россию»? 

Война в стране Икс
Елена Новоселова

В
осемьдесят лет назад 
радиостанция Сеуты — 
крошечного испан-
ского анклава на севе-
ре Марокко — переда-

ла на Пиренеи странную фразу 
«Над всей Испанией безоблач-
ное небо!». Как будто бы в сере-
дине лета в этой стране бывает 
иначе. Между тем это был сиг-
нал к началу общегосударствен-
ного мятежа, выросшего в Гра-
жданскую войну между молодой 
Испанской Республикой и воен-
ными националистами во главе 
с генералом Франко. На стороне 
первых был Советский Союз, 
Пикассо с «Герникой» и Хемин-
гуэй с романом «По ком звонит 
колокол», последних — нацист-
ская Германия и фашистская 
Италия…. Тем не менее, спустя 
сорок лет после кровопролит-
ной войны, потомкам ее участ-
ников удалось примириться. С 
помощью сотрудников РГАСПИ, 
где хранится обширнейший ар-
хив интербригад, сражавшихся 
с Франко, «РГ» решила ответить 
на вопрос: почему над могилами 
республиканцев и франкистов — 
объединяющая надпись «Они 
любили Испанию», а рана, нане-
сенная России в 1917-м, до сих 
пор кровоточит?

В Долине павших 
Среди тех, кто поддерживал 

республиканцев, были не просто 
талантливые, но и великие ху-
дожники, писатели, поэты. На-
пример, Пабло Пикассо, чья кар-
тина 1937 года «Герника» стала 
и протестом против бомбарди-
ровки добровольцами из Лют-
ваффе баскского города, и глав-
ным документом гражданской 
войны… 

— Это документ человеческого 
осмысления происходящего, — 
присоединяется к нашей экскур-
сии по архиву его директор Анд-
рей Сорокин. — В этом смысле ху-
дожественное произведение 
вполне можно назвать докумен-
том, зафиксировавшим эмоцио-
нальное состояние лучших пред-
ставителей интеллектуальной 
элиты Испании. 

— Гернику стер с лица земли 
легион «Кондор». В связи с этим 
вопрос: вот мы рассматриваем с 
вами фотографию монумента в 
Долине павших, который симво-
лизирует примирение всех без 
исключения участников Гра-
жданской: франкистов и респу-
бликанцев, коммунистов и мо-
нархистов, националистов и ин-
тернационалистов... Любуемся 
огромной базиликой, где похоро-
нены участники гражданской 
войны с обеих сторон. Вспомина-
ем перечеркнувшую ненависть 
надпись: «Они любили Испа-
нию»… Удалось ли смикширо-
вать тему сотрудничества с фа-
шистами?

— Вопросы такого рода лучше 
адресовать испанским истори-
кам, — отвечает на трудный во-
прос Андрей Сорокин. — С одной 
стороны, формализованный акт 
примирения — это их безуслов-
ное достижение, но, с другой, — и 
проблема, потому что до конца 
такую тему не отрефлексиру-
ешь, до конца не договоришься. 
Зато представители различных 
слоев испанского общества при-
шли, кажется, к единогласному 
выводу: решать политические 
конфликты, совершая государ-
ственные перевороты и развя-
зывая гражданские войны, не-
возможно. К сожалению, тема 
роста национализма в его край-
них формах, их взаимосвязь с 
историческими формами фа-
шизма и нацизма остаются ак-
туальными и для сегодняшней 
Европы.

Соорудив монумент в Долине 
павших, испанцы подписали за-
тем пакт Монклоа, ознаменовав-
ший достижение основными по-
литическими силами компро-
мисса в переходном обществе, и 
нашли возможность сделать шаг 
навстречу друг другу. И хотя де-
баты продолжаются, нам накану-
не столетия Октября даже о та-

ком неидеальном пакте прихо-
дится только мечтать. 

Среди нас уже нет людей, 
деды которых воевали в Гра-
жданскую войну на стороне Кол-
чака или Буденного. В умах же 
наших сограждан, их потомков, 
эта война все продолжается. И ее 
накал, как мы видим, весьма 
острый. А нам уже пора заду-
маться о том, чтобы совершить 
шаг, подобный испанскому, не 
надеясь на то, что эмоционально 
мы переступим через противо-
речия, разделившие в 1917 году 
страну. Это позволит нам исклю-
чить из практики социального и 
политического поведения край-
ние формы гражданского проти-
востояния, которые не ведут ни 
к чему хорошему, кроме разру-
шения основ государственно-
сти, основ культуры, экономи-
ческого фундамента общества и, 
главное, имеют результатом ги-
бель миллионов. 

— Примириться, согласитесь, 
нам проще, чем испанцам, пото-
му что все-таки сотрудничество с 
фашистами не разделяет «кра-
сных» и «белых»… 

— В этом отношении у нас не-
сколько другая ситуация. Хотя 
давайте вспомним полемику во-
круг фигуры генерала Власова, 
который для меня — примитив-
ный пособник нацистов, изме-
нивший присяге, а для некоторых 
наших сограждан остается идей-
ным борцом с коммунизмом. 
Как, кстати, и генерал Франко 
для многих испанцев. Взгляните 
на героизацию на Украине и госу-
дарствах Балтии не просто колла-
борантов, а военнослужащих ча-
стей СС, совершавших военные 
преступления. Так что проблема-
ми такого рода болеем едва ли не 
мы все и далеко не все находимся 
в процессе выздоровления. Ко-
нечно, в Европе такой остроты 
отношения к теме сотрудничест-
ва с нацистами нет. Вторжение 
нацистов было катастрофой для 
СССР. А вот для большинства ок-
купированных стран Европы ни-
какой особой национальной тра-
гедии по этому поводу не случи-
лось. Они продолжали жить сво-

ей обыденной жизнью, слегка 
униженные, слегка оскорблен-
ные, но ни разрушений, ни гено-
цида в тех масштабах, с которы-
ми столкнулись мы, на их терри-
тории не было. Многие европей-
цы воевали не только в Сопро-
тивлении, но и в составе частей 
Вермахта на восточном фронте. 

Белогвардейцы 
в интербригадах

Участие русских эмигрантов 
в Гражданской войне в Испании 
— особая страница истории. Как 
и собственная Гражданская, 
война на Пиренеях разделила 
наших соотечественников. На 
стороне Франко, по данным 
исторических источников, вое-
вали несколько десятков чело-
век. «Максимальная цифра, ко-
торую я видел в литературе, — 
180 русских эмигрантов на 
службе у франкистов», — уточ-
няет Сорокин. 

На стороне же республикан-

цев воевало значительно боль-
шее число белоэмигрантов. Толь-
ко в документах РГАСПИ отложи-
лась информация более чем о 430 
таких интербригадовцах.

— Здесь представлены личные 
дела некоторых из них, — вступа-
ет в разговор главный специа-
лист по «испанским фондам» 
РГАСПИ Светлана Розенталь.

Осторожно беру в руки напи-
санное убористым со старинны-
ми завитками почерком удиви-
тельное заявление о возращении 
на родину: «Я, нижеподписав-
шийся, Раздоров Борис Трофи-
мович, рожденный 24 июля 1897 
года в городе Новочеркасске, хо-
датайствую о разрешении на 
въезд в СССР. Я покинул Родину в 
ноябре 20 года и проживал все 
время во Франции, работая по 
сельскому хозяйству. Прибыл до-
бровольцем в Испанию 12 декаб-
ря 1936 года». 

— Вот и важнейший документ 
по теме русских эмигрантов, — 
указывает на знакомые автогра-
фы Светлана Розенталь. — Он на-
писан под диктовку Сталина и со-
держит его резолюции. Здесь наш 

полпред в Испании просит разре-
шить возвращение в СССР тем из 
бывших русских белогвардей-
цев, кто честно дрался на стороне 
республиканских войск в Испа-
нии. Обратите внимание, как в 
этом документе подписался Ста-
лин. «Хозяин»! 

— Тюремная кличка?
— Это прозвище, которое упо-

требляли даже в официальных 
письмах. Посмотрите, пишет Ми-
хаил Кольцов: «Дорогой Хозя-
ин…» Кстати, его командировка 
как спецкора «Правды» была со-
гласована лично со Сталиным. 
Среди материалов Политбюро 
есть просьба редакции об от-
правке в Испанию. Даже оговари-
ваются командировочные — 200 
долларов. Кольцов пробыл на 
войне семь месяцев, — архивист 
указывает нам на слегка пожел-
тевшую фотографию, где Коль-
цов и спецкор «Известий» Илья 

Эренбург запечатлены среди ко-
мандного состава 13-й интербри-
гады после успеха республикан-
цев при Гвадалахаре. 

Гренада, Гренада, Гренада 
моя

В СССР бредили романтикой 
Гражданской в Испании. Из каж-
дого окна звучала «Гренада», все 
пели об «испанской грусти»… Да-
лекая и легендарная страна в са-
мые жесткие годы репрессий ста-
ла для советских граждан идеалом 
свободы и справедливости. Для 
мальчишек тридцатых, рвавших-
ся на войну в Гренаду, интербри-
гадовцы были такими же героями, 
как для предыдущего поколения 
«комиссары в пыльных шлемах» 
Гражданки. 

Однако все это имело мало от-
ношения к международной поли-
тике. Помощь Испанской Респу-
блике СССР начал оказывать 
очень осторожно, долгое время 
дистанцируясь от поставок воо-
ружения и личного состава. «Все 
началось только после того, как 
вполне определилось вмешатель-
ство в испанские дела со стороны 

европейских стран — Португалии, 
Италии, Германии, поддержав-
ших мятеж Франко и начавших 
поставки вооружений и специа-
листов уже в июле 1936 года, — на-
чальник отдела РГАСПИ Марина 
Астахова ведет нас в помещение, 
где хранятся архивы Политбюро и 
Иосифа Сталина. — Вот посмотри-
те: протокол Политбюро ЦК 
ВКП(б) от 29 сентября 1936 года. 
И Испания здесь зашифрована, 
посмотрите: «Утвердить план 
операции по доставке личного со-
става и специальных машин в Х, 
возложив ответственность на...»... 
Факсимиле Сталина. Это само по-
становление. К нему есть порция 
подготовительных документов, 
где расписано, кто чем занимает-
ся, кто что поставляет. Вот лич-
ный состав в области авиации: 63 
человека. Все специальности. 

Еще один уникальный по важ-
ности и тону документ: заявление 
на совещании в Лиге Наций в октя-
бре 1936 года по вопросам невме-
шательства в испанские дела. Над 
ним и Сталин очень серьезно по-
работал. Испанское республикан-
ское правительство к этому вре-
мени выпустило так называемую 
Белую книгу о фактах вмешатель-
ства, в частности, о поставках гер-
манского и итальянского оружия 
для Франко через португальские 
порты. Угловатый мощный почерк 
«отца народов»  — на каждой стра-
нице: абзацы красным мягким 
грифелем, осыпающимся под 
энергичным нажимом. Глава 
СССР пишет: «Советское прави-
тельство вынуждено … заявить, 
что если не будут немедленно пре-
кращены нарушения соглашения 
о невмешательстве, оно будет счи-
тать себя свободным от обяза-
тельств, вытекающих из соглаше-
ния». 

 — Вот, к примеру, такая инфор-
мация, — мы вместе с Мариной Ас-
таховой склоняемся над бледны-
ми буквами, напечатанными на 
ундервуде. — Февраль 1937 года, в 
Вашингтоне проблема у добро-
вольцев, которые хотят поехать в 
Испанию. Им не выдают визы. 
Нельзя ли сделать так, чтобы визы 
им выдала наша страна? Резолю-
ция главы СССР народному ко-
миссару иностранных дел Литви-
нову: «Не давать виз. Строго вос-
претить выдачу виз. Категориче-
ски». 

Или телеграмма из Испании от 
30 марта того же 1937-го: мини-
стерство социального обеспече-
ния официально запрашивает, 

может ли Советский Союз и, если 
«да», то на каких условиях, при-
нять у себя тысячу сто испанских 
детей от пяти до 12 лет? Политбю-
ро принимает постановление о 
приеме 500 детей на санаторное 

лечение. Для этого освобождается 
несколько зданий. 

Еще несколько документов о 
поставках в Испанию: это и воо-
ружение, и запчасти, и горючее, и 
боеприпасы. Сталин ставит визу: 

надо особенно ускорить посылку 
истребителей. Или записка Кага-
новича о нефти. Вождь отвечает 
ему из Сочи: «Обязательно отпра-
вить и на самых льготных услови-
ях!» 

Таких исторических свиде-
тельств поддержки молодой ре-
спублики в РГАСПИ хранится 
множество, но избавиться от ощу-
щения, что СССР слишком долго 
размышляет, помогать ли Испа-
нии на полную катушку, не полу-
чается.

— Действительно, общий объем 
военных поставок со стороны Со-
ветского Союза ни в какое сравне-
ние не шел с поставками Италии и 
Германии, — снова вступает в раз-
говор директор архива Андрей 
Сорокин. — Есть все основания 
считать, что советское правитель-
ство и Сталин некоторое время 
дистанцировались от конфликта, 
а затем всячески старались пред-
ставить дело таким образом, что 
Советский Союз прямо в него не 
вовлечен. 

— Предчувствие большой вой-
ны? Экономические связи с Гер-
манией, которые сложились в се-
редине 30-х годов? 

— Видимо, и эти мотивы имели 
место, — соглашается Андрей Со-
рокин. — Прямого столкновения в 
этот период никто не хотел. Меж-
ду Советским Союзом и Герма-
нией конфликт вызревал долго, 
подспудно, с тех пор как обозна-
чалась агрессивная сущность гит-
леровского режима, в том числе и 
по отношению к событиям в Ис-
пании. Не было тогда понятно, ка-
ковы взаимоотношения Германии 
с другими европейскими страна-
ми, блоки тоже не завершили свое 
формирование. Это, кстати, прои-
зойдет именно в годы испанской 
гражданской войны. В ноябре 
1936 года Германия и Япония под-
пишут так называемый антико-
минтерновский пакт с целью про-
тивостоять распространению 
коммунизма, к которому через 
год присоединится Италия, в 
1939-м его подпишет Франко, а 
затем и целый ряд будущих союз-
ников нацистской Германии в 
войне против СССР.

— Осторожность советского 
правительства, видимо, сдержи-
вала и мощную волну доброволь-
чества, которое захлестнуло стра-
ну? 

— Власть этот поток регулиро-
вала в отличие от того, что проис-
ходило в других странах, где люди 
самостоятельно решали, ехать 
или нет в Испанию, — Андрей Со-
рокин показывает нам приказ На-
ркома обороны о запрещении вы-
езда и вербовки добровольцев в 
Испанию 21 февраля 1937 года.

 История повторяется
— Франко, по существу, свер-

гнувшего законно избранную 
власть, кроме Германии и Италии 
поддерживали и другие западные 
страны. Не кажется ли вам, что 
есть здесь довольно прозрачная 
аналогия с современностью? 

— Я бы избегал прямых анало-
гий, ведущих обычно к упрощен-
ному пониманию хода историче-
ских событий. Ваш читатель мо-
жет сделать и самостоятельные 
суждения. Так или иначе, но в Ис-
пании существовали законные 
парламент и правительство. Про-
тив этого легитимного и легаль-
ного правительства организуется 
путч. Армия поднимает мятеж, 
начинается гражданская война. 
Путчистов тут же поддерживает 
Португалия. Через три-четыре 
месяца, как только формируется 
правительство путчистов, его 
признает Италия, вслед за этим 
Германия. Остальная Европа, 
включая демократические режи-
мы, объявляет о невмешательстве 
во внутренние дела Испании. Та-
ким образом, испанское респу-
бликанское законное правитель-
ство остается без какой бы то ни 
было внешней поддержки. Между 
тем таковая в полном объеме ока-
зывается мятежникам со стороны 
нескольких европейских госу-
дарств. А роль Великобритании и 
Франции выглядит незавидно еще 
и потому, что в конце граждан-
ской войны в феврале 1938 года 
эти государства также признают 
правительство путчистов, зани-
мая, таким образом, в этой исто-
рии весьма двусмысленную пози-
цию. Параллельно  выстраивается 
политика умиротворения буду-
щего агрессора. 

Долорес Ибаррури и командующий 46-й дивизией генерал Кампесино 
на митинге.

Корреспондент «Правды» Михаил Кольцов, редактор В. Канн (Виктор) и комиссар дивизии Видаль.

Акцент

 Соорудив монумент в Долине 
павших, испанцы нашли 
возможность сделать шаг 
навстречу друг другу. Нам 
накануне столетия Октября 
даже о таком неидеальном 
пакте приходится только 
мечтать
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На стороне республиканцев воевали более 430 белоэмигрантов. 
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Шифротелеграмма И.В. Сталина о продаже нефти испанцам.
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Акцент

 За время Гражданской войны 
в СССР было вывезено пять 
тясяч испанских детей

СПРАВКА РГ
Гражданская война в Испании (июль 1936 года — апрель 1939-го) — кон-
фликт между Второй Испанской Республикой в лице правительства 
испанского Народного фронта и оппозиционной ей испанской военно-на-
ционалистической диктатурой под предводительством генерала 
Франсиско Франко. Погибло около 450 тысяч испанцев, после окончания 
войны страну покинуло еще 600 тысяч человек.

Полная версия текста 
на сайте
rg.ru/art/1284665
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МУЗЫКА Вышла самая увлекательная и мудрая книга о музыке и звездах 80—90-х

А вы сонет сыграть могли бы?
Александр Алексеев

Б
ит-квартет «Секрет» и все 
его светлые, мелодичные и 
ритмичные песни: «При-

вет», «Алиса», «Моя любовь на 
пятом этаже», «Ленинградское 
время», «Сердце на твоем бере-
гу» и другие — редкие хиты из 80—
90-х, которые по-прежнему на 
слуху и не могут надоесть. Может, 
и оттого, что хороших, добрых, 
позитивных, а часто и ироничных 
песен не хватает любому поколе-
нию. Да и яркие, самобытные му-
зыканты-личности, гораздые на 
неожиданные и притягательные 
поступки, всегда в дефиците… 

Вот и выиграв номинацию 
«Легенда» на главной рок-пре-
мии страны «Чартова дюжина», 
музыканты недавно даже предло-
жили сыграть на торжественной 
церемонии бесплатно. А потом 
очень удивились, когда узнали, 
что нашлись люди, которые от их 
имени попросили за концерт 
большие деньги. И разорвали все 
отношения... Да и вообще, в ка-
рьере «Секрета» было много нео-
бычного, яркого, даже авантюр-
ного. Друзей, но в то же время и 

недоброжелателей и интриг ря-
дом всегда хватало.  Но главное - 
мудрых поступков и верности 
идеалам, хотя при этом - и разо-
чарований,  и сомнений...  Поэто-
му давно пора было написать о 
них книгу. Столь же бойкую, ве-
селую, остроумную, а порой и  не 
бесспорную, как и сам бит-квар-
тет «Секрет»…

Редко бывает, когда история 
популярных музыкантов — столь 
же увлекательна и интересна, как 
и их песни. Обычно же в мире 
шоу-бизнеса все довольно схема-
тично: пробились благодаря 
удачному хиту или альбому, на-
чались смены состава и жен, 
пошли гастроли, запись новых 
дисков. Вот по такому принципу 
обычно всегда строились моног-
рафии о рок или поп-звездах. Яр-
кие мысли авторов и глубокие 
размышления в них редкость. 

Пример — недавняя книга о 
Викторе Цое в серии ЖЗЛ. Ее ав-
тор расспросил всех, кого смог, 
но не осилил объяснить главное: 
как  и почему обычный, пусть и 
очень талантливый парень с пи-
терской окраины, вначале сочи-
нявший довольно бесхитростные 

песни типа «Бездельника» и 
«Алюминиевых огурцов» стал в 
итоге голосом поколения и сумел 
сочинить такие бессмертные 
хиты, как «Группа крови» или  
«Звезда по имени Солнце»? Обо-
зревателю «РГ» однажды тоже 
предлагали написать книгу о ли-
дере «Кино», но я отказался. По-
тому что так и не смог понять: от-
чего и когда произошла тран-
сформация этого музыканта в 
культового «последнего героя». 

Исключений в изданных  би-
ографиях звезд найдется немно-
го. Вячеслав Бутусов, который 
обычно пишет о себе сам, камуф-
лируя собственные переживания 
в форму художественной прозы. 
Борис Гребенщиков, который не 
хочет, чтобы копались в его 
прошлом, предпочитая двигать-
ся вперед и собирая в книгах сти-
хи для песен, дабы его биогра-
фию изучали только по ним. И 
Петр Мамонов, проигнорировав-
ший, что о нем собрался напи-
сать один из лучших российских 
журналистов Сергей Гурьев.  Ав-
тор в итоге опирался на свои  бы-
лые статьи и резензии, глубину 
собственных рассуждений и вос-

поминания друзей Петра Нико-
лаевича. А в итоге исследование 
«История группы «Звуки Му» по-
лучилось проницательным, ана-
литичным, жадным на музыко-
ведческие оценки и попытки ра-
зобраться в непростой личности 
Мамонова. 

Книга о «Секрете» тоже полу-
чилась хорошая. Но другая. Ее ав-
тор Сергей Миров — известный 
телережиссер и музыкант не стал 
рассказывать о том, как писались 
все самые известные песни бит-
квартета. А изложил «секретов-
цам» свое видение истории груп-
пы (благо с 80-х дружит с ними). 
И Максим Леонидов, Николай 
Фоменко, Андрей Заблудовский 
и Алексей Мурашов стали давать 
свои комментарии,  спорить с ав-
тором и друг с другом.  Добавляя 
свои истории и подшучивая над 
остальными. Получилось собы-
тийно, весело, сумбурно. И про 
то, как ради концертов похищали 
служившего в армии барабанщи-
ка Мурашова, и про то, как косо 
посматривали на «Секрет» дру-
гие звезды Ленинградского рок-
клуба: мол, слишком уж эти чет-
веро аккуратные и чистенькие, 
да еще и в одинакомых галсту-
ках... И про то, отчего бит-квартет 
взял в начале карьеры  за образец 
The Beatles: и мелодически и в 
этой самой аккуратности, стрем-
лении схоже одеваться, и тоже 
большинством голосов решать, 
какие именно песни им петь.  А в 
итоге история «Секрета» много 

раз пересекалась с битловской... 
Никто до сих пор точно не 

объяснил, отчего все-таки рас-
пались The Beatles. Большинство 
винили Йоко Оно. Ну и у «Секре-
та» не обошлось без женщины, 
из-за которой, возможно, как 
раз и распался золотой состав 

«Секрета» конца 80-х.... Но рас-
сказывать только о бит-квартете 
Мирову в книге «Это «Секрет»? 
Игра в «Битлз» тесно. Слишком 
много он знает и думает о 80—90-
х. А теперь попутно рассказал и 
про то, как создавались леген-
дарные программы Ленинград-
ского телевидения. И о том, как 
музыкантов лечит сцена (Миха-
ил Боярский выступал, а потом 
его с острым панкреатитом уво-
зили в больницу, клали под ка-
пельницу и откачивали перед 
очередным концертом, а назав-
тра история повторялась. Да и 
сам автор — приезжал петь с тем-
пературой 38,8 градуса, а перед 
сценой оказывалось уже 36,7). И 
о том, на какие хитрости шли 
звезды, чтоб заработать: фоку-
сник Акопян, например, напевал 
во время трюков, а за это выбил 
себе и полставки аккомпаниато-
ра. Но самая полезная новость в 
этой книге такая: «Секрет» по-
прежнему существует, выступа-
ет, пусть нечасто. А поэтому и 
про историю группы с 90-х до 
нынешних дней Миров напишет 
еще одну книгу. Получится как 
«Три мушкетера» и «Двадцать 
лет спустя». Поскорее бы. 

ПРАЗДНИК

Можно ли 
в День 
Крещения Руси 
охотиться 
на покемонов? 

МИРА И ЛЮБВИ

Елена Новоселова

КАК в этом году будут отмечать 
День Крещения Руси? Об этом 
шла речь на «круглом столе» 
«Религия и мировоззрение».  

Поскольку равноапостоль-
ный великий князь Владимир, 
День памяти которого отмеча-
ется тоже 28 июля, крестил сра-
зу три братских народа России, 
Украины и Белоруссии, то, по 
обычаю, и отмечают праздник 
вместе. Главное событие этого 
года — Всеукраинский крестный 
ход мира любви и молитвы, в ко-
тором принимают участие веру-
ющие приходов Украинской 
православной церкви Москов-
ского патриархата. Они начали 
свое путешествие из двух лавр: 
Почаевской — на западе Украи-
ны и Святогорской — на Донбас-
се. 

Как сообщил заместитель 
председателя отдела внешних 
церковных связей Московского 
Патриархата протоиерей Нико-
лай Балашов, замысел крестного 
хода — движение запада и восто-
ка навстречу друг другу. 

Встретятся его участники в 
Киеве — на Владимирской горке у 
памятника князю Владимиру, и 
вместе отправятся к Киево-Пе-
черскую лавру, где будет отслу-
жена Всенощная. Ее возглавит 
Блаженнейший митрополит Ки-
евский и всея Украины Онуфрий. 
К слову, Крестный ход мира, 
любви и молитвы — духовно объ-
единяющая инициатива пред-
стоятеля Украинской православ-
ной церкви. Именно он призвал 
свою паству к участию в шест-
вии, а на заключительном участ-
ке его возглавит.  Ожидается, что 
в Киеве в колонны крестного 
хода соберется около 20 тысяч 
человек, так же было и в прош-
лом году. 

—  Верующим предстоит прео-
долеть 760 километров с запада 
и 450 с востока, — сообщил отец 
Николай Балашов. — Они несут 
чудотворные иконы Почаевской 
и Святогорской божьей матери.

Численность постоянного 
ядра идущих, по данным мини-
стерства внутренних дел Украи-
ны, около 1050 человек. Причем 
с  запада в Киев идет больше, чем 
с востока.  Пройти такую дистан-
цию трудно, многие сопровожда-
ют крестный ход только до гра-
ницы своей области. По десять 
тысяч человек собиралось в Кре-
менце и Харькове. Они идут и 
молятся за мир на Украине.  Это 
люди с  разными политическими 
взглядами, в том числе ветераны 
так называемой антитеррори-
стической операции и те, кто 
принимал участие в противосто-
янии на другой стороне. И те, и 
другие любят Украину. 

Вместе с тем, протоиерей Ни-
колай Балашов отметил, что рас-
пространяемые некоторыми 
украинскими СМИ, депутатами 
и чиновниками слухи о «прово-
кациях  и стягивании верующих 
в Киев, чтобы дестабилизиро-
вать ситуацию в стране», опро-
вергнуты представителями си-
ловых структур Украины, с кото-
рыми сотрудничают организато-
ры крестного хода. 

Патриарх Кирилл в День Кре-
щения Руси будет служить в 
Орле. А во всех храмах России 
пройдут праздничные богослу-
жения с традиционным единов-
ременным православным коло-
кольным звоном.

Под занавес пресс-конферен-
ции ее участникам задали шут-
ливый, но актуальный вопрос: 
«Можно ли в День Крещения 
Руси охотиться на покемонов?»

По мнению заместителя пред-
седателя Синодального отдела 
по взаимоотношениям церкви с 
обществом и СМИ Вахтанга Кип-
шидзе, проблема не в игре, а том, 
как к ней относятся люди, пред-
ставляет ли она угрозу появле-
ния зависимости, опасность иг-
романии. 

— Игра должна быть чем-то ог-
раничена. Я надеюсь, что у поль-
зователей Pokemon Go хватит 
благоразумия, чтобы уважать 
частную жизнь других, не втор-
гаться в религиозные, музейные  
и другие пространства. Ведь 
кроме «себя любимого» и поке-
монов есть еще и окружающие 
люди с их интересами и чувст-
вами. 

Фестиваль Российские музыканты едут в Бад Киссинген

Рояль в кустах
Владимир Дудин 

З
наменитый фестиваль 
классической музыки 
«Киссингенское лето» 
(Kissinger Sommer) в ку-
рортном баварском го-

родке Бад Киссинген к своему 
тридцатилетию пригласил нема-
ло российских звезд академиче-
ской музыки, среди которых со-
прано Ольга Перетятько, пиа-
нист Даниил Трифонов, ГАСО 
под управлением Владимира 
Юровского. А завершит его под 
конец июля выступление орке-
стра Мариинского театра с Вале-
рием Гергиевым за пультом.

В конце мая в предваряющем 
фестиваль гала-концерте высту-
пила Чечилия Бартоли, а так на-
зываемый «отзвук» раздастся 
там аж в октябре, когда с соль-
ным концертом приедет леген-
дарный китайский виртуоз Ланг 
Ланг.

По количеству музыкантов 
самого высокого класса, пригла-
шенных на фестиваль, «Киссин-
генское лето» едва ли не превос-
ходит Зальцбургский с той лишь 
разницей, что в Бад Киссингене 
не представлено театральное 
искусство. Зато программы сим-
фонической, кантатно-орато-
ральной и особенно камерной 
музыки сформированы здесь с 
таким тщанием как в смысле под-
бора солистов, так и по содержа-
тельной части, что каждая пре-
тендует на безупречный эталон в 
своем жанре. 

Несмотря на опьяняющую ку-
рортность атмосферы в этой бла-
женной глуши, которая побужда-
ет к прогулкам по благоухающим 
розовым аллеям или лежанию 
под солнцем, здесь недопустимы 
пустые развлекательные гала-
концерты с ариями из «Травиат» 
или «Кармен». Если сольный кон-
церт, то в его программе как ми-
нимум два вокальных цикла Шу-
мана и Шуберта, а то и вовсе ред-
ко звучащие камерно-вокальные 
сочинения Лахнера и Шпора для 
голоса, кларнета и фортепиано. И 
поют их «первые лица» европей-
ской индустрии академической 
музыки, какими были изуми-
тельный тенор Даниэль Бэле и со-
прано Кристиане Карг. 

Интендант фестиваля, неуто-
мимая норвежка Кари Каль-
Вольфсъегер, в прошлом журна-
лист в области экономики с са-
мого начала задала высочайшую 
планку исполнительских имен, 
которую, кажется, лишь подни-
мала все последующие годы. 
История фестиваля, таким обра-
зом, стала историей лучших 

образцов мирового исполни-
тельского искусства, коль скоро 
год за годом здесь сменяли друг 
друга пианисты Владимир Ашке-
нази, Раду Лупу, Кристиан Цим-
мерман, Андраш Шифф и Арка-
дий Володось, меццо-сопрано 
Мерилин Хорн и Вальтрауд 
Майер, сопрано Эдита Груберова 
и Катя Ричарелли, баритон Вла-

димир Чернов, тенор Нил Ши-
кофф, виолончелисты Борис 
Пергаменщиков и Мстислав Рос-
тропович, разнообразные маэ-
стро и еще сотня именитых му-
зыкантов.

В распоряжении Кари были 
самые благодарные слушатели — 
обеспеченные пенсионеры, пред-
ставляющие подавляющее боль-
шинство аудитории, никуда не 
спешащие, имеющие отменный 
вкус к прекрасному, готовые слу-
шать его часами. Со стороны сце-
ны им являлись музыканты но-
вых поколений возраста, преи-
мущественно, ровно противопо-
ложного, словно призванные по-
дарить им оживляющее ощуще-
ние молодости.

В программах этого года кра-
сной нитью прослеживалась гу-

манистическая идея скрепляю-
щей мир международности, под-
держивающая логотип фестива-
ля, напоминающий земной шар. 
Так, в концерте открытия, на ко-
тором исполнялась «Песнь о зем-
ле» Малера на стихи китайских 
поэтов, за дирижерским пультом 
перед оркестром Мюнхенской 
филармонии стоял Лонг Ю, а пар-
тии солистов исполнили немец-
кий тенор Клаус Флориан Фогт и 
венгерский баритон Михаэль 
Наги. Партию же солиста в миро-
вой премьере Концерта для тру-
бы с оркестром исполнила выда-
ющаяся виртуозная англичанка 
Элисон Бэлсом.

«Секрет» учились у Beatles. В итоге наступили на те же 
грабли: и в их судьбу трагически вмешалась женщина.

Легендарные битлы своими мелодиями и драйвом 
надолго утвердили моду в музыке и стиле жизни.

Акцент

 Есть версия, что женщины 
сыграли свои роковые роли, 
как в судьбе The Beatles, 
так и «Секрета»

Акцент

 Здесь недопустимы  
пустые развлекательные 
гала-концерты с ариями 
из «Травиат» или «Кармен»
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РАЙ НЕМЕДЛЕННО!
ВТОРОЙ день работы ХV Форума «Петербургский диа-
лог», завершившегося в минувшую субботу в северной 
столице России, начался с минуты молчания в память о по-
гибших во время террористического акта на Лазурном Бе-
регу, в Ницце, где среди пострадавших кроме французов 
были граждане других стран, в том числе россияне и нем-
цы. Мы были не одиноки в потребности объединиться с со-
тнями миллионов, а может быть, и с миллиардами людей, 
для которых этот день стал днем скорби. Но так устроен 
мир, что трагедия одних становится победой других. И эта 
вечная коллизия непримиримости сегодня приобретает 
все более сложные и ожесточенные формы. 

Тема международного терроризма, связанного с волна-
ми миграции, обрушившейся на Европу, была одним из 
сквозных сюжетов прошедшего ХV петербургского фору-
ма. Ее обсуждали в различных рабочих группах журнали-
сты и политики, правозащитники и представители соци-
ально ориентированных НКО, педагоги и деятели культу-
ры. Фундаментальный доклад о проблемах миграции из 
стран Ближнего Востока, Центральной Азии и Северной 

Африки, который 
сделала директор Ин-
ститута Африки РАН 
Ирина Абрамова, 
вызвал живейшую 
дискуссию прежде 
всего потому, что он 
затрагивал конкрет-
ные политические и 
криминальные кол-
лизии, с которыми 
сегодня приходится 
сталкиваться евро-

пейцам, и прежде всего немцам. Не только немецкие влас-
ти, но и значительная часть гражданского общества ФРГ 
заняли наиболее толерантную позицию в вопросах адапта-
ции вновь прибывающих мигрантов, несмотря на то, что 
они криминализировали обстановку в стране и тем самым 
спровоцировали определенную напряженность в общест-
ве, где явно усилились праворадикальные настроения. 
Кровавая бойня, которую позавчера устроил 17-летний 
афганский беженец в одном из пригородных поездов около 
Вюрцбурга, с топором напавший на пассажиров, — нагляд-
ное тому подтверждение.

Абрамова убедительно раскрыла объемлющую карти-
ну связей современных миграционных потоков, сокруша-
ющих на своем пути в Европу все преграды, с международ-
ной организованной преступностью, прежде всего с теми 
структурами, которые занимаются торговлей людьми и 
наркотиками. Мигранты, желающие выбраться из стран, 
охваченных гражданскими и конфессиональными война-
ми, оказываются и жертвами преступников, и невольны-
ми преступниками сами, если становятся сообщниками 
наркоторговцев. Ужасающие условия в фильтрационных 
лагерях провоцируют разные уголовные преступления, 
которые далеко не всегда расследуются полицией. Но уже 
сегодня, как считают участники петербургского форума, 
можно в значительной степени изменить ситуацию и 
устранить первопричины новых трагедий, если, наладив 
более тесные контакты полиции и спецслужб России и Гер-
мании, других заинтересованных стран, приступить к ак-
тивным действиям против международной мафии. Не ме-
нее важно добиться гражданского мира в тех странах, от-
куда потоки беженцев хлынули в Европу, но это еще труд-
нее, чем борьба с международной организованной пре-
ступностью. 

Социальный романтизм — обычное дело в современной 
европейском обществе. Уверенность в том, что с помощью 
западных социальных практик, более активной работы го-
сударственных и общественных институтов можно до-
биться преодоления любых проблем, в том числе и пробле-
мы адаптации мигрантов к стандартам европейского опы-
та, оправдывается далеко не всегда. Современная история 
Ирака, Ливии, Сирии, да и других государств, где ценности 
западной демократии пытались насаждать силой оружия, 
доказывает, что подобный подход, не учитывающий тра-
диционных нравов и обычаев, фундаментальных духов-
ных потребностей народов, не связанных с европейской 
интеллектуальной и социальной историей, — ведет к хаосу, 
провоцирующему исход со всеми его катастрофическими 
последствиями. 

Спору нет, мы по-прежнему живем в мире, где бытие в 
значительной мере определяет сознание. В глобальном 
мире, где житель самой глухой деревушки в Ираке или Со-
мали может наблюдать картины невиданной его предками 
роскоши, которой 
ему кажется жизнь в 
странах «золотого 
миллиарда». Где не-
нависть одних обще-
ственных групп к 
другим рождается, на 
первый взгляд, по 
всем законам мар-
ксизма-ленинизма, 
провоцируемая со-
циальными различиями повседневного бытия. Это объя-
снение лежит на поверхности. И, если следовать подобной 
логике, то выходит, что можно только с помощью измене-
ний стандартов жизни приехавших в Европу выходцев из 
Азии и Африки снять любое общественное напряжение. 
Увы, это не совсем так. Или вовсе не так. 

Распространенное мнение о том, что мигранты во вто-
ром поколении чувствуют себя более социально ущемлен-
ными, чем их родители, и потому пускаются во все тяжкие, 
не выдерживает никакой критики. Кому-то может пока-
заться, что случай Садик Хана, мусульманина, избранного 
мэром Лондона, — исключительное явление. Но это вполне 
легко опровергнуть, изучив списки чиновничества в Бель-
гии, Франции, в той же Германии. Эмигранты нередко до-
биваются больших успехов, чем местные обыватели. 
Вспомните «закон гетто» Эриха Фромма, который гласит, 
что «чужому» надо быть просто лучше других, чтобы ока-
заться таким как все. 

Куда сложнее понять, почему немалая часть мигрантов 
второго и последующих поколений не хочет вписываться в 
социум стран, где они нашли прибежище от невзгод мира. 
Почему они предпочитают оставаться в этнических и кон-
фессиональных гетто, где вызревают «гроздья гнева», не 
связанные с социальными обстоятельствами их жизни. 
Совершая преступления, они не считают себя террориста-
ми, как не считали себя таковыми ни потомок крепостных 
крестьян Андрей Желябов, ни аристократка Софья Перов-
ская. Только одни стремятся к раю на небесах, а другие 
стремились к раю на земле.  В искоренении истоков рели-
гиозного или социального джихада методы криминальной 
полиции, да и спецслужб, пожалуй, бессильны. В борьбе 
идей можно победить, только совершив идейное усилие. 
Но такая борьба чаще всего завершается большой кровью.

Важно добиться 
гражданского мира 
в тех странах, отку-
да потоки беженцев 
хлынули в Европу

Эмигранты нередко 
добиваются боль-
ших успехов, чем 
местные обыватели

Ожидается, что 
в Киеве в колонны 
крестного хода 
соберется около 
20 тысяч человек

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Фоменко: Вспомнил все свои плохие поступки
В этой книжке я читал только первые две главы. И они мне понравились.  Я благо-

дарен Мирову за то, что я теперь вспомнил все плохие поступки, которые совер-

шил. Да и многое узнал о жизни «Секрета»,  потому что когда вокруг тебя происхо-

дит много всего, то ты даже мало что успеваешь замечать.  И вообще после того, 

как Миров написал «Шанхай-блюз» (текст этой песни,  — Прим. ред.), большой 

поэт должен был выпустить большую прозу. И вот она! (показывает на книгу).

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Валерий Гергиев много выступа-
ет. Теперь его позвали сделать 
ярким событием и «Киссинген-
ское лето».
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КАЗУС

К украинской 
приватизации 
охладели 
даже США

ЗАВОД 
ОКАЗАЛСЯ 
ЛИШНИМ

Петр Лихоманов

НА УКРАИНЕ произошло собы-
тие, показавшее, какие послед-
ствия для национальной эконо-
мики имели события последних 
двух лет, кто и как ею управляет 
и что будет дальше.

Фонд государственного иму-
щества Украины (ФГИУ) офици-
ально объявил, что конкурс по 
продаже государственного паке-
та акций (99,6%) Одесского при-
портового завода (ОПЗ) не со-
стоялся. «В связи с отсутствием 
заявок ФГИУ вынужден при-
знать конкурс несостоявшимся 
в связи с отсутствием спроса», — 
говорится в сообщении ФГИУ. А 
через несколько часов государ-
ственная компания «Укртран-
сгаз» сообщила о начале отклю-
чения ОПЗ от газоснабжения.

Одесский припортовый за-
вод — стратегический актив Ук-
раины. Это второй по величине 
химзавод страны, обладающий 
уникальным конкурентным 
преимуществом — инфраструк-
турой по загрузке аммиака, кар-
бомида и иных химикатов на 
морские суда. Причем перева-
лочные мощности превышают 
объемы собственного производ-
ства: по тысячекилометровому 
аммиакопроводу «Тольятти — 
Одесса» на ОПЗ поставлялась 
для отправки на экспорт также 
продукция горловского «Стиро-
ла» и «Тольяттиазота».  Основ-
ными покупателями аммиака — 
почти 40% — даже в советское 
время были компании из США.

После обретения независи-
мости ОПЗ оставался самым 
привлекательным объектом для 
приватизации на Украине, во-
круг которого велись олигархи-
ческие войны. Так, в 2009 году 
итоги приватизационного кон-
курса были отменены через суд: 
президент Ющенко полагал, что 
премьер Тимошенко, используя 
мошеннические приемы, прода-
ла предприятие фирме олигарха 
Коломойского по заниженной 
цене — всего за 500 миллионов 
долларов вместо ожидавшихся 
двух миллиардов.

Прибыль, около 10 миллио-
нов долларов в 2015 году, ОПЗ 
продолжил приносить и при но-
вых властях, после того как из-за 
«санкций» Киева против России 
и войны на Донбассе опустел ам-
миакопровод. К этому моменту 
премьер Яценюк придумал, как 
заинтересовать и без того заин-
тересованных американских ин-
весторов: на базе ОПЗ было 
предложено построить терми-
нал СПГ, который принимал бы 
газ из США и Катара. Ради при-
зрака «энергетической незави-
симости» тогдашний министр 
экономики Абромавичус сфор-
мулировал новые условия при-
ватизационного конкурса — от 
него отстранили компании из 
России, но оговорили обязатель-
ное участие иностранных поку-
пателей. Стартовую цену назна-
чили в миллиард долларов.

Провести приватизацию ОПЗ 
Яценюк не успел — сначала палки 
в колеса заводу и его руководству 
начал вставлять губернатор Саа-
кашвили, предположительно ра-
ботавший в интересах президен-
та Порошенко, тоже желавшего 
поучаствовать в приватизации, и 
сбивавший цену, а после Яценюк 
ушел в отставку. Попутно выя-
снилось, что проект постройки 
газового терминала при нынеш-
них ценах на сырье убыточен.

В мае нынешний премьер Вла-
димир Гройсман назначил стар-
товую цену за ОПЗ в 500 миллио-
нов долларов при том же условии 
— без участия российского бизне-
са. Но на этот раз всякий интерес 
к ОПЗ потеряли не только укра-
инские олигархи, у которых, по-
хоже, уже не осталось денег на 
покупку актива, но и США. Аме-
риканских инвесторов, по словам 
экспертов, отпугнула перспекти-
ва выплачивать долги предприя-
тия, а также разбираться в нагро-
мождении накопившихся за про-
шедшие годы судебных исков: тот 
же Коломойский до сих пор оспа-
ривает итоги неудачной привати-
зации 2009 года.  Так что теперь 
недавний флагман промышлен-
ности может в любой момент за-
крыться, как закрылись десятки 
других предприятий на Украине 
после «революции достоинства».

Второй по величине 
химзавод Украины 
отключают 
от газоснабжения

ЧП Беженец из Афганистана устроил кровавую резню в баварском поезде

Тихий убийца

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

О
чередное громкое ЧП 
в Германии — 17-лет-
ний афганец с ножом 
и топором напал на 
пассажиров регио-

нального поезда, направлявше-
гося в баварский городок Вюрц-
бург. Его жертвой оказалась се-
мья из Гонконга. Юноше из ки-
тайской семьи удалось убежать. 
Ему было тоже 17 лет. Его родите-
ли и еще два родственника были 
срочно госпитализированы в тя-
желом состоянии.

В районе Хайдингсфельд поезд 
остановился. Кто-то из пассажи-
ров рванул стоп-кран, вызвал по-
лицию и «скорую помощь». Афга-
нец пустился в бега. При этом он 
успел напасть еще на одну женщи-
ну на улице и легко ранить ее. 
Случайно оказавшееся в этом 
районе подразделение спецназа 
баварской полиции получило по 
рации сообщение о происшест-
вии и тут же организовало пого-
ню. Преступник был убит при по-
пытке нападения на полицейских.

В связи со случившемся ми-
нистр внутренних дел Баварии 
Йоахим Херрманн сделал заявле-

ние: «Есть указания на то, что пре-
ступник незадолго до того, как по-
лиция выстрелила в него, выкрик-
нул какие-то слова». Затем все не-
мецкие СМИ уже заговорили, что 
преступник кричал «Аллах ак-
бар». В утреннем журнале телека-
нала ZDF министр подтвердил 
сведения о том, что при обыске в 
комнате у убийцы был найден са-
модельный флаг ДАИШ (арабское 
название запрещенной в России 
террористической организации 
ИГИЛ) и текст на языке пушту, по 
сути призывающий к насилию. 
Кроме того, обнаружена прощаль-
ная записка преступника, обра-
щенная к отцу, содержание кото-
рой пока держится в секрете.

Херрманн также подчеркнул, 
что проверяется версия о связи 
преступника с исламистами. Ра-
нее полиция исходила из того, 

что речь идет лишь об одиночке. 
Однако впоследствии об этом го-
ворилось уже не так однозначно.

Известно, что юноша пере-
брался в Германию два года назад 
как иммигрант из Афганистана 
без сопровождения родителей. С 
марта жил в общежитии для бе-
женцев в городе Оксенфурт, а по-
следние четыре недели провел в 
приемной немецкой семье. Сви-
детели описывали афганского бе-
женца как «спокойного и уравно-
вешенного» юношу, за которым 
не наблюдалось каких-либо ради-
кальных устремлений. Предста-
вительница общества помощни-
ков беженцам в Оксенфурте зая-
вила каналу n-tv, что среди 250 
проживающих в городе беженцев 
было 60 несовершеннолетних, од-
нако ни разу не было зарегистри-
ровано какого-либо происшест-

вия. Афганский юноша также не 
был известен полиции. «Мы мо-
жем характеризовать беженцев 
только с положительной сторо-
ны», — подчеркнула представи-
тельница общества помощи.

Тем не менее, кровавое пре-
ступление было совершено имен-
но одним из «незаметных друже-
любных» беженцев. Что послужи-
ло его мотивом? Какими были об-
стоятельства жизни в приемной 
семье? Следствию придется отве-
тить и на эти вопросы. 

Канцлер Ангела Меркель и ми-
нистр внутренних дел ФРГ Томас 
де Мезьер воздержались от ком-
ментариев. Однако многим нем-

цам уже давно понятно, что про-
валившаяся политика интегра-
ции, которую проповедует коа-
лиционное правительство, стала 
причиной подобных преступле-
ний. И сколько бы министр юсти-
ции Хайко Маас ни уверял гра-
ждан ФРГ, будто между беженца-
ми и терроризмом нет никакой 
связи, события последних меся-
цев во Франции, Бельгии и самой 
Германии доказывают обратное.

Акцент

 В комнате у убийцы был 
найден самодельный 
флаг ДАИШ

ГЕОПОЛИТИКА Глава Турции 
не пощадит врагов ради 
безвизового режима с ЕС

Эрдоган 
предложил 
Европе 
помолчать

Евгений Шестаков

ВО ВТОРНИК западные СМИ часто цитировали выска-
зывание президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана о 
том, что тот воспринимает несостоявшийся переворот в 
стране в качестве «подарка от Бога».

На первый взгляд развернутое объяснение приведен-
ной цитате турецкий лидер дал в интервью CNN. Он, в 
частности, рассказал о том, что был в отпуске с женой, 
сыном и внуками, когда его проинформировали о дейст-
виях военных в Стамбуле, Анкаре и других городах. В 
итоге по рекомендации службы безопасности, глава Тур-
ции покинул отель и на самолете направился в Стамбул. 
Через 10 минут по-
сле его отъезда в го-
стинице появились 
мятежники. В стам-
бульском аэропорту 
путчисты захватили 
диспетчерскую 
вышку и отключили 
огни на взлетно-по-
садочной полосе. 
Бизнес-джет Эрдога-
на приземлился на 
неосвещенную поло-
су при помощи бор-
товых огней. «Начи-
ная с того момента, 
как мы приземля-
лись, истребители F 16 начали летать над нами, находясь 
очень близко к земле», — вспоминал президент. Он рас-
сказал, что принял решение обратиться к нации с помо-
щью приложения FaceTime, поскольку национальные ка-
налы телевещания не были доступны для граждан.

Отвечая на вопросы CNN, Эрдоган преследовал две 
цели. Во-первых, стремился доказать Западу, что причи-
ной происходящих в стране «чисток» среди чиновников 
и военных стали действия путчистов, готовивших физи-
ческое устранение главы государства. И, во-вторых, убе-
ждал западных политиков, что не станет использовать 
попытку госпереворота для разгрома оппозиции и сво-
бодной прессы. Впрочем, президент Турции не скрывал: 
судьба поднявших мятеж «будет решаться быстро», а в 
отношении СМИ , вставших на сторону заговорщиков 
будут предприняты соответствующие меры.

В самой Турции для «внутреннего пользования» рас-
кручивают версию о причастности к перевороту амери-
канских политиков и ЦРУ: ведь в апреле министр ино-
странных дел Мевлют Чавушоглу пригрозил Белому дому 
закрыть военную базу «Инджирлик» для американских 
военнослужащих и открыть ее для российских истреби-
телей. Правда, впоследствии турецкие власти сообщили, 
что их намерения неправильно поняли, но, как говорят, 
осадочек остался... В том, что на Западе о судьбе нынеш-
него турецкого лидера печалиться чрезмерно не станут, 
Эрдоган убедился в прошлую субботу, когда в Америке и 
Европе официально осудили путч, но при этом никто из 
европейских глав государств лично турецкому президен-
ту не позвонил. Так что, назвав несостоявшийся перево-
рот «подарком от Бога», Эрдоган подразумевал не только 
личное спасение, но также те возможности, которые ему 
открыла сложившаяся в стране ситуация.

Жестокая расправа над путчистами, по замыслу турец-
кого президента, продемонстрирует Западу, что тот прос-
читался, сделав ставку на оппозицию. Несмотря на реак-
цию политиков ЕС, предупредивших официальную Анка-
ру о недопустимости возвращения в законодательство 
смертной казни, а также откровенные угрозы не дать Тур-
ции безвизовый режим и лишить даже призрачных шан-
сов на вступление в единую Европу (скорее верблюд прой-
дет сквозь игольное ушко), Эрдоган демонстративно иг-
норирует мнение этого хора критиков. Напротив, он зая-
вил, что прежде всего прислушается к мнению турецкой 
«улицы», требующей, чтобы террористы были убиты. 
«Почему я должен держать заговорщиков и кормить их в 
тюрьмах долгие годы», — заявил турецкий лидер.

Не вызывает сом-
нений, что вопрос о 
возвращении в зако-
нодательство Турции 
смертной казни по-
лучит одобрение 
большинства депута-
тов. Правда, сторон-
ники высшей меры в 
парламенте на волне 
эйфории от разгрома 
путчистов не вспо-
минают о том, что в 

ночь переворота призывали мятежников сдаться и обеща-
ли им свободу. Когда же часть повстанцев поверила поли-
тикам, оказалось, что те не в состоянии выполнить об-
ещанное.  Впрочем в руках у Эрдогана находится мощный 
козырь, который гарантирует, что ни Америка, ни Европа 
не захотят иметь Турцию в качестве врага, какие бы пока-
зательные казни ни проводила официальная Анкара. На 
авиабазе «Инжирлик» расположено крупнейшее хранили-
ще ядерного оружия НАТО, в том числе порядка 50 водо-
родных бомб B-61. Турция остается незаменимым членом 
альянса: она, как пишет немецкая Die Zeit, предоставляет 
второй после США по величине воинский контингент и 
имеет уникальное географическое положение между Ев-
ропой и Ближним Востоком.  Даже в том случае, если Эрдо-
ган, как утверждает Bloomberg, «установит полный контр-
оль над госинститутами и изменит гибридную политиче-
скую систему Турции, сосредоточив власть в руках прези-
дента, а не парламента», никаких ответных шагов со сто-
роны Запада, нарушающих нынешнюю систему военно-
политического взаимодействия с Анкарой, не последует. 
А демонстративным возмущением европейских полити-
ков по поводу нарушений демократических норм в Турции 
на данном этапе Эрдоган может равнодушно пренебречь 
ради решения собственных давно назревших внутриполи-
тических задач по укреплению вертикали власти.

Видеорепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/1284885

Никто не ожидал, что тихий афган-
ский юноша устроит кровавую 
бойню в немецком поезде.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Британский парламент решил укрепить ядерный щит

Кнопка Мэй

Манерой жестко и бескомпромиссно отстаивать свои идеи Тереза Мэй напоминает Маргарет Тэтчер.

МНЕНИЕ

«Мировым маяком свободной торговли» намерен сделать Британию новый каб-

мин королевства после выхода страны из ЕС. Министр по международной тор-

говле Лиам Фокс сообщил, что только по предварительным договоренностям 

выгода от новых соглашений с ведущими мировыми экономиками может в 10 

раз превысить этот показатель в Евросоюзе. Официально заключать новые тор-

говые соглашения с международными партнерами Лондон не сможет, пока не 

будет официально оформлен «развод» с Брюсселем, то есть ориентировочно до 

2019 года. Однако это не мешает Британии уже сейчас прощупать почву и полу-

чить некоторые гарантии от потенциальных партнеров. Как заявил Лиам Фокс 

газете The Times, «он рассматривает порядка дюжины сделок о свободной тор-

говле за пределами ЕС, чтобы все было готово к моменту выхода». По словам ми-

нистра, уже достигнуты договоренности с такими локомотивами мировой эко-

номики, как Индия, Китай, Япония, Австралия и Канада. А уже в ближайшие дни 

Фокс отправится в США, чтобы обсудить возможность аналогичной сделки. 

«Думаю, сама концепция экономических блоков осталась в ХХ веке, — пояснил 

суть работы своего департамента Фокс. — В XXI веке приз достанется тому, кто 

проявит гибкость и быстроту. А это заложено у британцев в ДНК». Кстати, чтобы 

воплотить экономическую мечту Лондона в жизнь, глава нового министерства 

(раньше в королевстве не было отдельного ведомства по делам международ-

ной торговли) намерен привлечь лучших профессионалов из других институтов 

и министерств.

Подготовила Анна Федякина

Ни США, ни ЕС 
не захотят иметь 
Турцию в качестве 
врага, какие бы 
показательные 
казни ни проводила 
Анкара

Максим Макарычев

П
ремьер Британии Тереза 
Мэй убедила британских 
законодателей проголосо-

вать за кардинальное обновле-
ние стареющей системы ядерно-
го оружия страны.

Несмотря на ощутимое проти-
водействие со стороны выступаю-
щих за независимость представи-
телей Шотландской националь-
ной партии (ШНП), некоторых 
лейбористов, «зеленых» и даже 
влиятельных генералов, парла-
мент одобрил проведение модер-
низации базы подводных лодок, 
оснащенных боеголовками 
Trident 472. По оценкам минобо-

роны, строительство четырех 
подводных лодок обойдется казне 
в 31 миллиард фунтов стерлингов. 
Как сообщило Рейтер со ссылкой 
на главу международного комите-
та палаты общин британского 
парламента Криспина Бланта, об-
щие расходы на программу мо-
дернизации ядерного потенциала 
могут достигнуть 167 миллиар-
дов фунтов в течение 32 лет.

Реализация этого дорогостоя-
щего проекта, отмечают экспер-
ты, призвана поддержать статус 
Британии в качестве мировой 
державы  на фоне последствий 
референдума о выходе страны из 
состава Евросоюза. Мэй дала по-
нять, что будет готова в «случае 

необходимости нажать на ядер-
ную кнопку», невзирая на то, что 
это неизбежно приведет к гибели 
сотен тысяч людей. «Она сможет 
сделать это без колебаний», — ре-
зюмирует газета «Индепендент».

Некоторые оппоненты заяви-
ли, что голосование в парламенте 
новый премьер использовала во 
внутрипартийных целях: она за-
действовала все усилия для спло-
чения тори, в стане которых после 
ухода премьера Кэмерона резко 
обострились противоречия. Удач-
ный для Мэй исход голосования 
имел и внешнеполитический под-
текст. Это решение наверняка бу-
дет «с пониманием встречено» по 
другую сторону Атлантики. Дело 

в том, что еще в феврале министр 
обороны США Эштон Картер зая-
вил, что Лондон должен возобно-
вить строительство таких подвод-
ных лодок, если «хочет сохранить 
свою особую роль в мировых де-
лах». В прошлом Мэй много и па-
фосно говорила о бедных и бога-
тых, о приоритете для нее соци-
альной политики. Однако малоо-
беспеченные британцы уж точно 
не окажутся в выигрыше от того, 
что Британия прикроется мощ-
ным ядерным щитом.

В своем первом выступлении в 
парламенте в качестве премьера 
Тереза Мэй не стеснялась «искать 
внешних врагов». Она утвержда-
ла, что обновление ядерного 

щита необходимо для того, чтобы 
«защитить Великобританию от 
растущих угроз со стороны Рос-
сии и Северной Кореи». В итоге 
глава правительства «продавила» 
свою инициативу, несмотря на 
аргументы оппонентов, которые, 
в частности, отмечали, что «Бри-
тания больше не нуждается в 
ядерном оружии, так как оно 
мало используется против терро-
ристов и эти деньги лучше потра-
тить на другие нужды». 

Читайте также: 
Какие языки займут 
место английского 
в ЕС после Brexit
rg.ru/art/1277120
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МЕЖДУ ТЕМ
Пилоты турецких ВВС, сбившие российский Су-24, прини-
мали участие в мятеже и были арестованы. Об этом сооб-
щил высокопоставленный чиновник турецкого правитель-
ства. По его словам, задержание произошло на одной из во-
енных баз в рамках операции, проводимой правоохрани-
тельными органами по выявлению путчистов. 

В Турции раскручи-
вают версию 
о причастности 
к перевороту 
США и ЦРУ

КСТАТИ

Двадцатитрехлетний водитель такси, проживающий в местечке Буасси в депар-

таменте Валь-де-Марн, был задержан французскими правоохранительными ор-

ганами по подозрению в совершении разбойных нападений на своих клиентов. 

При обыске в доме предполагаемого преступника были найдены детонатор и 

взрывчатые вещества. По словам саперов, взрывное устройство плохо храни-

лось и могло сработать в любой момент. Выяснилось, что молодой человек, чье 

имя не разглашается, входил в так называемый список спецслужб под литерой S, 

куда внесены радикальные элементы, представляющие угрозу безопасности 

Франции. В этом списке содержится около 11,5 тысячи имен, подавляющее 

большинство — выходцы из стран Северной Африки. В телефоне подозреваемо-

го была найдена фотография флага ДАИШ. 

Подготовил Андрей Васильев

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1284899
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СЕНСАЦИЯ

Уровень 
образования 
записан в ДНК 

ГЕН ДВОЙКИ

Юрий Медведев

КАЗАЛОСЬ бы, что-что, а число 
лет, которые человек учится, 
практически полностью зависит 
от среды — обеспеченности се-
мьи, уровня системы образова-
ния в стране и т. д. Но, оказывает-
ся, это мнение обманчиво.  

Еще в 1980-е годы генетики 
убедительно доказали, что уро-
вень образования зависит от на-
следственности. Только вот ка-
кие конкретно гены работают в 
«сфере образования»? Ответ 
дать крайне сложно. Дело в том, 
что здесь задействованы однов-
ременно сотни, если не тысячи 
разных генов, причем вклад каж-
дого может быть очень малым. 
То есть, даже зная, что связь 
между уровнем образования и 
генами есть, ученые не могли 
указать, какими именно. Чтобы 
получить такую наводку, требу-
ется проанализировать громад-
ные генетические выборки. И 
чем больше выборка, тем больше 
шансов, что даже самые слабые 
генетические влияния могут 
быть обнаружены.

Сейчас такая возможность, 
наконец, появилась: созданы бы-
стрые и дешевые методы рас-
шифровки геномов. И сразу про-
изошел прорыв. Ученым удалось 
резко сузить поле поисков, выя-
вив всего 74 гена, каждый из ко-
торых влияет, пусть и косвенно, 
на уровень образования. Причем 
их состав оказался довольно по-
казательным. Например, среди 
«подозреваемых» преобладают 
гены, участвующие в развитии и 
работе мозга. Эти результаты 
выглядят логично: вполне мож-
но допустить, что индивиды с хо-
рошо развитым мозгом будут, 
при прочих равных, проявлять 
больше склонности к учебе.

Впрочем, авторы очень осто-
рожны с выводами, подчерки-
вая, что термин «гены образова-
ния» некорректен по трем при-
чинам. Уровень образования все 
же значительно больше зависит 
от среды, чем от генетики. Влия-
ние каждого отдельно взятого 
гена на рассматриваемый при-
знак невелико. Наконец, гены 
могут влиять на признак «уро-
вень образования» не напря-
мую, а через ряд промежуточ-
ных вариантов.

Так или иначе, исследование 
показало, что если очень поста-
раться и набрать много данных, 
то можно найти конкретные 
гены, влияющие на «уровень об-
разования». Кроме того, в оче-
редной раз продемонстрирова-
но, что даже сложные поведен-
ческие признаки, которые опре-
деляются в основном средой и 
считаются приобретенными, 
ненаследуемыми, могут носить 
в себе генетическую составляю-
щую. 

ПРОГНОЗЫ

Извержение 
вулкана 
погребет под 
собой Рим?

НОВЫЙ 
ВЕЗУВИЙ 
ГРОЗИТ

Елена Толина

УЧЕНЫЕ утверждают: в 19 ки-
лометрах от Рима начнет извер-
гаться вулкан Colli Albani, и из-
вержение по разрушительной 
силе сравнится с извержением 
Везувия.

Дело в том, что Colli Albani 
(Албанские горы) долгое время 
считался спящим вулканом, по-
скольку в истории не были заре-
гистрированы его извержения. 
Однако в последние годы вулкан 
начал дымить. Три года назад в 
районе аэропорта имени Лео-
нардо да Винчи открылся канал 
вулкана, и это говорит о том, что 
вулканическая активность в 
окрестностях Рима совсем не 
остановилась. Более того, сей-
смологи фиксируют подземные 
толчки в районе города, а грунт 
под вулканом каждый год подни-
мается на 2 мм. За последние 200 
лет подъем составил 50 метров. 
Скорее всего, это происходит из-
за накопления магмы под зем-
лей, — пишет журнал Geophysical 
Research Letters.

По мнению ученых, вулкан 
может начать извергаться в этом 
тысячелетии. Исследователи 
считают: цикл извержений вул-
кана повторяется каждую 31 ты-
сячу лет, а последнее изверже-
ние произошло 36 тысяч лет на-
зад. Так что вулкан уже явно «за-
паздывает».

От первого лица Кто и как будет программировать нашу жизнь 
в будущем

Жесткий софт

Ирина Ивойлова

П
очему каждого пято-
го студента-айтиш-
ника вузы отчисля-
ют? Какие заработки 
гарантированы ма-

гистрам, а какие бакалаврам? Да-
дут ли вузы всем первокурсни-
кам места в общежитии? Об этом 
«РГ» рассказывает ректор Уни-
верситета ИТМО (Санкт-Петер-
бург) доктор технических наук, 
член-корреспондент РАН Влади-
мир Васильев.

Владимир Николаевич, какие на-
правления в этом году стали са-
мыми популярными у абитури-
ентов?
ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВ: Все, что связа-
но с информационными техноло-
гиями, если быть точнее — с про-
граммированием. Проходной 
балл на программирование в 
прошлые годы достигал 98—99 за 
один предмет ЕГЭ. В среднем по 
вузу проходной балл, думаю, бу-
дет 240—245. К нам приходит 
очень много победителей и при-
зеров олимпиад, которые зани-
мают практически все бюджет-
ные места.

Ребята, которые сдавали про-
фильную математику, сказали, 
что задания на ЕГЭ были слиш-

ком сложные, и предлагали пере-
смотреть оценки. Потом  выя-
снилось, что ЕГЭ  ученики сдали 
даже лучше, чем в прошлом году. 
Почему так получилось?
ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВ:  Среди школь-
ников встречаются недовольные 
тем, что задача на экзамене — не 
мультиплицированная репро-
дукция тех, то они решали при 
подготовке. Это вызывает у них 
недовольство. При этом, что бы 
мы ни говорили, уровень школь-
ной подготовки растет. Ученики и 
учителя набили руку, стали луч-
ше понимать, что от них требует-
ся. Мне задачи по профильной 
математике не показались очень 
уж сложными. Направления под-
готовки, которые предлагают ве-
дущие технические вузы, в том 
числе и наш, требуют очень вы-
сокой подготовки в области ма-
тематики. Надо понимать, что се-

годня все то, что связано с вычи-
слениями больших объемных 
данных, полностью меняет пред-
ставление о той математике, ко-
торая требовалась на экономике. 
Математика проникает во все 
сферы жизни. Есть положитель-
ная тенденция: интерес к техни-
ческим и естественнонаучным 
специальностям в вузах растет. 

В этом году за индивидуальные 
достижения вузы дадут не 20 
баллов, как раньше, а только 10. 
Не кажется ли вам, что тем са-
мым  снижается вес личных до-
стижений ученика?
ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВ:  Вклад индиви-
дуальных достижений не должен 
быть больше 5 процентов. Если 
мы говорим, что хороший ученик 
приходит в вуз 250 баллами, то 5 
процентов — 12—13 баллов. Иначе 
будет перекос в сторону индиви-

дуальных достижений. В этом 
году мы победителям и призерам 
Олимпийских, Паралимпийских 
игр даем 10 баллов. За золотой 
значок ГТО прибавим 5 баллов, 
за серебряный — 3 балла, за брон-
зовый — 1. За аттестат или диплом 
с отличием дадим 10 баллов к 
ЕГЭ, за волонтерство — 5 баллов, 
за сочинение — 3.

Вузы обязаны предоставить пер-
вокурсникам место в общежи-
тии. У питерских университетов 
с жильем всегда были большие 
проблемы. Вы своим студентам 
гарантируете койку в общаге?
ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВ:  В вузах Санкт-
Петербурга примерно 70 процен-
тов иногородних студентов. У нас 
пропорция примерно такая же. 
Дефицит мест в общежитиях 
есть. Поэтому мы используем все 
городские возможности — хосте-
лы, общежития других организа-
ций, доходные дома. Стараемся 
обеспечить жильем всех. В этом 
году мы готовы предоставить 
1100 мест. Но приезжему студен-
ту в таких мегаполисах, как Мо-
сква, Санкт-Петербург, даже при 
том, что ему выделили место в 
общежитии, учиться сложно. Ре-
бята оторваны от дома, жизнь 
очень дорогая, не все готовы к са-
мостоятельности, плюс тяжелая 
учеба в таком техническом вузе, 
как наш. В итоге почти 20 про-
центов мы отчисляем уже с пер-
вого курса. 

По данным мониторинга мино-
брнауки, зарплаты у программи-
стов начинаются чуть ли не со 
100 тысяч рублей в месяц. Для 
этого надо оканчивать магистра-
туру или такие заработки гаран-
тирована бакалаврам? 
ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВ: Если говорить о 

Санкт-Петербурге, то цифры 
чуть ниже — с 60—65 тысяч в ме-
сяц начинаются зарплаты вы-
пускников. Только 4 процента 
бакалавров из нашего универси-
тета уходят на рынок труда. 
Остальные поступают в маги-
стратуру.  Туда мы принимаем в 
два раза больше абитуриентов, 
чем в бакалавриат. Для бакалав-
ров открыто 1400 бюджетных 
мест, а для магистров — 2500.  Ра-
ботодатели стоят за магистран-
тами в очередь, потому что они 
сами принимают участие в под-
готовке специалистов и могут 
набирать тех, кого им нужно. 
Многие работодатели  ведут за-
нятия у студентов и предостав-
ляют свои материально-техни-
ческие ресурсы. Для нашей сфе-
ры это чрезвычайно важно. Раз в 
год мы вносим изменения в 
образовательные программы. 
Раз в два года обновляем про-
граммы примерно на 20 процен-
тов, и все они проходят общест-
венную аккредитацию профес-
сионального сообщества. 

Насколько наши айтишники 
конкурентоспособны на миро-
вом рынке?
ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВ:  На рынке слабо 
формализованных сложных за-
дач нам нет равных в Европе да и, 
пожалуй, в мире. Но на пятки нам 
наступает Китай. Очень активно 
развивается индийский рынок, 
который успешнее в решении 
формализованных задач, оттуда 
выходят прекрасные кодировщи-
ки, тестеровщики. Но многие 
наши айтишники и с ними успеш-
но конкурируют. 

Акцент

 Российские айтишники 
успешно конкурируют 
с западными кодировщиками 
и тестеровщиками  

Налево пойдешь — будешь учите-
лем, направо — врачом, прямо — 
программистом с окладом в 100 
тысяч.

АКТУАЛЬНО В России 
появится электронная 
система лучших курсов 
для школы и вузов

Профессора 
отправят 
в отставку?

Наталья Лихачева

МИНИСТР Дмитрий Ливанов предложил создать россий-
скую систему электронного образования, где будут собра-
ны более тысяч лучших курсов и модулей от ведущих ву-
зов страны. По его мнению, это поможет бороться с лжео-
бразованием, в первую очередь — заочным и дистанцион-
ным, которое предлагают многие негосударственные 
вузы, особенно не заботясь о качестве.  

— Такая сетевая платформа обеспечит доступ для наших 
студентов к лучшим образовательным программам в стра-
не, независимо от того, где находится студент, — подчер-
кнул Дмитрий Ливанов.  

Заочное образование никто не отменяет, но оно воз-
можно только при условии, если опирается на программы 
лучших вузов.  Министр напомнил, что Россия пока замет-
но отстает от конкурентов, которые активно внедряют ди-
станционные курсы. Это касается и вузов, и школы.

— Мы предлагаем к 2020 году сделать прорыв в доступ-
ности отечественных цифровых образовательных ресур-
сов на всех уровнях образования и выйти на глобальный 
рынок, — рассказал министр. 

Учителя и ректоры к дистанционке относятся не так по-
зитивно. Во многих школах в регионах нет хорошего Интер-
нета. Педагоги из Ижевска, например, жалуются, что есть 
школы, где  всего 2—3 компьютера, а доступ даже к элек-
тронному дневнику только в два часа ночи. Кого и как учить 
дистанционно в таких условиях? Ректоры высказываются 
осторожно.   

По мнению ректора МГУ Виктора Садовничего, значе-
ние электронного образования несколько преувеличено. 
«Не может быть курсера или что-то другое основой для об-
учения, потому что это набор определенных курсов и вы-
дача некой справки о том, что ты эти курсы прослушал, — 
говорит ректор МГУ. — Мы создали консорциум, попыта-
лись создать собственную систему электронного образо-
вания и обязались сделать 100 курсов. МГУ уже подгото-
вил 15 курсов и свою задачу в консорциуме выполнил. Но 
этого мало, это же еще и интерактивное общение препода-
вателя и студента, выдача диплома или другого докумен-
та... Это огромная работа».

Есть мнение, что в ближайшем будущем не будет уни-
верситетов в том понимании, как сейчас. «Их заменит не-
кий мировой электронный университет и сотни миллио-
нов дистанционных студентов. Не нужны профессора, об-
щение, споры, в которых рождается истина, все будет зави-
сеть от кнопки. Я не думаю, что университет будущего ста-
нет таким», — заметил Виктор Садовничий.

РАКУРС Бозон Хиггса будут 
ловить российские «сети»

Детектор 
экстрима

Ольга Будник, Томск

ЕВРОПЕЙСКИЙ центр ядерных исследований (ЦЕРН) 
пригласил ученых Томского государственного универси-
тета разработать детекторы для будущих экспериментов 
по изучению свойств бозона Хиггса. Эти приборы фик-
сируют частицы, которые возникают после столкнове-
ния протонов, разогнанных в коллайдере почти до свето-
вых скоростей.

На первый взгляд, ситуация странная. Ведь «божест-
венная частица» успешно поймана, за что в 2013 году 
группе ученых присуждена Нобелевская премия. И тогда 
обошлись без российских детекторов, вполне хватило 
кремниевых. А сейчас вдруг потребовались приборы из 
Томска. 

Дело в том, что бозон Хиггса теперь будет изучаться 
при огромных энергиях, они почти в два раза превыша-
ют предыдущие. И как следствие, значительно возрастет 
радиационный фон. Срок годности кремниевого детек-
тора меньше года, их приходится менять почти после 
каждого эксперимента. Доверить им работу в новых, 
куда более экстремальных, условиях — это большой риск. 
Зато созданные в Томске детекторы, по оценке профессо-
ра радиофизического факультета ТГУ Олега Толбанова, 
обладают высокой радиационной стойкостью, способны 
работать в таких сложнейших условиях около десяти лет. 
И сейчас речь идет об их применении в эксперименте 
ATLAS, который будет проводиться на Большом адрон-
ном коллайдере для изучения свойств бозона Хиггса. 

В чем «изюминка» уникального детектора? По словам 
Толбанова, в отличие от традиционных приборов из 
очень чистого кремния в томские введены примеси. 
Именно они и помогают выдерживать высокую радиа-
цию. Состав примесей ученый, естественно, не раскры-
вает, известно лишь, что детекторы созданы на основе 
арсенида галлия. 

ВУЗЫ МАДИ лишился госаккредитации по трем направлениям

Диплом без гарантии
Ирина Борисова

В 
Рособрнадзоре сообщили, 
что полностью приостанов-
лено действие государст-

венной аккредитации по про-
граммам высшего образования в 
шести вузах. Пять — негосударст-
венные, один — филиал Южно-
Уральского государственного аг-
рарного университета.

Кроме того, приостановлена 
госаккредитация по некоторым 
программам высшего и среднего 
профобразования вузов. Напри-
мер, по «информатике и вычи-
слительной технике», «экономи-
ке и управлению» в Дальнево-
сточном высшем мореходном 
училище. Остановлена госаккре-
дитация на «экономике и управ-
лении» в Пензенской государст-
венной сельскохозяйственной 

академии, в Самарской государ-
ственной сельхозакадемии, в 
Санкт-Петербургском госуни-
верситете телекоммуникаций 
им. проф. М.А. Бонч-Бруевича и в 
других вузах. В список попал и 
МАДИ, но речь идет только о трех 
направлениях подготовки. Это 
опять-таки «экономика и управ-
ление», «сфера обслуживания», 

«образование и педагогические 
науки». 

В Новочеркасском инженер-
но-мелиоративном институте 
имени А.К. Кортунова аккредита-
ции нет у программ «образова-
ние и педагогические науки», 
«социология и социальная рабо-
та», «экономика и управление». 
В Горском государственном аг-

рарном университете остановле-
на аккредитация по девяти про-
граммам. В том числе по «гума-
нитарным наукам», «экономике 
и управлению» и «юриспруден-
ции».

Напомним, если у специально-
сти вуза нет государственной ак-
кредитации, это значит, что он не 
может выдавать дипломы государ-

ственного образца, а студенты не 
получат отсрочку от армии. 

По последним данным ВЦИ-
ОМ, лишение высших учебных за-
ведений государственной аккре-
дитации за неэффективную рабо-
ту поддерживают 65 процентов 
россиян. Среди работодателей та-
ких 80 процентов, среди молодых 
специалистов — 74 процента. 

Акцент

 Если у вуза нет госаккредита-
ции, это значит, что он не 
может выдавать дипломы 
государственного образца

Дмитрий Ливанов: В электронной школе будет собрано 
более тысячи лучших курсов и модулей. 

КОММЕНТАРИЙ

Александр Бисеров, 
заместитель руководителя Рособрнадзора:

— Годы, когда дипломы о высшем образовании, не подкрепленные реальными 

знаниями, выдавали сотни вузов и филиалов в России, не прошли даром: качест-

во высшего образования оказалось серьезно дискредитировано. Более поло-

вины россиян оценили качество образования в вузах страны как среднее. При 

этом абсолютное большинство поддержало лишение неэффективно работаю-

щих вузов государственной аккредитации, для Рособрнадзора это знак, что мы 

движемся в правильном направлении.
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КСТАТИ
В Томском политехе почти 6000 абитуриентов следят за ходом при-
емной кампании через вузовское мобильное приложение «Абитуриент 
ТПУ». Мобильное приложение бесплатное и позволяет абитуриенту 
быть в курсе  новостей о ходе приемной кампании, информирует, на ка-
ком месте он находится в рейтинг-листе, напоминает, когда надо при-
нести оригинал аттестата в вуз. С помощью приложения можно зака-
зать обратный звонок сотрудников приемной комиссии. Если абиту-
риент успешно пройдет конкурсный отбор, информация об этом тут 
же появится на экране телефона.   
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Здравоохранение К концу года врачи «скорой» 
будут знать всю историю болезни пациента еще до встречи с ним 

9 секунд на звонок

Сергей Бабкин 

О
т звонка по номеру 
«03» до прибытия 
медиков к пациенту в 
Москве теперь про-
ходит в среднем чуть 

более 11 минут, хотя еще пять лет 
назад требовалось 15 минут.  
Если же вызов поступил с места 
ЧП, то до приезда врачей не прой-
дет и 8 минут. Ускорение «ско-
рой» придает новое оборудова-
ние, которое позволяет поста-
вить диагноз нередко еще до 
встречи с пациентом. 

До 4 миллионов вызовов по-
ступает ежегодно в московскую 
станцию скорой и неотложной 
медицинской помощи им. А.С. 
Пучкова. «Сейчас на обработку 
одного вызова уходит  2—2,5 ми-
нуты, — рассказал замглавного 
врача станции  Георгий Введен-
ский. — Те, кто принимает вызов, 
должны очень быстро решить, 
как помочь пациенту». 

Одновременно работают от 35 
до 60 профессиональных опера-

торов. На линии каждый день вы-
ходят 1010 бригад, более 2,5 ты-
сячи врачей — штат «скорой» 
полностью укомплектован. Опе-
ратору достаточно несколькисе-
кунд для  получения данных, не-
обходимых врачам. Едва он вво-
дит в анкету на компьютере упо-
мянутые пациентом жалобы, как 
на экране появляются новые во-
просы — есть ли температура, 
страдал ли человек хронически-
ми болезнями? Это позволяет 
операторам работать значитель-
но быстрее. Поэтому проще и до-
звониться до 03: нужно уже не  45 

секунд, как 5 лет назад, а не более 
8—9 секунд. 

Вот  поступает вызов с улицы 
Маршала Тухачевского: ребенок, 
12 лет, резкие боли в животе. Зво-
нит в «скорую» взволнованный 
отец. Компьютер словно подска-
зывает оператору вопросы: ка-
ков характер болей, был ли у под-
ростка аппендицит? По тому же 
принципу программа находит 
ближайшую к пациенту подстан-
цию «скорой» — достаточно вве-
сти в анкету адрес. Компьютер-
ная база отслеживает и время от 
звонка до госпитализации. При-

мерно в 13 часов по «03» позво-
нил еще один мужчина: у его 
9-месячного сына температура 
поднялась выше 39. К нему не-
медленно отправили педиатри-
ческую бригаду. Первую помощь 
малышу оказали, в базе на этот 
счет появилась соответствующая 
запись. Затем статус вызова об-
новился — машина следует с ре-
бенком в больницу. 

— Программные комплексы и 
оборудование для станции заку-
пались не в один момент, — отме-
тил замглавного врача. — Модер-
низация велась поэтапно с 2010 
года, продолжается и сегодня. В 
результате каждый год среднее 
время, за которое «скорая» доби-
рается до пациента, уменьшает-
ся. Сейчас оно составляет 11,7 
минуты. А  пять лет назад - в сред-
нем 15 минут. Норматив же  и 
сейчас 20 минут, но столичная 
«скорая» никогда не выбивается 
из него. 

Особое внимание бригады 
уделяют «сердечным» пациен-
там. Сегодня фельдшеры могут 

не только оценить состояние 
больного на месте по электро-
кардиограмме, но и получить 
точный диагноз. ЭКГ-аппараты 
оснастили специальным обору-
дованием, которое словно по 
факсу отсылает ленту с записью 
сердечного ритма прямо на стан-
цию имени А.С. Пучкова. И уже 
здесь опытные кардиологи  дадут 
рекомендации бригаде медра-
ботников, которая к тому момен-
ту уже везет больного в сосуди-
стый центр. 

— Вскоре фельдшеры «скорой 
помощи» получат доступ и к 
электронным картам больного, — 
рассказал Георгий Введенский. — 
Для этого нужно интегрировать 
ЕМИАС в нашу программную 
среду. Работа над этим активно 
ведется, и, полагаю, уже к концу 
года бригады «скорой» с помо-
щью своих планшетов смогут бы-
стро получить полную информа-
цию о здоровье пациента.

Оператор «скорой» за две минуты 
направляет к больному профиль-
ную медицинскую бригаду.

Акцент

 Сейчас в Москве на линии 
каждый день выходят 
1010 бригад, более 2,5 тысячи 
врачей
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Три 
строительные 
компании 
в столице 
могут стать 
банкротами 

НОВОСЕЛЬЕ 
В ЗОНЕ РИСКА

Ольга Игнатова 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 17 строи-
тельных компаний,  взявших на 
себя обязательства возвести но-
вые жилые дома, проверит сто-
личная прокуратура.

Об этом журналистам сооб-
щил председатель  комитета по 
обеспечению реализации инве-
стиционных проектов в строи-
тельстве и контролю в области 
долевого строительства (Мо-
скомстройинвеста) Константин 
Тимофеев. По его словам, в на-
стоящее время  в Москве работа-
ют 202 застройщика жилья. Они 
строят с  участием дольщиков  
454 многоквартирных дома. Бу-
дущие новоселы вложили  в воз-
ведение своих  квартир уже  бо-
лее 500 млрд руб.

Чтобы предупредить  очеред-
ное появление обманутых доль-
щиков,  столичные власти строго 
контролируют деятельность за-
стройщиков. Такое право им дал  
214 ФЗ об участии в долевом 
строительстве многоквартир-
ных домов, в котором сейчас  
внесены изменения, ужесточаю-
щие ответственность всех, кто 
берется строить жилье.  В част-
ности, теперь уставный капитал 
компании застройщика уже не 
может быть чисто номинальным. 
Кроме того,  перед началом стро-
ительства компания обязана 
оформить земельный участок в 
собственность. Если же в про-
цессе строительства площадь 
квартиры вдруг выросла больше 
чем на 5%  от  прописанной в до-
говоре, дольщик   имеет право в 
одностороннем порядке растор-
гнуть его. Деньги  в полном объе-
ме ему обязаны вернуть.

По словам Тимофеева, 185 
компаний, работающих на сто-
личном рынке жилья, сдали 
свою отчетность. Оставшиеся 
компании находятся в стадии 
риска. Их список опубликован 
на сайте Москомстройинвеста. 
«По ним идет проверка, — уточ-
нил Тимофеев. Документы пере-
даны в прокуратуру».  Три за-
стройщика могут оказаться бан-
кротами —   в отношении них уже 
возбуждено арбитражное произ-
водство. Речь, в частности, идет о 
компании, которая является за-
стройщиком дома-долгостроя 
«Московские окна»  на Новоги-
реевской улице, 5. Его заложили 
еще  в 2004 году, но  через три 
года стройку приостановили в 
связи с упразднением заказчика 
— структуры минобороны. Для 
строительства дома были при-
влечены средства более чем 340 
дольщиков.  В 2014 году строи-
тельство возобновилось, за-
стройщик поменял подрядчика, 
но сам сейчас находится в про-
цессе банкротства. Еще две бан-
кротящиеся компании строят 
дома на улицах Искры (ЖК «Ис-
кры Радости», состоящий из 
двух 18-этажных домов на 208 
квартир), и  Коминтерна (ЖК 
«Мос-Анжелес» — 23-этажный 
дом на 152 квартиры), а также на 
улице  Малыгина, дом 12.  В рам-
ках процедуры  банкротства до-
стройка жилья все-таки будет 
возможна. А вот возведение пе-
чально известной «Кутузовский 
мили», жилого комплекса биз-
нес-класса на Давыдковской 
улице, снова затормозилось. 
Временный управляющий ком-
пании-соинвестора строитель-
ства «Кутузовской мили»  в оче-
редной раз затеял судебный спор 
с бывшим партнером по проекту. 
«Уже были улажены все взаимо-
отношения, подписано мировое 
соглашение, но сейчас стройка 
вновь приостановилась», — рас-
сказал  Константин Тимофеев. 
Зато у дольщиков еще двух про-
блемных объектов есть повод 
для оптимизма. По словам  Тимо-
феева,  жилой комплекс «Новые 
Черемушки»будет сдан в следу-
ющем году. В августе—сентябре 
разрешение на ввод в эксплуата-
цию должен получить и  ЖК «Фи-
ли-Давыдково». 

Возведение печаль-
но известной 
«Кутузовской мили», 
жилого комплекса 
бизнес-класса 
на Давыдковской 
улице, снова затор-
мозилось

ЭКОЛОГИЯ  Первый в России 
сад для слепоглухих разобьют 
на Рязанском проспекте

Шестое чувство

Сергей Бабкин

ОКУНУТЬСЯ в мир тонких аро-
матов позволит первый в России 
тактильный сад для слепоглухих, 
который планируется разбить в 
ближайшее время на Рязанском 
проспекте. Каким  будет этот нео-
бычный уголок отдыха, москви-
чам показали в парке «Музеон», 
где была представлена часть бу-
дущего сада. «Подойди и потро-
гай!» — напутствовала мама 
6-летнего Ивана. Ваня удивлен: 
обычно ему, как и другим малы-
шам, запрещали даже по газонам 
ходить. А тут — сами предложили 
потрогать цветок!  «Наш сад для 
этого и создан, — объясняет руко-
водитель проектов ресурсного 
центра комитета общественных 
связей правительства Москвы 
Ольга Тимкович. — Все представ-
ленные в нем  растения можно и 
нужно трогать! Тут много души-
стых трав с разнообразной тек-
стурой. Вот, например,  одна из 
разновидностей семейства зла-
ковых. Чем-то напоминает осоку, 
правда? Но  эта приятна на 
ощупь,  и  листья совсем не 
острые». 

Все цветы в тактильном саду 
обладают неповторимым и яр-
ким запахом. У многих из них 
аромат лучше всего  раскрывает-
ся к вечеру. Потрогать можно не 
только  растения, но и почву под 
ними. Грунт покрыт мелкими 
камнями и дробленой древесной 
корой: такая  разнообразная тек-
стура позволяет  посетителям 
лучше воспринимать  окружаю-
щий мир. «Все эти травы и цветы 
— только часть  тактильного сада, 
— рассказал «РГ» пресс-секре-
тарь Фонда поддержки слепоглу-
хих «Со-единение» Алексей Кра-
пухин. — Пространство около 

этих растений, как  видите, по-
крыто газоном. По нему можно 
пройтись босиком, можно на нем 
посидеть, полежать — словом, ни-
каких ограничений в саду не бу-
дет. Помимо душистых трав и 
цветов обязательно высадим и 
деревья. В основном это будут 
хвойные породы: у них ярко вы-
раженные тактильные и аромат-
ные свойства».

Тактильный сад с неповтори-
мым ландшафтным дизайном ра-
зобьют неподалеку от  станции 
метро «Рязанский проспект». 
Сейчас там  расположена зеленая 
зона — обычная, без особых из-
ысков, рассказали в фонде «Со-
единение». Этот участок благот-
ворителям предоставило прави-
тельство Москвы. Работы по про-
ектированию сада уже заканчи-
ваются. Если спроектируют бы-
стро, то  осенью тактильный сад 
«Шестое чувство» может от-
крыться. Никаких оранжерей и 
огороженной зоны не предусмо-
трено: практически в любое вре-
мя все желающие могут посмо-
треть сад, пообщаться с расти-
тельным миром и просто отдох-
нуть. «Это пока будет единствен-
ный тактильный сад в России,  - 
уточнил Алексей Крапухин. — А 
впервые такая зеленая зона поя-
вилась в итальянской Падуе. Но, 
по сути, там был обычный бота-
нический сад с табличками, где 
названия растений указывали 
шрифтом Брайля». Прогулка в 
саду у метро «Рязанский про-
спект» может превратиться в 
полноценную экскурсию. Как 
рассказала «РГ» Ольга Тимкович, 
в саду будут работать волонтеры, 
которые подробно расскажут по-
сетителям обо всех  растениях. 
Среди экскурсоводов будут и 
сами слабовидящие люди. 

МЕГАПОЛИС Московский зоопарк начинает 
свою работу на час раньше

Утро с пандой
Ангелина Жукова

С
о вчерашнего дня столич-
ный зоопарк открывается 
на час раньше. Чтобы не 

мучиться в жару, все, кто любит 
животных, могут до 30 сентября 
приходить на встречу с ними уже 
в 9 часов утра. Об этом «РГ» сооб-
щила пресс-секретарь зоопарка 
Ольга Вайншток.

Она рассказала, что именно в 
утренние часы наиболее актив-
ны и сами звери. Еще одна прият-
ная новость для посетителей зве-
ринца — до конца сентября в зоо-
парке отменяются санитарные 
дни, которые традиционно про-
ходили по понедельникам. «У 
школьников — каникулы, значит, 
появилось больше свободного 
времени, — объяснила Ольга 
Вайншток. — Так почему бы не 
дать ребятам возможность поча-
ще общаться с самыми разными 
зверями, многих из которых дети 
прежде видели только на картин-
ках?» Редких питомцев здесь и 

впрямь немало. Красные панды, 
белый медведь, белоплечий ор-
лан, сычуанские такины, сума-
транские орангутаны…

А вот вводить бесплатный 
день для посещения зоопарк не 
планирует, так как это приведет к 
массовому скоплению людей, 
что может навредить животным. 
Так Ольга Вайншток прокоммен-
тировала инициативу введения 
бесплатного дня в зоопарке, с ко-
торой выступила глава комиссии 
по экологической политике Мос-
гордумы Зоя Зотова, сообщив-
шая, что в ближайшее время она 
планирует обратиться с этой 
идеей к руководству зверинца. 
По словам депутата, было бы не-
плохо выбрать бесплатный день 
для посещения зоопарка не толь-
ко для льготных категорий гра-
ждан, которые уже имеют его, но 
и для всех желающих по примеру 
столичных музеев. Большинство 
самых интересных музеев бес-
платно открывают свои двери 
для всех в третье воскресенье 

каждого месяца. Ссылаясь на 
мнение юристов, Ольга Вайн-
шток рассказала «РГ», что зоо-
парк считается предприятием 
повышенной опасности, осу-
ществляющим экспозиционные 
услуги населению. Сейчас его ра-
бота основывается на правилах 
техники безопасности и произ-
водственной санитарии зоопар-
ков и зоосадов. Организация до-
полнительного бесплатного дня 
приведет к массовому скопле-
нию людей, что будет не на поль-
зу животным. Ограничения чи-
сла посетителей требуют и во-
просы антитеррористической 
безопасности зоопарка из-за его 
небольшой экспозиционной тер-
ритории. Существующий же 
платный вход позволяет сдержи-
вать поток желающих побывать в 
гостях у диких животных.  На-
помню, в Москве и сейчас многие  
могут побывать в зоопарке  бес-
платно. Такую возможность име-
ют  студенты очной формы об-
учения учреждений начального, 
среднего и высшего образова-
ния, военнослужащие, участни-
ки боевых действий, инвалиды.

Редких питомцев в столичном зоопарке немало. 

ТРАНСПОРТ Больше 
половины машин 
на московских дорогах — 
из других регионов

Метро, автобус, 
трамвай

Любовь Проценко

РОССИЙСКАЯ столица, пять лет назад занимавшая 
лишь восьмое место среди городов мира по уровню раз-
вития  транспортной инфраструктуры, сейчас стала тре-
тьей, пропустив вперед лишь Токио и Лондон. Таковы ре-
зультаты сравнительного анализа транспортной ситуа-
ции, представленные недавно  учеными МГУ. 

Их огласил вчера на заседании президиума прави-
тельства Москвы заммэра столицы Максим Ликсутов, 
отчитываясь об итогах работы транспортного комплек-
са  за первое полугодие 2016 года. Градоначальник Сер-
гей Собянин объяснил такое заметное продвижение впе-
ред в решении  транспортных проблем  тем, что  эта ра-
бота для правительства Москвы вот уже шестой год под-
ряд остается  одним из самых главных приоритетов. «По-
этому у нас  строится так много новых дорог, мостов, раз-
виваются  железнодорожные перевозки и обновляется 
подвижной состав как  метрополитена, так и наземного 
городского транспорта». Главным же достижением  сто-
лицы,  по его мнению, является то, что лишь за шесть ме-
сяцев 2016-го количество погибших в ДТП на ее дорогах  
снизилось на 17%,  а за последние 10 лет — даже вдвое. И 
это при том, что зарегистрированного транспорта  в  ре-
гионе за это время стало вдвое больше — почти 7 млн ма-
шин. И весь этот табун не только не парализовал город-
ские магистрали, но еще и продолжает набирать ско-
рость. В частности, лишь с начала текущего года она вы-
росла  на 4% по срав-
нению с концом 
прошлого года. И 
противостоять это-
му не смогло даже то 
масштабное благоу-
стройство, в рамках 
которого в столице 
перекопаны сразу 
53 улицы.

Москвичи же тем 
временем все чаще  
пересаживаются на 
городской транспорт. Благо, выбор у них широкий. На 
первом месте  и по скорости, и по популярности у горо-
жан, конечно же, метрополитен. Но еще больше не толь-
ко москвичи, но и коллеги ценят московский метрополи-
тен за надежность.  По этому показателю сравниться с 
ним не может никто. Если в Москве на 1 млн вагоно-км 
пробега приходится 2 сбоя в движении, то даже в Пари-
же, который по надежности занимает второе место в 
мире — 21! «Тем не менее, работу по уменьшению  даже 
этого небольшого количества сбоев нужно увеличить», — 
потребовал  Собянин. 

Максим Ликсутов рассказал, что  меры на этот счет  
принимаются. В частности, продолжает обновляться 
подвижной состав подземки. Уже к Дню города, который 
празднуется в начале сентября, в метро придет самый 
новый вагон, который москвичи в ходе голосования на 
«Активном гражданине» назвали «Москва». В будущем 
году такие вагоны придут на самые загруженные линии 
подземки уже в массовом порядке. Посвежел  и назем-
ный  городской транспорт. Лишь  за первое полугодие  в 
ходе реформы этой отрасли перевозчики выпустили на  
маршруты 1400 новых автобусов, да еще 700 купил го-
род на средства бюджета. «В результате сейчас ни один 
город мира не может соревноваться с Москвой по моло-
дости ее городского транспорта», — заключил Максим 
Ликсутов. 

Не отступились власти и от модернизации трамвая 
даже после того, как  польский трамвай, на который го-
род рассчитывал, после падения курса рубля к евро стал 
слишком дорогим. «На следующей неделе объявим кон-
курс на размещение горзаказа  на российский или им-
портный трамвай, производство которого локализовано 
в нашей стране не менее чем на 70%», — сообщил Ликсу-
тов. Он уверен, что желающие получить такой заказ най-
дутся. Ведь Москва намерена  в течение трех лет поку-
пать не менее чем по 50 вагонов в год, да еще и заключить 
с производителями  контракт на их обслуживание  сразу 
на 30 лет. Условие же, которое она ставит, такое:  вагоны 
должны быть  современными, трехсекционными, бес-
шумными,  приспособленными  для маломобильных гра-
ждан, и, конечно же, оснащенными кондиционерами. 
Словом, примерно такими, какие уже ходят в Москве на  
маршруте № 17. Впереди же  еще и пуск Малого кольца 
Московской железной дороги, которое власти теперь на-
зывают Московским центральным кольцом. Его поезда 
будут ходить, по словам Ликсутова, каждые шесть минут. 

«А кто же тогда ездит в машинах по столичным доро-
гам?» — заинтересовался мэр. Оказывается, впервые в 
этом году больше половины машин из 150—200 тысяч, 
находящихся одновременно на городских магистралях, 
принадлежат не москвичам и даже не жителям Подмо-
сковья, а жителям соседних регионов. Фестивали, кото-
рые идут  один за другим, и вообще бьющая ключом в 
столице культурная жизнь  все больше привлекают сосе-
дей. Сами же жители Москвы,  как и городов Европы, все 
чаще садятся за руль  лишь для того, чтобы поехать на 
дачу, а на работу отправляются общественным тран-
спортом. Мэр убежден, что  можно повлиять и на эту си-
туацию, если будут более развиты перевозки пригород-
ными поездами. Первые опыты, предпринятые на этот 
счет столицей вместе  с РЖД, подтверждают это. Напри-
мер, всего чуть больше месяца прошло с тех пор, как на 
Киевском направлении дороги увеличили количество 
электричек на 28 пар в сутки,  а число пассажиров стало 
уже вдвое больше.И еще одна хорошая новость. С 24 
июля  в столице заработает закон, разработку которого 
инициировала партия «Единая Россия». В соответствии  
с ним владельцы эвакуированных авто  за неправильную 
парковку и другие нарушения правил дорожного движе-
ния, смогут теперь забирать их со штрафстоянок   без 
предварительной оплаты расходов по их перемещению и 
хранению. Они смогут это сделать спокойно в течение 60 
дней. Но тем, кто заплатит все-таки заранее, будет поло-
жена 25%-я скидка. 

Поезда Московс-
кого центрального 
кольца будут ходить 
с интервалом 
6 минут 
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КСТАТИ
Льготники могут попасть в зоо-
парк по социальной карте москви-
ча. Это нововведение с начала 
лета дало им возможность посе-
щать зоопарк без очереди, бес-
платно, не показывая документы 
в кассе. Достаточно приложить 
карту к турникету на главном 
входе. Остальные же посетители 
зоопарка могут оплатить вход не 
только наличными и банковски-
ми картами, но и картой «Трой-
ка».
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Согласно Решению Липецкого городского Совета депутатов 
от 28.05.2013 г. № 657 «О Порядке организации общественных об-
суждений намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе на территории г. Липецка» Му-
ниципальное учреждение «Управление главного смотрителя г. Ли-
пецка» извещает, что общественные обсуждения по рекультивации 
полигона строительных и промышленных нетоксичных отходов 
«Орлиный лог» будут проводиться с 28.06.2016 г. по 29.09.2016 г.

Органом, уполномоченным на организацию и проведение обще-
ственных обсуждений по рекультивации полигона «Орлиный лог», 
является департамент территориального управления администра-
ции г. Липецка (398001, г. Липецк, ул. Советская, д. 68).

Замечания и предложения участников общественных обсужде-
ний по рекультивации полигона «Орлиный лог» принимаются 
в письменном виде заказчиком МУ «Управление главного смотри-
теля г. Липецка» по адресу: г. Липецк, ул. Космонавтов, 42/3,  
тел.: 21.10-20, эл. почта: muugs-priemnaya@mail.ru, до 29.09.2016 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции»:

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объекту «По-
лигон по утилизации производственных и бытовых отходов на Ново-
Покурском месторождении нефти», ш.083/15.

Цели намечаемой деятельности: строительство полигона по ути-
лизации производственных и бытовых отходов, предназначенного 
для размещения (накопления) и переработки (утилизации) произ-
водственных и бытовых отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 

«Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление подготовки капиталь-
ного строительства; ХМАО-Югра, г. Мегион, проспект Победы, д.5, 
каб. №310, тел. 8(34643)41-089, факс 8(34643)41-045.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 27 июля 2016 года по 25 августа 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с ОАО «Славнефть-
Мегионнефтегаз».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу: 
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон 8(3462)52-60-72, тел./факс: 
8(3462)52-60-71.

2. ОАО «СН-МНГ», «Управление подготовки капитального стро-
ительства»: ХМАО-Югра, г. Мегион, проспект Победы, д.5, каб. 
№310, тел. 8(34643)41-089; факс 8(34643)41-045.

Общественные обсуждения состоятся 26 августа 2016 года в 15 
час. 30 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Зам. начальника ОПИР УПКС

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз»
Игнатов Сергей Владимирович,
тел. 8 (34643) 41-243/41-045

От разработчика 
проекта

Главный инженер проектов ЗАО «СибНИ-
ПИРП» Немиро Александр Сергеевич,
тел. 8 (3466) 29-67-01.

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользования, эко-
логии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна,
т/ф. 8(3462)52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей:
— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского городско-

го суда.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-

ные должности судей Московского городского суда принимаются до 
15.08.2016 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: г. Мо-
сква, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участни-

ков оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
в соответствии с п. 4.3. Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денного приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юриди-
ческий и почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферган-
ская, д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001), сообща-
ет следующее.

Начало срока проведения процедуры ОВОС деятель-
ности в области использования атомной энергии «Экс-
плуатация пункта хранения ядерных материалов (Хра-
нилище отработавшего ядерного топлива Смоленской 
атомной электрической станции) после сооружения объ-
екта «Смоленская АЭС. II очередь. Комплекс систем кон-
тейнерного хранения и обращения с ОЯТ. ХОЯТ. Реконс-
трукция. Пристрой». Этап 1» и процедуры ОВОС деятель-
ности в области использования атомной энергии «Экс-
плуатация пункта хранения ядерных материалов и ра-
диоактивных веществ «Смоленская АЭС. Комплекс сис-
тем контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. Храни-
лище контейнерного типа» – 22 июля 2016 г.

Месторасположение намечаемых видов деятельности: 
муниципальное образование «Рославльский район» 
Смоленской области.

Органом, ответственным за организацию обществен-
ных обсуждений, является Администрация муниципаль-
ного образования «Рославльский район» Смоленской 
области (при содействии АО «Концерн Росэнерго-
атом»).

Проекты технических заданий на проведение работ по 
темам: «Оценка воздействия на окружающую среду де-
ятельности в области использования атомной энергии 
«Эксплуатация пункта хранения ядерных материалов 
(Хранилище отработавшего ядерного топлива Смоленс-
кой атомной электрической станции) после сооружения 
объекта «Смоленская АЭС. ІІ очередь. Комплекс систем 
контейнерного хранения и обращения с ОЯТ. ХОЯТ. Ре-
конструкция. Пристрой» Этап 1» и «Оценка воздействия 
на окружающую среду деятельности в области использо-
вания атомной энергии «Эксплуатация пункта хранения 
ядерных материалов  и радиоактивных веществ «Смо-
ленская АЭС. Комплекс систем контейнерного хранения 
и обращения с ОЯТ. Хранилище контейнерного типа» 
будут доступны для ознакомления с 22 июля 2016 года по 
23 августа 2016 года по адресу: Смоленская область, 
г. Рославль, пл. Ленина, д. 1 «А», в здании Городского 
Дома культуры, а также на официальном сайте Админис-
трации муниципального образования «Рославльский 
район» Смоленской области в сети Интернет  
http://www.roslavl.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц на проекты технических заданий 
принимаются в письменной форме в месте ознакомления 
с указанной документацией, а также могут быть направ-
лены по адресу: 216400, Смоленская обл., г. Десногорск, 
филиал АО «Концерн Росэнергоатом» «Смоленская 
атомная станция», Управление капитального строитель-
ства или по электронной почте: kazantsevia@saes.ru до 23 
августа 2016 года.

 АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:

— судей районного суда — 8 должностей;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— заместителя предсе-
дателя районного суда 

— 1 должность;

— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— заместителя предсе-
дателя районного суда 

— 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы 
кандидатов на вакантные должности заме-
стителей председателя районных судов, су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
до 15.08.2016г. в понедельник, четверг с 14 
часов 15 минут до 17 часов по адресу:   г. Мо-
сква, Новинский бульвар, дом 22(станция 
метро «Баррикадная»); Странова Ольга Ва-
сильевна, телефон 691 - 55 - 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей 
заместителей председателя районных судов, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Уведомление  
о намечаемой деятельности 
ООО «РН-Шельф-Арктика»

ООО «РН-Шельф-Арктика» уведомляет общественность о намеча-
емой деятельности и начале процесса общественных обсуждений по 
проектной документации: «Поисково-оценочная скважина «Цент-
рально-Ольгинская № 1ПО» на Хатангском участке недр», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: поиск нефти и газа, оценка их за-
пасов.

Район проведения работ: юго-западная часть полуострова Хара-
Тумус муниципального образования «Сельское поселение Хатанга» 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района Краснояр-
ского края.

Орган, ответственный за организацию и проведение общественных 
обсуждений: администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муни-
ципального района при содействии ООО «РН-Шельф-Арктика».

Материалы проектной документации будут содержать техничес-
кую информацию, перечень мероприятий по охране окружающей сре-
ды (ПМООС), результаты оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Генеральным проектировщиком является ООО «РН-Красноярск-
НИПИнефть», подрядчиком по разработке природоохранной доку-
ментации является ООО «РЭА — консалтинг». 

Примерные сроки проведения ОВОС: июль — сентябрь 2016 года.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: информирова-

ние посредством публикаций в СМИ, информирование и опрос заин-
тересованной общественности в библиотеках и через Интернет, про-
ведение общественных слушаний.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе обще-
ственности представляются информация о намечаемой деятельности 
и проект Технического задания на проведение ОВОС. Информация бу-
дет доступна заинтересованной общественности с 24.07.2016 г. по сле-
дующим адресам:

-

сп. Хатанга, ул. Советская, 26. 
Форма представления замечаний и предложений: заинтересован-

ным представителям общественности предлагается заполнить опрос-
-

Контактная информация:
ООО «РН-Шельф-Арктика» (заказчик проектных работ, оператор 

работ):
Контактное лицо: Зубко Анна Николаевна, 

Адрес: 693010, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 4
Тел.: (4242) 499-507, факс: (4242) 499-515.
ООО «РЭА — консалтинг» (исполнитель ОВОС):
Контактное лицо: Удовик Марина Владимировна, 

Адрес: 690039, г. Владивосток, ул. Кирова, 11А, 2-й этаж.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ЗАО ЗДК «Золотая звезда» и администрация Аскизского района Рес-

публики Хакасия извещает о проведении общественного обсуждения 
с гражданами и общественными организациями (объединениями) мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности, связанной с реализацией проекта «Золото-
извлекательная фабрика ЗАО ЗДК «Золотая звезда». рудник «Чазы-Гол», 
расположенный на земельных участках (кадастровые номера 19:05:020601; 
19:05:020601:32) по адресу: Республика Хакасия, Аскизский район, рудник 
«Чазы-Гол» в 30 км северо-восточнее с. Аскиз.

Проект реализуется в рамках освоения Кузнецовского и Майского мес-
торождений золота в Хакасии и предусматривает строительство новой 
фабрики на действующем руднике «Чазы-Гол».

Реализация проекта предусматривает строительство новых объектов: 
золотоизвлекательная фабрика; цех гидрометаллургии; хвостохранилище 
хвостов сорбции флотоконцентрата и карты кучного выщелачивания.

Цель намечаемой деятельности: увеличение золотодобычи в РХ.
Заинтересованным гражданам и общественным организациям предо-

ставлена возможность выразить свое мнение относительно содержания 
ОВОС, а также обратиться к разработчикам проектной документации 
с вопросами, замечаниями и предложениями по существу разрабатывае-
мых материалов до 21 августа 2016 года.

Ознакомиться с материалами по ОВОС можно в рабочие дни с 8.00 
до 17.00 (перерыв с 12.00 до 13.00), по адресу: 662508, Красноярский край, 
город Минусинск, ул. Кравченко, д. 17, тел. (39132)5-16-10.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: письменная, на месте ознакомления 

с материалами/или в месте проведения обсуждений.
Дата проведения общественных обсуждений (слушаний): 22 августа 

2016 года в 10.00 по адресу: Респ. Хакасия, Аскизский район, с. Аскиз, ул. 
Суворова, д. 2, малый зал.

Ответственные организаторы. От заказчика:
В.О. Сизых — инженер-эколог ЗАО ЗДК «Золотая звезда». тел. 

(39132)2-51-72;
Е.В. Гуслякова — главный специалист по ООС, ООО «ТОМС-инжини-

ринг», тел. 8(3952)79-87-10, доб. 117;
от администрации Аскизского района А.В. Челтыгмашев — Глава Ас-

кизского района Республики Хакасия, тел. (39045) 9-11-02.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
открытого аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ»

1. Предмет аукциона: Реализация МТР, находящихся на склад-
ских площадках ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
в Пермском крае:

1.1. Лот №108 в составе: 
т
т
т
т
т

позиции
 Аукцион проводится 01.09.2016 в 15.30

егистрация участников аукциона 01.09.2016 
в 14.30

-

ПАО «ЛУКОЙЛ» 101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11.

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», 
614055, Пермь, ул. Промышленная, 84. 

29 631 000 руб. без учета НДС.
открытый аукцион с условия-

ми.
максимальная цена.

Наличие у претендента лицензии 
на заготовку, хранение, переработку и реализацию лома 
черных и цветных металлов.

выборка МТР на местах складирова-
ния в соответствии с графиком, утвержденным владельцем 
лота, сортировка, подготовка к транспортировке, выполне-
ние погрузочно-разгрузочных работ и транспортировка си-
лами победителя и за его счет. 

в срок 
до 16.00 11.08.2016 -
су: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Департамент за-
купок для прочих видов деятельности Отдел по реализации 
длительно хранящихся и невостребованных остатков 
материально-технических ресурсов, следующие докумен-
ты: 

-

-

-

-

-

-

-

-

-
-

-

носителе. 
11. Размер задатка 8 889 000 руб. без учёта НДС. -

в срок до 16.00 11.08.2016 предста-
-

носителе. 
обязан оплатить выигранный лот в рублях 

не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о ре-

-
ми лицами по запросу. 

Лященко Вита-
лий Владимирович +7 (495) 9-803-081;
+7 (495) 6-274-999, e-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

Безрукова Елиза-
вета Вячеславовна +7 (342) 2-207-272
Elizaveta.Bezrukova@pnos.lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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ФУТБОЛ Питерцы одержали 
третью победу подряд

«Зенит»
разгоняется

Артур Нанян

РОССИЙСКИЕ клубы продолжают подготовку к ново-
му сезону. Вчера очередной контрольный матч на сборах 
в Швейцарии провел действующий обладатель Кубка 
страны «Зенит». Футболисты Мирчи Луческу переигра-
ли «Монако» со счетом 3:1 и продлили победную серию 
до трех встреч.

В отличие от других наших клубов «Зенит» проводит 
спарринги против сопоставимых по уровню команд. 
Справедливости ради, касается это только нынешнего 
сбора, по ходу которого «сине-бело-голубые» встреча-
лись со «Сьоном» (1:3), «Лионом» (1:2), «Базелем» (4:1), 
«Спортингом» (4:2) и вот теперь «Монако». 

На игру с «монегасками» Луческу выставил практи-
чески оптимальный состав, за исключением 1—2 пози-
ций. С первых минут у «Зенита» на поле вышли следую-
щие игроки: Юрий Лодыгин, Доменико Кришито, Луиш 
Нету, Эсекиэль Гарай, Игорь Смольников, Хави Гарсия, 
Жозе Маурисио, Юрий Жирков, Алексей Евсеев, Олег 
Шатов, Александр Кержаков. 

В первом тайме «Зенит» хоть и выглядел ничем не 
хуже соперника, но все же пропустил: вернувшийся из 
скитаний по туманному Альбиону в «Монако» Радамель 
Фалькао открыл счет на 31-й минуте, точно пробив голо-
вой после навеса с фланга. В перерыве Луческу заменил 
Евсеева на Луку Джорджевича, который в последних 
контрольных матчах показывает неплохую игру. Тем 
временем у «Монако» на поле появился бывший фор-
вард ЦСКА Вагнер Лав.

В самом начале второго тайма питерцы сравняли счет. 
Помог им это сделать новичок «монегасков» Джибриль 
Сидибе, отправивший мяч в собственные ворота после 
удара Джорджевича. После этого в течение трех минут 
«Зенит» провел еще два мяча: сначала отличился Жир-
ков, а затем третий гол подряд в контрольных матчах 
провел Кержаков. Как итог — 3:1 в пользу «сине-бело-го-
лубых». 

К слову, «Зенит» объявил вчера о возвращении Алек-
сандра Кокорина в первую команду. Форвард сборной 
России был оштрафован и отправлен в начале июля в 
«Зенит-2» из-за кутежа в одном из ночных заведений в 
Монте-Карло вместе с полузащитником «Краснодара» и 
партнером по национальной команде Павлом Мамае-
вым. 

Еще один российский клуб — столичный «Локомотив» 
на сборах в Австрии сыграл вничью с действующим чем-
пионом Чехии «Викторией» (Плзень) — 0:0. 

ВЕЛОШОССЕ Словак Саган
из «Тинькофф» выиграл
три этапа «Тур де Франс»  

Петер первый

Илья Трисвятский

СЛОВАЦКИЙ велосипедист российской команды 
«Тинькофф» Петер Саган сумел сделать победный хет-
трик на многодневной гонке «Тур де Франс». Признан-
ный спринтер Саган финишировал первым на 16-м, рав-
нинном этапе протяженностью  209 километров по мар-
шруту Муаран-ан-Монтань — Берн (Швейцария).   

Это уже третий успех Сагана на нынешней «Большой 
Петле». Ранее он первенствовал на втором и 11-м этапах. 
Петер по-прежнему лидирует в классификации на само-
го активного гонщика, владея зеленой майкой. 

Интересно, что в разборке на последних метрах ди-
станции в Берне Саган на мгновение опередил штатного 
финишера другой российской команды норвежца Алек-
сандра Кристоффа из «Катюши», добавив в свою очко-
вую копилку спринтерского зачета сразу полсотни бал-
лов. В этой классификации у словака сейчас суммарные 
405 очков, у его ближайшего преследователя британца 
Марка Кавендиша — 291. Поскольку из пяти оставшихся 
этапов все, кроме заключительного, горные, Сагана до-
гнать уже нереально. Но для того чтобы увезти зеленую 
майку домой из Парижа, Петеру необходимо добраться 
до финиша «Тур де Франс». А велосипедистам спринтер-
ской специализации горные этапы даются с колоссаль-
ным трудом. Если сошел с дистанции, то автоматически 
исключаешься из всех классификаций. 

— Поверить не могу, что я победил, — признался Саган 
после финиша 16-го этапа. — Я столько раз был вторым на 
«Тур де Франс», но в этом сезоне судьба как будто отдает 
долги. При пересечении финишной линии я выбросил 
вперед велосипед, но все равно не был уверен, что обо-
шел Кристоффа. И это большой сюрприз для меня. Мои 
партнеры по команде блестяще провели этап, и эта побе-
да для них, а также для болельщиков из Словакии, кото-
рых тут очень много.

В генеральной классификации желтую майку лидера 
продолжает удерживать британец Кристофер Фрум. Его 
ближайший преследователь голландец Бауке Моллема 
отстает на одну минуту и 47 секунд.

ШАХМАТЫ В Бильбао действующий чемпион играет лучше претендента 
Сергея Карякина, но к матчу за шахматную корону все может измениться

Карлсен на взлете
Анна Бекетова

В 
Бильбао, который называ-
ют шахматной столицей, 
вчера, после дня отдыха, 

стартовал второй круг супер-
турнира категории «Мастерс», в 
котором за одной доской со-
шлись чемпион мира норвежец 
Магнус Карлсен и претендент на 
шахматную корону российский 
гроссмейстер Сергей Карякин. 
Это, пожалуй, главное событие 
лета для поклонников шахмат. И 

принципиальная встреча для 
обоих соперников в преддверии 
ноябрьского чемпионского мат-
ча.

Хотя Карлсен и попытался 
убедить всех в обратном.

— Я был слегка удивлен тем, 
что Карякин решил играть, но 
для меня большого значения это 
не имеет, — сказал Карлсен. — 
Вряд ли кто-либо удивится тому, 
что дебюты наших двух партий в 
Бильбао, по всей вероятности, 
не будут иметь ничего общего с 

тем, как будут начинаться пар-
тии матча в Нью-Йорке. 

Напомним, что первая очная 
встреча в Бильбао осталась за 
Карлсеном, он белыми фигура-
ми победил Карякина в третьем 
туре. Норвежец, кстати, сам на-
чал турнир с поражения — от 
американца Хикару Накамуры, 
но сразу реабилитировался, от-
ыгравшись на молодом китай-
ском шахматисте Вэй И. Всего в 
активе Магнуса три победы. У 
Карякина же в первом круге не 

было результативных партий — 
помимо проигрыша Карлсену, 
он четыре раза сыграл вничью.

После пяти туров лидирует 
Карлсен с 10 очками. Далее сле-
дуют Накамура (7), голландец 
Аниш Гири (5), Карякин, Вэй И, 
а также американец Уэсли Со 
(все — по 4). Интересно, что за 
восемь лет, которые проводится 
супертурнир, лишь Карлсену и 
Левону Ароняну из Армении 
удалось выиграть в Бильбао два-
жды. Победителями соревнова-
ний также становились Веселин 
Топалов, Владимир Крамник, 
Вишванатан Ананд и Со, кото-
рый в этом году не очень удачно 
защищает титул. 

Вчера уже после подписания 
номера «РГ» в печать заверши-
лись следующие партии: Со — 
Карякин, Вэй И — Гири, Накаму-
ра — Карлсен. А вторая встреча 
двух соперников по матчу за 

шахматную корону состоится в 
четверг, 21 июля.

Пока на фоне уверенной 
игры норвежца выступление 
Сергея не сильно впечатляет. 
Однако за три месяца подготов-
ки многое может измениться. 
Важно, в какой форме Карлсен и 
Карякин подойдут к чемпион-
скому матчу, намеченному на 
11—30 ноября в Нью-Йорке. 
Впрочем, контракт гроссмей-
стеры еще не подписывали. Так-
же неизвестны и организацион-
ные подробности, в том числе 
размер призового фонда меро-
приятия. 

Что касается соревнований, в 
которых еще заявлены оба грос-
смейстера, то и Карлсен, и Каря-
кин включены в составы нацио-
нальных команд Норвегии и 
России на 42-ю Всемирную шах-
матную Олимпиаду в Баку, ко-
торая состоится осенью.

Очередь у CAS

В заявлении на офици-
альном сайте МОК го-
ворится, что отчет ко-

миссии Ричарда Макларена 
должны тщательно изучить и 
оценить.

— МОК будет исследовать пра-
вовые возможности как по кол-
лективному отстранению всех 
российских атлетов от Игр, так и 
по вопросу личного права спор-
тсмена на справедливое отноше-
ние, — написано на официальном 
сайте организации. — В связи с 
этим МОК примет во внимание 
решение Спортивного арби-
тражного суда (CAS) по делу рос-
сийских легкоатлетов, а также 
положения Всемирного антидо-
пингового кодекса и Олимпий-
ской хартии.

Сейчас важно дождаться чет-
верга, 21 июля. Не позднее этой 
даты CAS должен обнародовать 
вердикт по коллективному иску 
67 российских легкоатлетов, по-
давших индивидуальные заявки 
в Международную ассоциацию 
легкоатлетических федераций 
(ИААФ) и не допущенных до 
Олимпиады в Рио. Всего 67 рос-
сийских легкоатлетов, направив-
ших индивидуальные заявки в 
ИААФ и получивших отказ, пода-
ли коллективный иск в CAS. Пу-
тевку на Игры получила пока 
только прыгунья в длину Дарья 

Клишина, которая тренируется в 
США. Во время слушания в CAS 
российская сторона как раз на-
стаивала на отмене ряда сформу-
лированных ИААФ критериев 
проверки легкоатлетов, в числе 
которых есть требование к спор-
тсмену проживать за рубежом.

Впрочем, еще до оглашения 
этого решения МОК предлагает 
принять ряд жестких и неспра-
ведливых мер по отношению к 
России и российскому спорту. 

МОК не будет организовывать 
и патронировать организацию 
соревнований в России под своей 
эгидой, в том числе это касается 
Европейских Олимпийских игр 
2019 года. Более того, МОК обра-
тился к международным федера-
циям по всем зимним видам 
спорта с просьбой заморозить 
подготовку ко всем крупным тур-
нирам в нашей стране — чемпио-
натам мира, этапам Кубка мира и 
другим, и приступить к актив-
ным поискам других организато-
ров. При этом уточняется, что 
это временная мера. Она может 
быть пересмотрена на заседании 
исполкома МОК в декабре 2016 
года.

Исполком МОК также поддер-
жал предложение об отмене пре-
зумпции невиновности россий-
ских спортсменов в отношении 
допинга, которое впервые про-

звучало на саммите организации 
в июне. Это означает, что вопрос 
участия каждого российского 
спортсмена в международных 
турнирах будет решаться между-
народными федерациями на ос-
новании индивидуального ана-
лиза его антидопинговой исто-
рии. 

МОК проведет перепроверку 
допинг-проб всех российских 
спортсменов, принимавших 

участие в зимних Олимпийских 
играх в Сочи. В отношении спор-
тсменов, их тренеров, официаль-
ных лиц и технического персона-
ла будет проведено расследова-
ние. Для этих целей будет созда-
на специальная дисциплинарная 
комиссия под руководством Де-
ниса Освальда. Решение о сан-
кциях будет принято после до-
клада данной комиссии.

Сотрудники Министерства 

спорта РФ, которые фигурируют 
в докладе независимой комиссии 
ВАДА, не получат аккредитации 
на Олимпиаду в Рио. В частности, 
в их числе заместитель министра 
спорта Юрий Нагорных и совет-
ник министра Наталья Желано-
ва. В отношении представителей 
минспорта начато дисциплинар-
ное расследование. С этой целью 
была создана специальная ко-
миссия.

Чемпионка мира по прыжкам в высоту Мария Кучина не имеет претензий со стороны антидопинговых служб, но вместе с другими вынуждена доказывать в суде свое право выступить в Рио.

Магнус Карлсен (слева) и Сергей Карякин — соперники только за доской, в обычной жизни два гроссмейстера 
прекрасно ладят друг с другом.

НОВОСТИ

Россияне 
сыграют 
с Казахстаном 
в Кубке Дэвиса

РВЕМСЯ 
В ЭЛИТУ

Илья Соболев

СБОРНАЯ России поборется с 
Казахстаном за право выступать 
в Мировой группе Кубка Дэвиса, 
считающегося неофициальным 
командным чемпионатом мира в 
мужском теннисе.

Напомним, в Мировой группе 
собраны сильнейшие команды 
планеты. Сборная России на дан-
ный момент выступает в группе 
рангом ниже. В марте в первом 
круге россияне разделались со 
Швецией — 5:0, а на днях уверен-
но переиграли голландцев — 4:1.

Отметим, что наша сборная 
вылетела из Мировой группы в 
2012 году и после этого в элиту 
не возвращалась.

Что касается наших соперни-
ков, сборная Казахстана потер-
пела поражение от сербов в пер-
вом раунде Мировой группы от 
сербов — 2:3.

В состав казахстанцев тогда 
входили Михаил Кукушкин, 
Александр Недовесов, Андрей 
Голубев и Дмитрий Попко.

Как сообщает официальный 
сайт Кубка Дэвиса, матч Россия 
— Казахстан пройдет в нашей 
стране 16—18 сентября.

Нестеров 
заменит 
Войнова 
на хоккейном 
Кубке мира

СЛАВЫ 
НЕ ИЩУТ

Сергей Сокольский

ЗАЩИТНИК «Тампы-Бэй» Ни-
кита Нестеров заменит Вячеслава 
Войнова в заявке на хоккейный 
Кубок мира, который пройдет в 
сентябре в канадском Торонто.

Напомним, что Националь-
ная хоккейная лига, являющаяся 
организатором турнира, высту-
пила против участия в Кубке 
Войнова. Напомним, Вячеслав, 
будучи хоккеистом «Лос-Андже-
леса» был признан виновным по 
делу о домашнем насилии и даже 
отсидел некоторое время в тюрь-
ме, откуда был освобожден до-
срочно. Чтобы не быть депорти-
рованным из США, Войнов до-
бровольно вернулся в Россию.

Однако дисквалификация 
НХЛ, наложенная на игрока еще 
в период расследования, оста-
лась в силе. Она и стала препят-
ствием для участия Войнова на 
Кубке мира.

Что касается Нестерова, в 
прошлом сезоне он провел в «ре-
гулярке» за «Тампу» 57 матчей, 
набрав 9 (3+9) очков. В плей-офф 
в 9 матчах Никита отметился од-
ной передачей.

Бельгийская 
сборная 
ищет нового 
тренера 
по объявлению

ВАКАНСИЯ 
ОТКРЫТА

Илья Соболев

КОРОЛЕВСКИЙ футбольный 
союз Бельгии решил нетриви-
ально подойти к поиску нового 
главного тренера для сборной.

В то время как остальные, как 
правило, всячески засекречива-
ют этот процесс, бельгийцы ре-
шили сделать все максимально 
открытым.

На сайте союза появилось 
объявление, в котором всем же-
лающим получить работу пред-
лагается прислать резюме до 31 
июля. В списке требований: 
опыт достижения результатов на 
высшем уровне, умение пере-
дать высококлассным игрокам 
свои знания в тактике и страте-
гии, готовность к работе в режи-
ме высокой производительно-
сти, способность общаться с иг-
роками разных поколений и 
коммуникабельность.

Самоуверенность бельгийцев 
легко объяснима: с командой, 
где собрано столько талантов, 
поработать хотели бы многие 
Напомним, прежний наставник 
сборной Бельгии Марк Вильмотс 
был уволен 15 июля.

Петер Саган более чем уверенно лидирует в классификации  
самых активных гонщиков 103-го по счету «Тур де Франс».
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МЕЖДУ ТЕМ 
Российский гроссмейстер Ян Непомнящий стал победителем междуна-
родного шахматного турнира, который прошел в китайском Дань-
чжоу. В матче последнего 9-го тура соревнований россиянин сыграл 
вничью с украинцем Василием Иванчуком и стал недосягаемым для со-
перников. Непомнящий набрал в 9 играх 6 очков и возглавил итоговую 
таблицу турнира. Второе место заняли индийский шахматист Пен-
тала Харикришна и китаец Ван Ю, набравшие по 5 баллов.
Кроме того, 14-й чемпион мира Владимир Крамник красиво завершил 
турнир в Дортмунде, на 40-м ходу обыграв соотечественника Евгения 
Наера в заключительном, седьмом туре. Однако победителем соревно-
ваний еще за тур до финиша стал француз Максим Вашье-Лаграв (5,5). 
Второе-третье-четвертое места поделили кубинец Леньер Домингес, 
Крамник и американец Фабиано Каруана (все — по 4 очка).
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ЗАЯВЛЕНИЕ ОЛИМПИЙСКОГО КОМИТЕТА РОССИИ
Обвинения, которые выдвинуты в докладе Ричарда Макла-

рена против российского спорта, настолько серьезны, что 

требуют полноценного расследования с участием всех во-

влеченных сторон. Являясь приверженцем борьбы с до-

пингом с позиции нулевой терпимости, Олимпийский ко-

митет России готов оказать в этом всестороннее содейст-

вие, взаимодействовать при необходимости с любыми ме-

ждународными организациями. 

Вместе с тем мы в корне не согласны с мнением господина 

Макларена, который считает, что возможное отстранение 

сотен чистых российских атлетов от участия в Олимпий-

ских играх является допустимым «неприятным последст-

вием» изложенных в докладе комиссии обвинений. Обви-

нений, которые на данный момент строятся в первую оче-

редь на заявлениях Григория Родченкова. И только на осно-

вании показаний человека, который находится в самом 

центре созданной им же преступной схемы, ставятся под 

удар не только карьеры и судьбы многочисленных честных 

спортсменов, но и целостность всего международного 

олимпийского движения.

Россия на государственном уровне боролась и будет 

впредь бороться с допингом, постоянно ужесточая ответ-

ственность за совершаемые в этой области противоза-

конные действия, претворяя принцип неотвратимости на-

казания. Олимпийский комитет России полностью под-

держивает применение максимально жестких мер по от-

ношению к тем, кто использует запрещенные препараты 

или склоняет к их употреблению. Одновременно, строя 

свою деятельность в полном соответствии с Олимпий-

ской хартией, ОКР всегда будет защищать права чистых 

спортсменов. Те, кто на протяжении всей карьеры благо-

даря упорным тренировкам, таланту и силе воли стремит-

ся осуществить свою олимпийскую мечту, не должны за-

висеть от голословных, бездоказательных обвинений или 

преступных действий отдельных лиц. Это наша принципи-

альная позиция.
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